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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Регионы 
объявляют карантин 
в связи с эпидемией

Свиной и в маске

Ирина Невинная

В МОСКВЕ, Вологде подтвер-
ждены новые случаи смертей 
из-за свиного гриппа. На Кам-
чатке вчера введен запрет на 
проведение массовых меро-
приятий и «масочный» режим  
на предприятиях. В Санкт-Пе-
тербурге жители кричат «кара-
ул»: в аптеках не купить проти-
вовирусные лекарства и защит-
ные маски. А уж заголовки в 
СМИ выглядят прямо как свод-
ки с фронта: «страшный вирус 
захватывает новые террито-
рии».

Мои соседи-пенсионеры 
близки к панике: не только от-
казались от  походов в магази-
ны и аптеки (что, вообще-то, 
вполне разумно, если есть кому 
помочь), но и  боятся просто на 
улицу выходить, на свежий воз-
дух. Новости на телеэкране и 
впрямь - не для впечатлитель-
ных. К тому же почти все сооб-
щения о смертях сопровожда-

ются ремаркой: «они не делали 
прививку». Это еще больше пу-
гает тех, кто вакцинацию не 
проходил. «Мы без прививки- 
значит, если подхватим вирус, 
кто нас спасет?» — такие разго-
воры сегодня можно услышать-
не только от старшего поколе-
ния. Как все-таки реагировать 
на угрозу эпидемии? 
Ответ прост: беречься 
и не паниковать.

ПОЗИЦИЯ Франция выступает 
за снятие санкций с России 
к августу. Но при выполнении 
ряда условий

Сдержит ли слово 
Париж? 

Евгений Шестаков 

ВОПРОС о снятии санкций с 
Москвы последнее время все 
чаще становится «дежурным 
комплиментом», который дела-
ют западные политики в ходе 
проводимых ими в России  меро-
приятий или на встречах с рос-
сийскими коллегами. В поне-
дельник министр экономики 
Франции Эмманюэль Макрон, 
выступая в Москве перед фран-
цузскими предпринимателями, 
утверждал: Елисейский дворец 
намерен «обеспечить к лету это-
го года возможность снятия сан-
кций в случае, если положения 
минских соглашений будут реа-
лизованы». Впрочем, принципи-
ально нового Макрон слушате-

лям не сообщил: ранее с подроб-
ной расшифровкой «дорожной 
карты», необходимой для отказа 
от ограничительных мер в отно-
шении России, выступил прези-
дент Франции Франсуа Олланд. 
По его мнению, для этого «Мо-
сква должна оказать давление, 
чтобы на востоке Украины были 
проведены неоспоримые выбо-
ры». Только тогда, утверждал 
Олланд, можно перейти к заклю-
чительному этапу по восстанов-
лению границы между Россией и 
Украиной и снятию европейских 
санкций. Так что, будучи в рос-
сийской столице, Макрон факти-
чески повторил в сокращенном 
виде намеченный гла-
вой французского госу-
дарства план. 
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Владислав Куликов

П
резидент Федераль-
ной палаты адвока-
тов России Юрий 
Пилипенко в  эк-
с к л ю з и в н о м  и н -

тервью «Российской газете» со-
общил, что Комиссия ФПА РФ 
по этике и стандартам детально 
изучит постановление Консти-
туционного cуда России по ад-
вокатской тайне, чтобы подго-
товить рекомендации для адво-
катов, а также возможные пред-
ложения по изменению законо-
дательства.  По его словам, 
умышленное раскрытие адвока-
том конфиденциальных сведе-

ний должно вести к 
прекращению адвокат-

ского статуса. Но при этом 
и законы должны защищать 

адвоката от давления правоох-
ранителей.

Сегодня многие адвокаты стано-
вятся телезвездами, активно за-
щищая своих клиентов на телеэ-
кранах и страницах газет. Умест-
но ли выносить защиту из зала 
суда в прямой эфир?

ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Адвокат дол-
жен уметь хранить гордое 

молчание. Сегодня в соответст-
вии с нашими правилами имя до-
верителя (или наименование, 
если речь идет о юридическом 
лице) относится к адвокатской 
тайне. И без разрешения преда-
вать его огласке нельзя.

Хотя адвокаты иногда манки-
руют обязанностью хранить 
тайну. Зачастую они делают это 
вовсе не злонамеренно, а в бы-
товой обстановке ради бахваль-
ства либо делясь впечатления-
ми, что не выходит за пределы 
узкого круга общения и, как 
правило, вреда не приносит. 

А если адвокат захочет использо-
вать имена своих клиентов в ре-

кламе после того, как все дела 
уже отшумели?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Добросовестный 
адвокат найдет способ, как эти-
чески верно рассказать о своей 
практике. 

Например, я могу сообщить, 
что в интересах России успешно 
вел дело по иску к ней на 8 млрд 
долларов, консультирую многих 
российских политиков. Также 
способствовал привлечению од-
ной сверхдержавы к юридиче-
ской ответственности в россий-
ском суде, но более никаких де-
талей. Это будет достаточно 
корректно — никаких конкрет-
ных сведений, ничего из того, 
что составляет адвокатскую 
тайну.

Как бороться с наруше-
ниями обязанности хра-
нить адвокатскую тайну?

Только в «РГ» Планируется разработать правила 
по защите профессиональных секретов адвокатов

Адвокатская 
тайна
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РЕСУРСЫ

За растление   
малолетних     
в Краснодаре
арестован 
глава секты
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Австралийский доллар  54,2708
Азербайджанский манат  47,6257
Армянский драм**  15,9386
Белорусский рубль****  37,4742
Болгарский лев  43,0672
Бразильский реал  18,9970

Венгерский форинт**  26,9560
Вон Республики Корея***  64,9571
Датская крона  11,2875
Доллар США  77,7965
Евро  84,1603
Индийская рупия*  11,4736

Казахстанский тенге**  20,7712
Канадский доллар  54,7323
Киргизский сом*  10,2458
Китайский юань  11,8241
Молдавский лей*  37,7012
Новый туркменский манат  22,8813

Норвежская крона*  88,6843
Польский злотый  18,8721
Румынский лей  18,6063
СДР  107,2969
Сингапурский доллар  54,3879
Таджикский сомони  10,1751

Турецкая лира  25,8340
Узбекский сум***  27,6168
Украинская гривна*  31,4966
Фунт стерлингов  110,9456
Чешская крона*  31,1697
Шведская крона*  90,7322

Швейцарский франк  76,7224
Южноафриканский рэнд*  47,1074
Японская иена**  65,7370

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.01.16 
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ЦИФРА

43
МЛН 
человек были привиты от гриппа 
в этом сезоне

ТРАГЕДИЯ Подростковый суицид помолодел 
в социальных сетях

Сделай селфи, когда умрешь!
Елена Яковлева

Н
а востоке Москвы 11-лет-
ний мальчик погиб, слу-
чайно выстрелив себе в го-

лову из травматического писто-
лета, сообщил сайт Следственно-
го комитета. Через два дня мне в 
почту пришло письмо от бывшей 
коллеги: «Это сын моего двою-
родного брата, и он погиб не слу-
чайно, а от несчастной любви. 
Предмет любви глупо и грубо, 
как и положено подростку, шаг за 
шагом подталкивала его к смерти 
по переписке «ВКонтакте».

— Я виделся с сыном две неде-
ли назад (мы не живем вместе с 
его мамой). Мы ходили играть в 
боулинг и дома играли с ним, — 
рассказывает Евгений, отец по-
гибшего мальчика. — Никаких по-
дозрений, что у него на душе что-
то не так, у меня не возникло. С 
ним все было в порядке. Он хоро-
ший был мальчишка. В Интерне-

те, конечно, сидел много во вся-
ких играх. 

Евгений тогда заглянул в его 
страничку «ВКонтакте» и уви-
дел, что у сына идет постоянный 
диалог с девочкой о его неразде-
ленных чувствах. 

— Мне это не понравилось, я 
насторожился и подумал, что 
при встрече надо обязательно по-
говорить с ним, — с трудом выго-
варивает слова Евгений. Он не 
думал, что все так серьезно, те-
перь корит себя, что не вмешался 
сразу, обнаружив подростковый 

диалог. Хотя ни о каких пистоле-
тах тогда речи не заходило. И 
только когда случилась трагедия, 
отец второй раз открыл странич-
ку «ВКонтакте» и обнаружил 
ужасное подталкивание сына к 
самоубийству.
ИГОРЬ: У меня важный вопрос… ты 
любишь меня. 
В… СИК: Нет. (Дальше - матом.)
ИГОРЬ: Завтра после уроков за-
стрелюсь, но тебе наверное все-
ровно … (пунктуация сохранена 
— Ред.)... Ты думаешь, я шучу.
В…СИК: Да.

ИГОРЬ: Я не шучу.
Итак, до следующего дня он, 

упорствуя в своей страшной ре-
шимости и надеясь на то, что она 
скажет «нет» («выстрел будет 
очень громкий, ты услышишь, я 
нешучу»), она, смеясь и не допу-
ская никакого сантимента («флаг 
в руки, барабан на шею»), дошли 
до самого финала. Он то и дело 
включал любимую песню, что-то 
искал только в девочке и в музы-
ке, а девочка продолжала ерни-
чать: «Ну когда же? На каком 
уроке?». Он прислал ей фотогра-
фию пистолета. Она подначива-
ла: «Скинешь фотку, когда уме-
решь?» «У меня нет режима сел-
фи». «Да просто телефон пере-
верни. Давай. Ну». Отец Игоря 
прислал нам их переписку, чтобы 
прокричать всем заигравшимся 
детям: не делайте так, это опасно. 
И родителям: проверяй-
те, что у них в душе, 
«Вконтакте», фейсбуке.

Акцент

 «Завтра после уроков 
застрелюсь, но тебе, 
наверное, все равно…»
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Адвокат должен уметь 
хранить молчание — 
и когда у него хотят 

выведать тайны 
клиента, и когда 

самому 
хочется 

рекламы.

Акцент

 Корыстное раскрытие защит-
ником адвокатской тайны 
должно приводить к лише-
нию адвокатского статуса
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ИНИЦИАТИВА Сможем ли мы 
прожить на 10 долларов 
за баррель

Вариант 
экономкласса

Ярослав Николаев

РОССИЙСКИЙ бюджет может быть переверстан исхо-
дя из нового стресс-сценария: при цене нефти 10 долла-
ров за баррель. С таким предложением, как уже писала 
«РГ»,  выступил сопредседатель центрального штаба 
ОНФ Александр Бречалов. И уверяет, что казна может 
получить профицит. Идею обсуждают эксперты «РГ».

Существует жесточайшая связь между ценой на 
нефть и курсом доллара в нашей стране, напоминает 
профессор РАНХиГС при президенте РФ, доктор эконо-
мических наук Людмила Пронина. «Если верстать бюд-
жет, исходя из стоимости нефти в 10 долларов, мы можем 
получить валютный курс примерно в 120 рублей за дол-
лар», — говорит она. По словам эксперта, на инфляцию 
это тоже повлияет «ощутимо и заметно». Так что возник-
нут проблемы.

Тем временем, по 
мнению кандидата 
экономических наук 
Алисена Алисенова, 
тенденции на миро-
вом рынке нефти го-
ворят о том, что па-
дение котировок до 
уровня в 10 долла-
ров за бочку вполне 
вероятно. И коррек-
тировка бюджета, 
исходя из этого 
уровня цены, потре-
бует не только сокращения и экономного использования 
бюджетных средств, но и срочного проведения реальных 
экономических реформ, в том числе в сфере налогов, 
рассуждает Алисенов.

Какие же меры предлагают эксперты «РГ» на случай, 
если вдруг сработает вариант «10 долларов за баррель»? 
Аналитики считают, что единственный путь — повышать 
доходы бюджета.

Алисен Алисенов предлагает, во-первых, позволить 
российским предприятиям уменьшать свою налогообла-
гаемую базу по налогу на прибыль на сумму произведен-
ных вложений капитального характера (в форме нового 
строительства, модернизации, реконструкции, техниче-
ского перевооружения, достройки, дооборудования и 
частичной ликвидации), но не свыше 50 процентов от ве-
личины налогооблагаемой прибыли. Это даст рост ВВП 
на один процент в год и не позволит стране технологиче-
ски отстать.

Еще одна мера — заняться теневым рынком труда. «У 
нас в стране, если верить госстатистикам, 15 миллионов 
экономически активного населения самозанято, многие 
из них находятся в «теневой» экономике, занимаясь эко-
номической деятельностью без регистрации. Эти люди 
не платят налоги и сборы. Это и есть ресурс для повыше-
ния доходной части бюджета», — указывает Людмила 
Пронина. 

ПОДРОБНОСТИ Кабмин сводит 
новые предложения 
по социально-
экономическому 
развитию

Планы 
к февралю

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев ждет к 1 фев-
раля у себя на столе доработанный план социально-эко-
номического развития страны.

Глава правительства провел вчера очередное совеща-
ние по финансово-экономическим вопросам, на котором 
обсуждались проблемы сбалансированности федераль-
ного бюджета на 2016 год.

Проблема эта известна — текущие цены на нефть. Бюд-
жет верстался из 
расчета, что средне-
годовая стоимость 
нефти составит 50 
долларов за баррель, 
но пока рынки не 
оправдывают эти 
ожидания. «Отрица-
тельная динамика, 
как я уже говорил, 
создает серьезные 
риски для исполне-
ния бюджета, — заме-
тил Медведев. — Но 
наша задача — пред-

принять все, для того чтобы эти риски минимизиро-
вать».

Сейчас в министерствах идет работа над предложени-
ями, которые войдут в обновленный план действий по 
обеспечению стабильного социально-экономического 
развития.

«Через неделю уже доработанный план должен быть у 
меня на столе», — распорядился премьер, напомнив, что 
потом еще предстоит его обсудить с депутатами Госду-
мы.

— В этом документе должны быть обозначены важней-
шие мероприятия, которые направлены на реализацию 
наших стратегических задач, — заявил председатель пра-
вительства. — Речь идет о преодолении кризисных явле-
ний, создании условий для выхода на траекторию устой-
чивого роста и по возможности сохранения того уровня 
благосостояния людей, который в настоящий момент до-
стигнут.

Также перед правительством стоят задачи закрепле-
ния положительных тенденций, которых удалось до-
стичь в прошлом году, сохранения финансирования при-
оритетных отраслей, способных стать основой для эко-
номического роста, концентрации государственных ре-
сурсов в тех секторах, где есть высокий потенциал как с 
позиций влияния на экономику в целом, так и импорто-
замещения.

На прошлой неделе были приняты соответствующие 
решения по поддержке российского автопрома, которо-
му в текущем году предоставят 50 миллиардов рублей 
господдержки.

В ближайшее время глава кабмина планирует прове-
сти совещание по ситуации в сельскохозяйственном ма-
шиностроении.

АРМИЯ Сергей Шойгу проинспектировал базу подводных лодок Тихоокеанского флота

«Александр Невский» получил награду
Иван Петров, Вилючинск

Р
абочее утро понедельника у 
министра обороны Сергея 
Шойгу и у его заместителей 

началось на 9 часов раньше обыч-
ного. В 2 часа ночи по московско-
му времени глава военного ве-
домства бодро вышагивал по при-
чалу подлодок в городе Вилючин-
ске. Министр обороны решил 
прилететь на Камчатку, в пункт 
базирования подводных сил Ти-
хоокеанского флота, чтобы лично 
наградить экипаж атомного под-
водного крейсера «Александр Не-
вский».

— Полгода назад в истории Ти-
хоокеанского флота произошло 
знаменательное событие,  — 
обратился Сергей Шойгу к мо-
рякам. — Впервые за последние 
17 лет в его состав вошла под-
лодка нового поколения — атом-
ный ракетоносец «Александр 
Невский», а вскоре заступит на 
боевую вахту еще одна — «Влади-
мир Мономах».

Техника такого класса, по сло-
вам министра обороны, станет ос-
новой морской составляющей на-
шей ядерной триады.

При ее создании применялись 
только последние достижения во-
енно-технической мысли.

— Поэтому важно, чтобы столь 
грозное оружие находилось в над-
ежных руках. Ваш экипаж, успеш-
но выполнив задачи боевой служ-
бы в северных широтах, проде-
монстрировал высокий професси-
онализм, верность воинскому 
долгу и Андреевскому флагу, — 

сказал морякам, построившимся 
на причале возле своей субмари-
ны, Сергей Шойгу.

Министр наградил двух под-
водников — командиров боевых 
частей Сергея Богачева и Алексан-
дра Москаленко орденами. Еще 
шестерых моряков, среди кото-
рых оказались не только команди-
ры, но и техник, и даже кок, — меда-
лями.

Награжденные перегнали, 
если так можно сказать в отноше-
нии боевого крейсера, субмарину 
с 16 баллистическими ракетами 
«Булава» на борту с предприятия-
изготовителя на камчатскую базу. 
Кстати, именно с этой подлодки 
производились эксперименталь-
ные запуски «Булавы».

Из Северодвинска «Александр 
Невский» примерно за полтора 
месяца дошел до Вилючинска. Ис-
ключительно своим ходом. Выйдя 
с завода в середине августа и по-
грузившись подо льды Северного 
Ледовитого океана, подлодка к 
концу сентября по Северному 

морскому пути прибыла на Кам-
чатку.

А вообще субмарина может на-
ходиться непрерывно под водой 
более 100 суток, рассказали моря-
ки.

Кстати, место, где среди льдов 
нашел свой причал подводный 
крейсер, легендарное. Американ-
цы прозвали эту бухту «осиное 
гнездо». Ведь уйти «неужален-
ным», напав на базу наших под-
водников, точно никому не удаст-
ся.

После церемонии награждения 
министр обороны проинспекти-
ровал ход строительства несколь-
ких объектов в пункте базирова-
ния подводного флота в Вилючин-
ске. Также Сергей Шойгу посетил 
воинские части, посмотрел, как 
живут подводники — зашел в гости 
к моряку, который недавно полу-
чил квартиру. К слову, квартира — 
более 80 квадратных метров. 
Даже однушки в домах для подвод-
ников — более 40 квадратных ме-
тров. В прошлом году были сданы 

2 дома специально для семей воен-
ных моряков.

Сергей Шойгу в понедельник 
на совещании в Вилючинске по-
ставил задачу, чтобы все вновь 
прибывающие на базу моряки, в 
частности экипажи новых подло-
док, были обеспечены качествен-
ным жильем, а их дети — гаранти-
рованными местами в школах и 
детсадах.

Заглянул глава военного ве-
домства вчера и в огромный не-
давно отремонтированный ком-
плекс «Океан», который виден 
даже с другого берега бухты. Это 
оказался довольно любопытный 
центр — здесь одновременно тре-
нируются в тренажерном зале и в 
бассейне моряки, и тут же в аква-
парке веселятся дети. Двери ком-
плекса открыты для всех жителей 
города, а в аквапарк, по словам 
местных, частенько наведывают-
ся и гости из соседних городов.

Визит министра обороны в 
Восточный военный округ про-
должится во вторник. Сергей 
Шойгу посетит Владивосток.

Тихоокеанский флот обеспечи-
вает защиту интересов России на 
дальневосточном направлении в 
зоне, площадь которой составляет 
около 50 процентов площади все-
го Мирового океана. В 2008—2013 
годах корабли флота совершили 
10 походов в Аденский залив, где в 
то время бесчинствовали пираты, 
обеспечив безопасность множест-
ва гражданских судов. 

Президент Владимир Путин призвал чиновников прислушиваться к ОНФ

История в будущее
Кира Латухина, Ставрополь

В 
Ставрополе президент 
поговорил со студента-
ми о Сирии и боевых 
роботах, а затем отпра-
вился на форум ОНФ, 

где рассказал о своем отношении 
к коммунизму и Ленину, объя-
снил, как Россия будет бороться с 
терроризмом, и призвал избав-
ляться от «засилья кумовства».

Студенты оказались полити-
чески подкованными, а один из 
них, как выяснилось, приехал из 
Сирии. «Мы никак не собираемся 
вмешиваться в государственное 
устройство, в решение проблем, 
которые стоят перед Сирией и 
другими странами региона, — объ-
яснил Владимир Путин. — Наша 
задача только помочь вашему на-
роду, помочь легитимному руко-
водству страны, в данном случае 
Сирии, бороться с терроризмом, 
ликвидировать террористов на 
сирийской земле». Еще он поддер-
жал идею, чтобы детей погибших 
ветеранов боевых действий при-
нимали в вузы без конкурса.

Позже, на форуме ОНФ, глава 
государства заявил, что Россия в 
борьбе с терроризмом будет дей-
ствовать «аккуратно, но силь-
но», и поблагодарил военных за 
эффективные действия. Также он 
оценил работу главы Чечни Рам-
зана Кадырова как эффективную.

Северо-Кавказский федераль-
ный университет — самый круп-
ный научно-образовательный 
центр юга страны, и президент 
увидел, что тут есть чем гордить-
ся — студенты показали роботов и 
даже спели. «Супер», — похвалил 
он, добавив, что робототехника — 
одно из перспективных направ-
лений и многие передовые армии 
переходят на беспилотные аппа-
раты. «Существует даже мнение, 
что будущие конфликты будут за-
канчиваться тогда, когда одни ро-
боты победят других. Чтобы люди 
не страдали», — заметил Путин.

В Ставрополе проживают око-
ло 500 тысяч человек, из них свы-
ше 100 тысяч студентов (из 52 
регионов РФ и 51 страны, 86 на-
циональностей). «Интернацио-
нал», — охарактеризовал глава го-
сударства. И затем, на форуме 
ОНФ, вернулся к советской теме. 
Говоря об обещаниях чиновни-
ков, вспомнил, что в свое время 
«Хрущев обещал коммунизм че-
рез 20 лет». А после прочитал це-
лую лекцию из истории XX века.

Президент призвал очень ак-
куратно подходить к вопросу пе-
резахоронения Ленина — «чтобы 
не предпринять шагов, которые 
разделяли бы наше общество — 
нужно, наоборот, его сплачи-
вать». Вспомнив, что был комму-
нистом — в КГБ это было обяза-
тельно, — но не идейным, Путин 
заметил, что в отличие от многих 
функционеров не выбрасывал и 
не сжигал партбилет. «Мне очень 
нравились и до сих пор нравятся 
коммунистические и социали-
стические идеи», — не скрывал он.

Кодекс строителя коммуниз-
ма глава государства даже срав-

нил с Библией: хорошие идеи — 
равенство, братство, счастье. Но 
практическое воплощение было 
далеко от того, что излагали со-
циалисты-утописты. «Наша стра-
на не была похожа на Город сол-
нца», — заметил он. История 
СССР начиналась с массовых ре-
прессий. «Расстрел царской се-
мьи вместе с детьми... Зачем уби-
ли доктора Боткина?... Священ-
ников расстреливали. Когда об 
этом начинаешь задумываться, 
по-другому оцениваешь», — про-
должил Путин. Роль партии в раз-
вале фронта в Первой мировой 
войне тоже известна. «Мы проиг-
рали проигравшей стране — уни-
кальный случай в истории. А 
ради чего?  Ради борьбы за 
власть», — подчеркнул он.

Президент напомнил о плю-
сах планового хозяйства — «скон-
центрировать общегосударст-
венный ресурс на выполнении 
важнейших задач». Иначе страна 
не смогла бы, например, подгото-
виться к войне. Но нечувстви-

тельность к изменениям, техно-
логическим революциям приве-
ла к коллапсу экономики.

Объяснил Путин и свои недав-
ние слова о том, что «была зало-
жена мина под здание нашей го-
сударственности»: «Я имел в 
виду дискуссию между Стали-
ным и Лениным по поводу того, 
как строить новое государство — 
Советский Союз». Сталин гово-
рил об автономизации. Ленин 
считал это неправильным и про-
двинул идею полного равнопра-
вия республик с правом выхода 
из СССР. «Это и есть мина замед-
ленного действия под здание на-
шей государственности», — уве-
рен президент. «При этом грани-
цы определялись совершенно 
произвольно и далеко не всегда 
обоснованно. На Украину, напри-
мер, Донбасс передали. Под ка-
ким предлогом: повышение про-
цента пролетариата на Украине 
для того, чтобы иметь там боль-
шую социальную поддержку. Это 
бред какой-то», — считает он.

Нужно внимательно анализи-
ровать все, что было, «но нельзя 
одной черной краской мазать все, 
что было в прошлом, или в радуж-
ных тонах смотреть на то, что про-
исходит сегодня», — убежден гла-
ва государства. Нельзя допускать 
ошибок прошлого в будущем.

Путин призвал активистов 
ОНФ выстраивать взаимоотно-
шения с местными властями. 
Очевидно, что далеко не везде их 
встречают с радостью и понима-
нием. «Подчас наоборот, потому 
что вы «высвечиваете» зачастую 
острые проблемы, которые пока 
органам власти различных уров-
ней решить не удалось, — заметил 
он. — Но эти острые вопросы вол-
нуют людей. И это самый убеди-
тельный аргумент, чтобы про-
должать работу. Да, конечно, 
сложностей сейчас немало, но 
они не могут быть индульген-
цией для безразличного отноше-
ния к нуждам людей». Компетен-
тные органы должны прислу-
шаться к выводам ОНФ. В частно-
сти, к активистам проекта «За 
честные закупки». Народный 
фронт доказал свою эффектив-
ность и востребованность, завое-
вал доверие граждан, заключил 
глава государства.

Президент несколько часов 
отвечал на вопросы. Говоря про 
экономику, отметил сдержанный 
оптимизм. Сохранен профицит 
торгового баланса, большие ре-

зервы при малом госдолге. Сей-
час нужно «аккуратно, но все-та-
ки использовать наши резервные 
фонды, прежде всего резервные 
фонды правительства», считает 
он. Для этого они и создаются, 
чтобы в условиях экономиче-
ских спадов финансировать со-
цобязательства. Путин заявил, 
что нынешние сложности дают и 
возможности — и не только в 
сельском хозяйстве, но и в про-
мышленности. И еще призвал из-
бавить экономику от коррупции 
и «засилья кумовства», «расчи-
щать авгиевы конюшни».

Новые возможности появи-
лись, например, у отечественных 
строителей: они смогут заме-
стить около 87 тысяч рабочих 
мест вместо турецких. У 300 ту-
рецких компаний заключены в 
России контракты на сумму око-
ло 50 млрд долларов.

Действующие соглашения не 
расторгнут, но новые заключать 
не будут, объяснил глава госу-
дарства и напомнил, что «турец-
кое руководство совершило ог-
ромную ошибку, сбив наш само-
лет, да еще и с земли люди, кото-
рых они якобы защищали, рас-
стреляли нашего летчика». 
«Наша реакция более чем сдер-
жанная на это военное преступ-
ление», — сказал он. Путин доба-
вил, что и решение об ограниче-
нии завоза на наш рынок ряда 
продовольственных товаров 

было принято «в ответ на де-
структивные действия партне-
ров», «чтобы освободить рынок 
от иностранного засилья».

Выделяемые на строительство 
и ремонт дорог средства должны 
использоваться рационально, а не 
разворовываться, заявил глава го-
сударства. Еще он сообщил, что 
общая задолженность за ЖКХ — 
свыше 900 млрд рублей, много 
«серых схем», а проблемы пыта-
ются переложить на население. 
Путин поддержал предложение 
сделать открытой для контроля 
систему ЖКХ и назначить орган 
власти, который бы контролиро-
вал исполнение договоров в этой 
сфере. Речь также зашла о ценах 
на удобрения: уже в середине ян-
варя ведомства договорятся с 
производителями, рассчитывает 
Путин, а вывозных пошлин пока 
не будет. Еще глава государства 
одобрил идею развития семейных 
детсадов и предостерег от «охоты 
на ведьм» при распределении зе-
мель. Кроме того, президент был 
недоволен, что на трассе «Мо-
сква—Петербург» вздули цены 
так, что никто не ездит.

Президент считает важным то, 
что при подготовке таких форумов 
к ОНФ присоединяются неравно-
душные, активные люди.

Сергей Шойгу лично вручил морякам ракетоносца «Александр Невский» 
государственные награды.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минобороны России опровергло сообщение западных СМИ о планах созда-

ния в Сирии, в районе города Эль-Камышлы, еще одной российской авиабазы. 

Официальный представитель минобороны Игорь Конашенков назвал тех, кто 

об этом рассуждает, «абсолютными профанами». С военной точки зрения су-

ществование еще одного боевого аэродрома в Сирии смысла не имеет. В лю-

бую точку этой страны наши самолеты долетают максимум за час. Но обычно — 

за тридцать минут. Игорь Конашенков считает, что информационный вброс о 

«новых» российских базах потребовался, чтобы отвлечь внимание от стягива-

ния Турцией к сирийской границе в районе Эль-Камышлы крупной группиров-

ки войск. 
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ПРОЕКТ Военных будут 
увольнять за нарушение 
правил выезда из страны 
и хранения секретов

Звезды пропадут

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит ко второму 
чтению законопроект, который 
прописывает случаи, когда воен-
нослужащим можно задержать 
очередные звания. А также рас-
ширяет список грубых дисци-
плинарных проступков, которые 
делают военного кандидатом на 
увольнение. 

Теперь в числе вопиющих про-
ступков будет нарушение военно-
служащим правил выезда за гра-
ницу, нарушение требований се-
кретного делопроизводства или 
потеря служебного удостовере-
ния. 

Еще одно новшество: уволить 
смогут и секретного агента, нару-
шившего правила разведыватель-
ной, контрразведывательной и 
оперативно-разыскной деятель-
ности.  

Теоретически, при грубом 
проступке командиры могут и по-
жалеть человека, ограничиться 
строгим наказанием, но оставить 
в строю. Однако, как показывает 
практика, в последнее время ко-
мандиры предпочитают строгий 
и короткий разговор с грубыми 
нарушителями. 

Например, недавно в Верхов-
ном суде России рассматривалось 
дело некоего сержанта с Дальнего 
Востока. Он всего на день опоздал 
из отпуска и был уволен. Уважи-
тельных причин опоздания не 
было, человек просто забыл. Но 
для военного «просто забыл» не-
простительно, решило командо-
вание. Верховный суд с этим со-
гласился, признал увольнение за-
конным.

Ранее в Верховном суде рассма-
тривалось дело некоего лейтенан-
та, по вине которого мешок с се-
кретными документами оказался 
на помойке.  Тоже  безалаберность. 
Офицеру поручили уничтожить 
секретные документы, он перепо-
ручил дело двум солдатам срочной 
службы. А они, чтобы не напря-
гаться, сложили бумагу в мешок и 
выбросили, словно обычную ма-
кулатуру, на помойку. Увольнение 
небрежного лейтенанта тоже было 
признано законным.

Сейчас требования к военно-
служащим станут еще строже. Чи-
сло ситуаций, когда можно ли-
шиться погон, возрастет. Напри-
мер, за несанкционированный вы-
езд за границу военный и сегодня 
может лишиться погон, подобные 

дела в практике есть. Но формули-
ровка «нарушение порядка выезда 
из РФ», предлагаемая в законо-
проекте в списке грубых дисци-
плинарных проступков, может 
трактоваться шире. В некоторых 
случаях даже военный, получив-
ший разрешение, но что-то нару-
шивший (например, задержав-
шийся в поездке или проигнори-
ровавший какие-то важные пун-
кты инструкций), может, как гово-
рится, вылететь на гражданку. К 
тому же новый пункт снимает все 
вопросы по поводу несанкциони-
рованного выезда. Теперь это од-
нозначно запрещено.

Еще одна новация: присвоение 
очередных воинских званий по-
ставят в зависимость от воинской 
дисциплины и соблюдения анти-
коррупционных правил.

Сегодня есть два условия для 
получения военным очередной 
звезды. Первое: он должен выслу-
жить положенный срок. Второе: 
его должность должна соответст-
вовать новому званию. Допустим, 
если капитан занимает должность, 
по штату записанную за майором, 
то, когда придет время, может сме-
ло закупать шампанское. Зато 
майору на капитанской должно-
сти (бывает и такое) новые звезды 
не светят, пока не получит пост по-
выше.

Теперь предлагается пропи-
сать ситуации, когда очередное 
звание будет задерживаться. На-
пример,  грубый дисциплинар-
ный проступок если и не приве-
дет к увольнению, то точно оста-
вит военного без повышения. Но-
вые звезды не упадут на погоны 
до тех пор, пока взыскание не бу-
дет снято. 

Если возникли какие-то сомне-
ния по поводу декларации о дохо-
дах и расходах военнослужащего, 
то на время проверки звание тоже 
задержат.

ДУМА Депутаты одобряют 
декриминализацию УК

Штраф 
вместо срока 

Татьяна Замахина

ПОПРАВКИ о декриминализа-
ции Уголовного кодекса успешно 
прошли через профильный ко-
митет и рекомендованы к приня-
тию. За побои, угрозу убийством 
или причинением тяжкого вреда 
здоровью, злостное уклонение 
от уплаты алиментов и исполь-
зование поддельных документов 
введут административное нака-
зание.

Напомним, что инициативу 
Верховного суда (ВС) РФ о де-
криминализации УК поддержал 
Владимир Путин. Выступая с по-
сланием Федеральному Собра-
нию 3 декабря 2015 года, прези-
дент обратился к парламенту с 
просьбой перевести преступле-
ния, не представляющие боль-
шой общественной опасности, в 
разряд административных пра-
вонарушений. «Но с принципи-
альной оговоркой — повторное 
совершение проступка должно 
квалифицироваться уже как уго-
ловное деяние», — добавил глава 
государства. Вчера инициативу 
поддержал Комитет Госдумы по 
гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуальному 
законодательству. Внесенные 
еще в июле поправки представил 
зампред ВС РФ Владимир Давы-
дов, который рассказал о том, 
что с 2002 года наметилась тен-
денция увеличения судимости 
по преступлениям небольшой 

тяжести. А ведь, по статистике, в 
этот разряд попадает каждое 
второе преступление. По статье 
«побои» осуждается около 19—
21 тысяч человек ежегодно, по 
статье «угроза убийства» — око-
ло 30 тысяч человек, а за поддел-
ку документов» — 15—16 тысяч 
человек. За указанные деяния, 
переведенные в разряд админи-
стративных правонарушений, 
предлагается установить воз-
можность назначения обяза-
тельных работ, административ-
ного ареста. В ряде случаев мож-
но будет «отделаться» штрафом.

Чтобы поправки работали эф-
фективно, надо создать феде-
ральную базу данных админи-
стративных правонарушений, 
заявил глава комитета Павел 
Крашенинников. Он предложил 
учесть это ко второму чтению.

Есть ряд возражений у прави-
тельства: в кабмине, согласно 
его отзыву на проект, сомнева-
ются на счет декриминализации 
статей «побои» и «угроза убий-
ством». А член комитета Рафаэль 
Марданшин («Единая Россия») 
предложил расширить действие 
поправок, декриминализовать и 
экономические статьи, посколь-
ку в предпринимательской среде 
ставятся вопросы о том, что в на-
стоящее время за незначитель-
ные с экономической точки зре-
ния преступления применяется 
несоразмерно жесткие наказа-
ния.

Правительство Дмитрий Медведев поздравил студентов 
с Татьяниным днем

Диплом успеха
Владимир Кузьмин

Г
лавным критерием вы-
сокой работы высших 
учебных заведений пре-
мьер-министр Дмитрий 
М е д в е д е в  с ч и т а е т 

успешность их выпускников: 
если они котируются на рынке, 
то и вуз хороший.

Поздравить студентов с их 
праздником в Татьянин день пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев приехал в Российский эконо-
мический университет им. Г.В. 
Плеханова (РЭУ). «Во времена, 
когда мы с вами учились, таких 
вузов не было», — заметил глава 
кабмина, пока ему на макете по-
казывали многочисленные кор-
пуса «плешки».

«За эти годы с точки зрения ма-
териальной базы сделано много», 
— признал ректор университета 
Виктор Гришин. Похвастался он и 
тем, как за последние 8 лет изме-
нился уровень заработной платы. 
На 1 января 2008 года ее средний 
уровень составлял 17 тысяч ру-
блей, а сейчас это 84 тысячи.

Не отстает и техническое 
оснащение. Премьера провели в 
ситуационный центр, где пред-
ставили ряд исследований, кото-
рые проводили студенты. В одном 
изучались минимальные цены на 
социально значимые товары. 
Проект «Честные цены» охваты-
вал 13 городов страны, 1 тысячу 
магазинов, в которых фиксирова-
ли минимальные цены на 17 кате-
горий продуктов. В результате 
выяснилось, что волатильность 
цен в Москве колеблется от 18 до 
48 процентов.

Во втором исследовании из-
учалось качество предоставляе-
мых услуг на столичном тран-
спорте. Заказ поступил из депар-
тамента транспорта столицы, и 
все заключения и рекомендации 
студентов были переданы туда же. 
Проводятся в РЭУ и глубокие на-
учные исследования. В лаборато-
рии университета студенты рас-
сказали, как работают над улуч-
шением качеств каучука, что мо-
жет пригодиться в шинной про-
мышленности. Озадачились в 
местной лаборатории проблема-
ми контрафактного алкоголя и 

других напитков, разработав ме-
тодику отделения подлинной про-
дукции от фальсификата. Анализ 
основывается на основе электро-
проводимости, и аппарат, показа-
ли премьеру, легко определяет 
контрафакт, в котором использу-
ется некачественная вода.

Обход университета завер-
шился в актовом зале, где студен-
ты готовились отмечать Татьянин 
день. «Университет у вас с очень 
серьезными традициями, — под-
черкнул Дмитрий Медведев, вы-
ступив на торжественной цере-

монии. — Старейший экономиче-
ский вуз страны». В последнее 
время на уровне правительства 
часто говорят, что России нужны 
технические специалисты. «Но 
если говорить по-хорошему, нам 
нужны качественные экономи-
сты», — признал председатель 
правительства. Именно качество 
выпускников, считает премьер, 
остается главным критерием эф-
фективности вузов. «Если вы-
пускники на рынке котируются, 
значит, вуз успешный», — сказал 
он в беседе со студентами. Вспо-

миная свои студенческие годы, 
Дмитрий Медведев рассказал, 
что ему больше всего запомнился 
отнюдь не отдых: «Запомнилось, 
как экзамены сдавал: сначала та-
кая нервотрепка, а потом удов-
летворение». А еще его всегда 
удивляло, как однокурсники, 
проживавшие в общежитии, мо-
гли нормально заниматься в та-
кой атмосфере. «Дома-то не всег-
да получалось», — сказал премьер.

На память Дмитрий Медведев 
сделал со студентами фото, распи-
сался по их просьбе на футболь-
ном мяче, а его угостили извест-
ным пломбиром, который многие 
годы производится по рецепту, 
придуманному в РЭУ. Правда, 
пробовать мороженое глава каб-
мина не стал.
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НЕДОСТАТОЧНОЕ. 
НО НЕОБХОДИМОЕ
«ГОРИТ и кружится планета» — нет островков стабильно-
сти. Летят акции китайских, европейских, американских 
компаний.

Но если кого-то в России это утешает, то зря — пробле-
мы у всех разные. Мы, естественно, в группе петрономик, 
которые дружно плывут вниз по нефтедолларовой реке. 
Почти все страны СНГ, Бл. Восток (особенно Саудовская 
Аравия), Норвегия, Нигерия… Но сносит-то всех вместе, 
а барахтается каждый в одиночку, да еще друг друга топит 
на рынке. 

Запланированный дефицит бюджета — 3% ВВП, 2,14 
трлн. руб. Закрывается он в основном из Резервного фон-
да, размер которого на 1 января 2016 г. — 3,64 трлн. руб. По 
оценкам Кудрина, если средняя цена нефти в году будет 
30 долл., дефицит бюджета может составить уже 6% ВВП!

При таких делах 
Резервного фонда 
может элементарно 
не хватить на год. 
Секвестр бюджета 
уже объявлен — пока 
на 10%, возможны и 
новые сокращения. А 
вот Бэнк оф Америка 
порадовал расчетом: 
если средняя цена 

барреля составит 25 долларов, то бюджет можно свести 
без дефицита при курсе 210 руб. за доллар, а при 30 долл./
баррель дефицит в 3% ВВП возможен при 140 руб. за дол-
лар. Это — «экстремистские оценки». Средний прогноз: в 
конце года доллар около 73—75 руб., а нефть — 40—45 долл. 
за баррель. Неизбежно повышение каких-то налогов, со-
кращение расходов. Сейчас никакой паники ни в общест-
ве, ни в банках не видно. К кризису психологически адап-
тировались.

Но все эти проблемы — ТАКТИЧЕСКИЕ. День просто-
ять, ночь продержаться, а там… А там и наши СТРАТЕГИ-
ЧЕСКИЕ проблемы подойдут.

Да, скорее всего, баррель привстанет с колен. Но о воз-
врате к прежним потокам нефтебаксов никто уже не заи-
кается. Эра дорогой нефти — общее мнение экспертов — и 
правда кончается. А вместе с ней кончится пир (и пиар) 
петрономик. Вероятен небольшой рост ВВП начиная с 
2017—2018. Только все это похоже на бег трусцой по пер-
рону — вдогонку улетевшему XXI скорому. 

В Давосе на днях обсуждали будущее Человечества — 
т.н. Четвертую промышленную революцию, переход к ро-
ботизированным производственным цепочкам. Этот 
прогресс, как говорят — вовсе не шоколад, а очень серьез-
ный социальный вызов и риск. Вызов и риск — для Запада 
и Японии с Кореей — где это будущее и создается, где оно и 
наступит. 

Ну, а для России-то это будущее означает — ЧТО? Как — 
что? «Страна – дауншифтер», отрезал Греф. Можно ска-
зать, что оценка «фундаментально обоснована». Можно 
обругать его: «от дауншифтера слышим! Зато мы делаем 
Ракеты и еще Бомбы!». Но даже если разбить вдребезги 
зеркало — изображение красивей не станет. 

Вот такой РЕАЛЬНЫЙ масштаб проблем — признАем 
мы его или гневно осудим. Бесспорно, живут и «вечно 
вчерашние» страны, больше того — они составляют ог-
ромное большинство Человечества. Правда, почти все 
они — в отличие от России — никогда и не были в иной кате-
гории.

Остался ли у России шанс переломить такую Судьбу? 
Или в русле обмелевшей нефтедолларовой реки просто 
будем жить элементарно беднее, но рассказывать себе, 
что зато мы духовнее, ни от кого не отстаем, ядерную бло-
ху подковать можем, «сидим другим путем», кругом — 
Враги и все нас Уважают?

История — вечное древо выборов, только каждый оши-
бочный выбор делает ситуацию сложнее, возврат к прой-
денной развилке — труднее.

Все в один голос говорят о необходимости «институ-
циональных реформ» и т.д. Я не экономист, судить об 
этих предметах не могу, но то, что не чья-то «глупость» 
или «злая воля» («русофобия»), а объективная структура 
Социальной Системы отторгает эти реформы — очевидно. 
Так что если есть желание развиваться — Систему надо 
перезагружать. Ну, а можно не перезагружать — и жить 
славными Историческими реконструкциями.

Есть и другой аспект. Если Россия всерьез хочет в 
чем-то, кроме числа боеголовок, догнать передовые тех-
нологически и социально страны, то надо ясно пони-
мать — находясь в полуизоляции от Запада, это сделать 
просто невозможно. Никакие «петровско-сталинские 
методы» — накупить технологий и хлыстом и шпорами 
заставить народ совершить Прыжок через историче-
скую пропасть — сейчас не сработают. 

Легко и лестно по-
вторять себе, что си-
туация симметрич-
ная, что «они» ну-
ждаются в нас ни-
чуть не меньше, чем 
мы в «них». Это — не-
правда. Во всяком 
случае, «они» без 
контактов с нами — 
финансовых, техно-
логических (или при нынешнем их уровне) — обойдутся. 
«Они» нас не догоняют. Можно говорить, что и в пору по-
литического сближения технологии нам продавали нео-
хотно, а инвестиции в Россию были в основном спекуля-
тивными, СТРАТЕГИЧЕСКОМУ развитию мало помогали. 

Вот это отчасти правда. Из этого можно сделать два 
разных вывода. Первый. Глупо «надеяться на Запад». Это 
— вечный враг России, тут Борьба Цивилизаций. Конечно, 
не обязательно силовое столкновение, но сдерживать 
своего «экзистенциального противника», не верить нам, 
бояться нас Запад будет ВСЕГДА. И мы или САМИ дого-
ним Запад, преодолевая его сопротивление, — или будем 
вечно отстающими. Но никакого «союза» точно не будет. 

Второй. Ни одна «незападная» страна не стала техно-
логической без самых широких контактов с Западом. 
Так — и только так! — поднялись все быстро развивающи-
еся страны (Япония, Корея, Сингапур да и Китай). Не-
правда, что Запад ВСЕГДА будет нас тормозить — Китай 
он совсем не тормозит! А с Германией — своим вечным 
СМЕРТНЫМ врагом — Англия и США стали союзниками. 
Ни одна страна Запада не имеет к России территориаль-
ных претензий, никто не «требует» и смены политиче-
ского строя. Так что никаких непреодолимых препятст-
вий к сближению — нет. Как нет и НИКАКОЙ альтернати-
вы этому сближению — кроме позиции вечно обиженных 
и отстающих. 

Эра дорогой 
нефти — общее 
мнение экспертов — 
и правда кончается

Если есть желание 
развиваться — 
Систему надо пере-
загружать

При грубом про-
ступке военному 
задержат очеред-
ное звание, до тех 
пор пока взыскание 
не будет снято

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Корпуса РЭУ премьеру показали 
на макете. Он признался: во время 
его учебы таких вузов не было.

Акцент

 На 1 января 2008 года сред-
ний уровень зарплаты в РЭУ 
составлял 17 тысяч рублей, 
а сейчас — 84 тысячи

МЕЖДУ ТЕМ
Спикер Госдумы Сергей Нарышкин сегодня начнет визит в Еги-
пет, где планирует встретиться с президентом Абдель Фатта-
хом ас-Сиси и председателем палаты депутатов. Перед визитом 
Нарышкин заявил о стремлении России к восстановлению отно-
шений с Египтом в сфере туризма и авиаперевозок. Стороны в 
этом заинтересованы, заявил он журналистам. «Но это будет 
возможно только в случае полного гарантирования безопасности 
наших граждан», — добавил спикер. Хотя в отношениях между 
странами есть трения, культурных связей это не коснется. Рос-
сийская делегация планирует принять участие в открытии 48-й 
книжной ярмарки в Каире.
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Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1214088
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ПРАВО За год тюремное население в стране 
сократилось на 25 тысяч человек

Не засиделись

СИТУАЦИЯ Из-за претензий УФСИН тормозится строительство крупного торгового центра в Хабаровске, что пагубно влияет 
на инвестиционный климат в регионе  

«Счастье» в судебной колеснице 

Владислав Куликов

В
чера в Федеральной служ-
бе исполнения наказаний 
сообщили «Российской га-

зете», что за год число заклю-
ченных в стране снизилось бо-
лее чем на 25 тысяч человек.

Н о в ы й  г о д  з а  р е ш е т к о й 
встретили 646 085 человек. В 
этой цифре учтены и осужден-
ные, уже отбывающие срок, и 
арестованные. Судьба послед-
них еще не решена, де-юре они 
не преступники. Кто-то еще 
услышит от суда заветное «сво-
боден».

Важно, что тенденция к со-
кращению тюремного населе-
ния продолжается. Некоторые 
аналитики полагают,  что в 
прошлом году причиной тому 
была и объявленная амнистия. 
Все-таки она помогла освобо-
дить раньше срока немало мест 
в казенных домах.

Однако меняется и в целом 
практика наказаний. Гораздо 
чаще сегодня применяются аль-
тернативные кары: штрафы, 
обязательные работы, ограни-
чение свободы и прочее. 

Отдельный вопрос — населе-
ние в следственных изоляторах. 
Здесь тоже в теории должны 
применяться те же самые прин-
ципы: брать под арест в особых 
случаях. Для этого обвинение 
должно доказать, что подозре-
ваемый может либо скрыться, 
либо как-то помешать следст-
вию. Причем слово «доказать» 
не просто фигура речи, надо не 
голословно заявить, а принести 
именно доказательства. 

Тем не менее на практике чи-
сло арестов уже несколько лет 
подряд растет. Поэтому право-
защитники в последнее время 
стали бить тревогу. В ответ во 
ФСИН на днях напомнили о ста-
ром предложении — проекте по-
правок в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс и Закон «О содержа-
нии под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений». 

Предлагается прописать в за-
коне норму, по которой суды 
должны принимать во внимание 
информацию о возможности 
размещения подозреваемых и 
обвиняемых, направляемую ад-
министрацией следственных 

изоляторов. А представители ка-
зенных домов в свою очередь 
обязаны информировать о воз-
можности размещения подозре-
ваемых и обвиняемых в камерах 
с соблюдением санитарной пло-
щади. Иными словами, давать 
сведения, сколько человек уже 
находится в СИЗО, сколько сво-
бодных мест остается, какая 
средняя площадь на одного за-
ключенного и т.п.

В свое время подобная ини-
циатива широко обсуждалась. 
Тем не менее она уже несколько 
лет находится на согласовании. 
Критики обычно приводят та-
кой аргумент: мол, ограничить 
суды в праве ареста нельзя. Тем 
не менее сторонники инициати-
вы указывают, что особого огра-
ничения нет. 

Просто судье предлагается 
дать своего рода информацию 
для размышления — стоит или 
нет брать того или иного подо-
зреваемого под стражу. Может, 
достаточно будет домашнего 
ареста или залога? Зачем увели-
чивать тесноту в СИЗО, когда 
без этого можно обойтись? 

С другой стороны, место в 
следственном изоляторе для по-
дозреваемого, которого опасно 
оставлять без строгого контр-
оля, всегда найдется.

Как бы то ни было, рост насе-
ления в следственных изолято-
рах пока не мешает (как ни па-
радоксально) снижению тюрем-
ного населения. Именно потому, 
что на свободу выходят пока 
чаще, чем попадают в неволю. В 
СИЗО количество заключенных 
постоянно колеблется. Люди 
там долго не задерживаются.

Кстати, как сообщили в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний, за год число сидельцев 
в СИЗО увеличилось на 357 че-

ловек. Было (на начало 2015-го) 
117  402 человека .  Ста ло — 
117 759 человек. Вроде бы рост 
небольшой, но проблема в том, 
что время от времени возника-
ют всплески, когда вдруг коли-
чество арестованных резко при-
бавляется. В Москве даже воз-
ник перелимит в СИЗО — не-
сколько подзабытое явление в 
казенных домах. 

«По состоянию на 1 января 
2016 г. в СИЗО УФСИН России 
по г. Москве при лимите напол-
нения 8657 мест содержалось 
11 279 человек, или 130,3% к 
лимиту наполнения. 

В среднем на одного заклю-
ченного под стражу приходи-
лось 3,1 кв. м, сообщили в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний. — Вопрос этот очень се-

рьезный, и решить его ФСИН 
России пытается всеми возмож-
ными законными способами».

В Москве, как и во многих ре-
гионах, администрация учре-
ждений Федеральной службы  
исполнения наказаний стала ре-
гулярно отправлять в адрес 
председателей судов списки 
лиц, длительное время числя-
щихся за судами и ожидающих 
поступления судебных реше-
ний. 

В Москве помимо прочего 
управление ФСИН информиру-
ет правоохранительные органы 
обо всех заключенных, к кому 
больше месяца не приходили 
следователи. А руководство там 
уже разбирается, в чем причи-
на.

Возможно, объективные об-
стоятельства: например, надо 
дождаться результатов сложных 
экспертиз. А может, следователь 
забыл про человека, и потому 
гражданина начальника надо 
поторопить. 

Александр Форин, Хабаровск 

К
огда пару лет назад в Хаба-
ровске на площади Серы-
шева снесли два ветхих ба-

рака и убрали стихийно установ-
ленные гаражи, горожане обра-
довались — давно пора было изба-
вить центр краевой столицы от 
трущоб. Муниципалитет сделал 
это в рамках городского конкур-
са, направленного на развитие 
ранее застроенных территорий.

Потом на участке между ули-
цами Знаменщикова и Джамбу-
ла закипела большая стройка.

Хабаровчанам пообещали 
«счастье». Именно такое назва-
ние получил мультифункцио-
нальный торговый центр (МТЦ), 
который должен был появиться 
на месте ветхого аварийного 
жилья. Соседство с режимным 
объектом — рядом за высоким 
кирпичным забором располага-
ется ФКУ «Следственный изоля-
тор № 1» (СИЗО) — застройщика 
не смущало. Руководство ООО 

«Управление инвестиционных 
программ» (УИП), выигравшее 
аукцион и реализующее проект 
«Счастье», было уверено, что 
действует строго в рамках всех 
правил и строительных норм.

— Мы расселили 40 семей из 
двух бараков. Причем людям 
предоставили благоустроенные 
квартиры в новостройках. На 
это было потрачено более 120 
миллионов рублей, — рассказы-
вает директор ООО «Управле-
н и е  и н в е с т и ц и о н н ы х  п р о -
грамм» Константин Юрченко. — 
Мы провели все необходимые 
процедуры: выкупили участок в 
собственность, спроектировали 
объект, который прошел серьез-
ную экспертизу в Москве. На ос-
нове положительного заключе-
ния столичных специалистов 
департамент архитектуры, 
строительства и землепользова-
ния администрации Хабаровска 
дал разрешение на стройку. С 
нашей стороны не было никаких 
нарушений.

По словам Юрченко, в ходе 
межевания и планировки терри-
тории, которыми занималась 
лицензированная компания, во-
просов у кадастровых инжене-
ров не  возникло —  граница 
участка шла как раз по каменно-
му ограждению СИЗО. 

Информация о том, что на зе-
мельном участке существуют 
некие ограничения, появилась 
после того, как было получено 
разрешение на строительство. 
управление Федеральной служ-
бы исполнения наказаний по 
Хабаровскому краю (УФСИН) 
обратилось к застройщику в 
связи с началом работ на объек-
те и запросило о нем подробную 
информацию. Потом состоялось 
несколько совещаний предста-
вителей УИП и пенитенциарных 
органов. 

— Не было особых проблем. 
На все замечания мы отклика-
лись несмотря на дополнитель-
ные затраты. Например, сдела-
ли на стройке мощное бетонное 

ограждение с колючей проволо-
кой, у стены СИЗО оставили 
тротуар для обходов патруля. 
Организовали видеонаблюде-
ние и наняли на охрану стройки 
ЧОП. На рабочих встречах мы 
объясняли, что в проект могут 
быть внесены корректировки 
для обеспечения требований 
безопасности — заднюю стену, 
выходящую на изолятор, реше-
но было сделать глухой. Предло-
жили учесть в проектном реше-
нии установку сигнализации на 
кровле и передавать сигнал на 
пульт охраны СИЗО. Многое 
было учтено по просьбе УФ-
СИН, — вздыхает Константин 
Юрченко.

Казалось, шло конструктив-
ное общение, было найдено вза-
имопонимание, когда вдруг в на-
чале прошлого года от Управле-
ния исполнения наказаний пош-
ли жалобы в городскую и крае-
вую прокуратуры, а затем и иск 
в арбитражный суд с требовани-
ем признать незаконным и за-

претить производство строи-
тельных работ в непосредствен-
ной близости от следственного 
изолятора, потому что оно нару-
шает положения Закона РФ № 
5473-1 от 21 июля 1993 года «Об 
учреждениях и органах, испол-
няющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы» и при-
каза Минюста РФ № 178 от 3 
сентября 2007 года о режимных 
требованиях на территории, 
прилегающей к учреждению 
УФСИН. Вследствие этого, по 
мнению жалобщика, сотрудни-
ки не могут исполнять требова-
ния законодательства в части 
обеспечения режима и охраны 
СИЗО и лиц, в нем содержащих-
ся. 

При этом жилые дома, стоя-
щие по соседству (некоторые 
расположены на расстоянии 3,5 
метра от ограды СИЗО), дорога 
и трамвайная линия правоохра-
нителей, видимо, не беспокоят, 
и они не влияют на обеспечение 
безопасности объекта, так как 
п р ете н з и и  тол ь к о  к  н о в о й 
стройке. Наверное, два двухэ-
тажных барака и полуобвалив-
шийся общественный туалет 
лучше вписывались в требова-
ния, предъявляемые к режим-
ной зоне.

Прокуратура нарушений не 
нашла, а Арбитражный суд Ха-
баровского края, рассматривав-
ший иск в феврале 2015-го, 
установил, что истец — террито-
риальный орган уголовно-ис-
полнительной системы — сам не 
соблюдает требования вышеу-
помянутого закона: границы ре-
жимной территории вокруг 
СИЗО не согласованы с органа-
ми местного самоуправления и 
не установлены. В итоге судья 
Жолондзь иск отклонила.

УФСИН и СИЗО подали в Ше-
стой арбитражный апелляцион-
ный суд апелляционную жалобу, 
которая была рассмотрена в 
апреле 2015-го. 

Исследовав материалы дела, 
судьи не усмотрели оснований 
для отмены оспариваемого ре-
шения. За семь лет, прошедших 
после принятия приказа миню-
ста о режимных требованиях на 
территории, прилегающей к уч-
реждению, подведомственному 

органу уголовно-исполнитель-
ной системы, УФСИН Хабаров-
ского края так и не определил ее 
границы. А ссылка истца на по-
становление мэра Хабаровска 
№ 1943 от 13 августа 1998 года 
(им определена режимная тер-
ритория, на которой должны 
выполняться режимные требо-
вания) была отклонена. Выясни-
лось, что документ не был офи-
циально опубликован для всеоб-
щего сведения, как того требует 
закон. А стало быть, он так и не 
вступил в силу.

В апреле 2015-го представи-
тели УФСИН по Хабаровскому 
краю снова пошли в суд, но уже 
не в арбитражный, а в район-
ный. В исковом заявлении они 
пытались оспорить разрешение 
на строительство МТЦ «Сча-
стье», выданное департаментом 
архитектуры, строительства и 
землепользования администра-
ции города Хабаровска, и при-
знать недействительным поло-
жительное заключение негосу-
дарственной экспертизы объек-
та, таким образом, запретить 
возведение мультифункцио-
нального торгового центра. Од-
нако в итоге истец от иска отка-
зался сам и был предупрежден 
судом о недопущении «повтор-
ного обращения в суд по спору 
между теми же сторонами, о том 
же предмете и по тем же основа-
ниям». 

Казалось бы, в тяжбе постав-
лена жирная точка. Однако спу-
стя три месяца УФСИН по Хаба-
ровскому краю нашло новый по-
вод для предъявления иска — 
привлекло в ответчики помимо 

застройщика ООО «Управление 
инвестиционных программ» и 
администрации города Хаба-
ровска еще и третьих лиц — 
участников долевого строитель-
ства, а это две дюжины инвесто-
ров, вложивших деньги в проект.

В новом иске в Арбитражный 
суд Хабаровского края УФСИН 
и СИЗО потребовали признать 
недействительными результаты 
публичных слушаний об утвер-
ждении проекта планировки 
территории, расположенной в 
границах улиц Знаменщикова — 
Серышева — Джамбула, и опу-
бликованное в городской газете 
заключение об их результатах. 
Истцы ссылались на то, что пу-
бличные слушания о предпола-
гаемом объекте строительства 
были проведены в их отсутст-
вие, участие им обеспечено не 
было, уведомление о слушаниях 
в СИЗО не поступало. Стало 
быть, результаты публичных 
слушаний являются нелегитим-
ными. Было внесено ходатайст-
во о приостановлении действия 
разрешения на строительство и 
возведение объекта. 11 декабря 
прошлого года судья Арбитраж-
ного суда Хабаровского края 
требования, заявленные в хода-
тайстве, удовлетворил — работы 
на стройке были прекращены. 

Судебные приставы сработа-
ли оперативно: во исполнение 
обеспечительных мер в этот же 
день директора ООО «Управле-
н и е  и н в е с т и ц и о н н ы х  п р о -
грамм» Константина Юрченко 
нашли в нерабочее время в ре-
сторане, вывели на глазах посе-
тителей и в сопровождении воо-

руженных автоматами сотруд-
ников отвезли на стройплощад-
ку для выполнения постановле-
ния суда.

13 января 2016-го Шестой 
арбитражный апелляционный 
суд по жалобе УИП и админи-
страции города Хабаровска от-
менил это определение, и строи-
тельство было возобновлено.

В течение месяца застрой-
щик «Счастья» нес убытки, каж-
дый день тратя немалые средст-
ва на то, чтобы не заморозить 
здание, где осталось провести 
только внутренние отделочные 
работы. Кстати, необоснован-
ные убытки возмещает тот, кто 
их причинил. В данном случае 
инициатором приостановки 
строительства выступило реги-
ональное подразделение феде-
ральной службы. Получается, 
что компенсация может быть 
истребована только из государ-
ственного бюджета. Задумыва-
лись ли об этом податели иска?

Власти краевого центра — со-
ответчики по иску УФСИНа и 
СИЗО — сетуют на то, что тупи-
ковая ситуация на площади Се-
рышева изменила не в лучшую 
сторону инвестиционный кли-
мат в Хабаровске, да и во всем 
крае. 

Сейчас изыскиваются любые 
возможности заманить инве-
сторов на Дальний Восток. И се-
годня это очень непросто. В то 
же время реальные действия, 
направленные на улучшение 
жизни дальневосточников, со-
здание новых рабочих мест и 
развитие территории, порой 
тормозятся под разными пред-
логами.

После таких скандальных си-
туаций кто захочет рискнуть и 
инвестировать в капитальное 
строительство социально зна-
чимых объектов в столице Даль-
него Востока?

Между тем в разных городах 
России — Санкт-Петербурге, 
Уфе, Вологде — ФСИН проводит 
работу по переносу следствен-
ных изоляторов и исправитель-
ных учреждений из центра на 
окраины населенных пунктов. 
Может быть, пора тюремному 
ведомству и о Хабаровске под-
умать?

Свиной и в маске
Эпидпорог действи-
тельно превышен уже в 
30 регионах. И это не 

выдумки журналистов, а офици-
альная информация, что от по-
следствий гриппа умерли уже 
около 30 человек. Правда, стоит 
еще раз пояснить: убивает не сам 
грипп, убивают (разумеется, не 
всегда, а только в некоторых слу-
чаях) его осложнения. «Свиной» 
вирус — это его неприятная и ха-
рактерная особенность — часто 
поражает легкие. «Среди ослож-
нений лидирует первичная виру-
сная пневмония, — поясняют в 
Роспотребнадзоре. — Ухудшение 
состояния при вирусной пневмо-
нии идет быстрыми темпами, и у 
многих пациентов уже в течение 
24 часов развивается дыхатель-
ная недостаточность, требующая 
немедленной респираторной 
поддержки с механической вен-
тиляцией легких». Иными слова-
ми, помочь таким больным мож-
но только в условиях реанима-
ции, с использованием специаль-
ного оборудования.

Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова вчера еще 
раз перечислила те группы насе-
ления, которые особенно уязви-
мы перед гриппом: беременные, 
маленькие дети, диабетики, по-
жилые люди (у них, как правило, 
ослаблен иммунитет и имеется 
букет сердечно-сосудистых и 
иных заболеваний).

Специалисты знают об этих 
«подводных камнях» и честно 
предупреждают население: да, 
нынешний вирус не из «про-
стых», но стационары готовы к 
приему больных, отданы распо-
ряжения на подготовку резер-
вных реанимационных коек «на 
всякий случай». 

Ну а что же мы, пациенты? 
Первую часть рекомендаций, ко-
торой нас «пичкали» еще осенью 
— вовремя сделать прививку, за-
ботиться о здоровье и иммуните-
те, да хотя бы и закаляться, как 
бы наивно это ни звучало, — при-
вычно проигнорировали. Но ког-
да грипп пришел и «клюнул», на-
чинаем судорожно суетиться и 
искать панацею, которая может 
защитить от напасти на 100 про-
центов.

Но 100 процентов защиты нет 
и быть не может. Носить маску, к 
примеру, — такой расхожий совет. 
Но маска не панацея, предупре-
ждают медики. Она, скорее, по-

может нераспространению ин-
фекции от уже заболевшего, так 
как не позволит разлетаться ка-
плям слизи при кашле и чихании. 
Здоровому человеку, тем более 
на улице, носить маску вряд ли 
целесообразно. А если уж носить 
в помещении или транспорте, то 
менять хотя бы каждые два часа. 
В профессиональных соцсетях 
врачи иронизируют по поводу 
«смертельного» отсутствия в ап-

теках оксолиновой мази. Ну не 
доказан ее «профилактический» 
эффект, и все тут. Уж лучше нос 
лишний раз соленым раствором 
промыть — толку больше будет, 
констатируют специалисты. То 
же самое касается и других таких 
привычных рекомендаций: «по-
больше» витамина С, например. 
Иммунопротекторы и иммуно-
модуляторы — тоже общенародно 
любимые травки, таблетки и 

свечки, которые сегодня скупа-
ются в аптеках как горячие пи-
рожки, с точки зрения сторонни-
ков доказательной медицины, — 
бесполезная трата денег. Дадут 
«эффект плацебо» в лучшем слу-
чае. С ними организм справится 
с вирусом через семь дней, а без 
них — через неделю... 

Что касается противовиру-
сных препаратов, среди них до-
казанной эффективностью обла-
дает едва ли не единственный 
препарат — озельтамивир, кото-
рый разрушает вирус. Но «при 
любом чихе» применять его 
нельзя: мало того, что препарат 
дорогой, но он и токсичен, и по-
бочных явлений массу имеет. Ис-
пользовать его рекомендовано 
под наблюдением врача, то есть в 

стационаре. То есть правы те, кто 
следует самому правильному со-
вету врачей: самолечением не за-
ниматься.

Не случайно в прошедшую 
субботу глава Роспотребнадзора 
Анна Попова сообщила: регио-
нам рекомендовано организо-
вать медпомощь так, чтобы врач 
находился на связи с пациентами 
— по телефону или СМС. В Ростов-
ской области, например, реко-
мендацию уже приняли к сведе-
нию,  пообещав установить 
«онлайн»-наблюдение за всеми 
беременными.

Маска не дает 100-процентной 
гарантии от заражения.

Из-за соседства с режимным объектом застройщику МТЦ «Счастье» досталось множество проблем, в том числе судебные иски.

Акцент

 В Москве из СИЗО сообщают 
правоохранителям, к кому из 
арестованных больше месяца 
не приходили следователи

Акцент

 Эпидпорог по гриппу и ОРВИ 
превышен уже в 30 регионах

Акцент

 Застройщик «Счастья» нес 
убытки,   чтобы не заморозить 
здание, где осталось провести 
лишь внутренние отделочные 
работы. Убытки возмещает 
тот, кто их причинил

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/3952
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Татьяна Шадрина

Л
ьготный проезд для грузо-
виков массой свыше 12 
тонн могут продлить до 

осени. В правительстве задума-
лись о том, чтобы перенести срок 
увеличения тарифа за проезд ма-
шин по федеральным трассам с 
марта на октябрь 2016 года.

Но окончательное решение об 
этом может быть принято лишь 
через месяц — после предоставле-
ния статистики по проезду грузо-
виков по дорогам. Эти данные по-
явятся в феврале, рассказал «РГ» 
источник в правительстве. 

Между тем минэкономразви-
тия еще не выходило с официаль-
ным предложением о продлении 
льготного периода для фур. Но ле-
том ведомство указывало, что 
считает правильным как мини-
мум год пожить с таким тарифом, 
чтобы была сформирована стати-
стика, база данных по тому, сколь-
ко километров машины проезжа-
ют, сколько бюджет от всего этого 
получает, и дальше принимать ре-
шение, сообщили в министерстве.

Действующий тариф позволя-
ет делать отчисления в бюджет. 
Первоначально же шла речь толь-
ко о возмещении расходов в рам-

ках концессионного соглашения. 
Тогда ведомство давало предложе-
ния по первоначальной ставке в 
размере 0,97 рубля за километр. 
Такая сумма была бы достаточна 
для выполнения обязательства го-
сударства перед концессионером, 
но в Дорожный фонд ничего бы не 
поступило. За счет нынешних же 
тарифов в Дорожный фонд уже со-
брано более 2,3 миллиарда ру-
блей. Эти средства пойдут на фе-
деральные и региональные дорож-
ные проекты.

Кстати, проекты постановле-
ний принимаются быстрее чем за-
коны. Скорректировать сроки пе-

рехода на большую плату не очень 
сложно. Но пока по постановле-
нию правительства до 29 февраля 
плата за возмещение вреда, при-
чиняемого федеральным трассам 
большегрузами, рассчитывается с 
учетом коэффициента 0,41, а с 1 
марта 2016 года по 31 декабря 
2018 года включительно с учетом 
коэффициента 0,82.

То есть сейчас тариф для грузо-
виков составляет 1,53 рубля за 
один километр пройденного пути, 
а с 1 марта его должны увеличить 
до 3,06 рубля. В системе взимания 
платы зарегистрировано более 
123 тысяч грузоперевозчиков.

РЫНОК ТРУДА Минтруд 
даст регионам субсидии
на борьбу с безработицей

Ценные кадры

Марина Гусенко, Уфа

НА ДЕВЯТЬ процентов снизились реальные зарплаты 
россиян в прошлом году, а на четыре процента — доходы. 
Правительство разрабатывает меры, которые позволили 
бы повысить уровень благосостояния людей. Одной из 
таких мер могут стать субсидии регионам на поддержку 
занятости, рассказал глава минтруда Максим Топилин в 
ходе встречи министров труда стран БРИКС в Уфе. Правда, 
подробности разглашать не стал. 

Все соцпособия с 1 февраля проиндексируют на семь 
процентов, пенсии — на четыре процента, уверил он. И ле-
том, возможно, сделают еще прибавку к пенсиям нерабо-
тающих пенсионеров. Что касается зарплаты в частном 
секторе, то об их повышении должны заботиться работо-
датели и профсоюзы. «В условиях, когда снижается уро-
вень потребления в обществе, повышение доходов людей — 
один из способов поддержки экономики, поскольку это 
приведет к росту покупательской способности», — сказал 
глава Федерации независимых профсоюзов РФ Михаил 
Шмаков. «Здесь нужно быть крайне аккуратными, чтобы, 
с одной стороны, сохранялись приемлемые темпы инфля-
ции, с другой стороны — сохранялась платежеспособ-
ность», — сказал Максим Топилин.

Проблемы везде примерно одинаковые — теневая заня-
тость, безработица, особенно среди молодежи, недоста-
точный уровень квалификации специалистов, говорили 
представители профсоюзов и работодателей стран БРИКС. 

Россия на их фоне выглядит неоднозначно. С одной сто-
роны, у нас довольно стабильная ситуация на рынке труда. 
С другой — уровень безработицы сейчас в России 5,5 про-
цента, но год-два назад он держался на уровне 4,5 процен-
та. Это явно негативная тенденция. Впрочем, по словам 
Максима Топилина, не стоит ждать дальнейшего ухудше-
ния ситуации. Если в кризис 2008—2009 годов трудились 
неполное рабочее время или находились в неоплачивае-
мом отпуске около двух миллионов россиян, то сейчас их в 
10 раз меньше — 250 тысяч. При этом ряд отраслей и регио-
нов, где возможно возникновение напряженности на рын-
ке труда, находятся «под наблюдением». Таким регионам 
будут выделены субсидии на поддержку занятости. В каче-
стве примера министр привел автопром, меры поддержки 
которого утвердило правительство. Кроме того, в этом 
году упор будет сделан на развитие самозанятости и повы-
шение мобильности людей. 

Тревогу вызывает молодежная безработица, которая в 
среднем вдвое выше, чем обычная, отметил Михаил Шма-
ков. Один из вариантов решения этой проблемы предло-
жил Максим Топилин: рассмотреть возможность введения 
ответственности вузов и других образовательных учре-
ждений за качество подготовки специалистов, так как не-
качественное образование является одной из причин, из-
за которых молодые специалисты не могут найти работу.

Угрозы Ущерб от кибератак по всему миру
за прошлый год составил 159 миллиардов долларов

Взломают 
даже тостер

Юлия Воронина

П
отери от киберпре-
ступлений в России 
по итогам 2015 года 
составили около 4 
миллиардов долла-

ров. В эту сумму вошли потери 
граждан из-за мошеннических 
действий злоумышленников в 
Сети и потери компаний от уте-
чек информации. Главной причи-
ной финансовых убытков стали 
целенаправленные атаки на орга-
низации, халатные действия со-
трудников компаний и невнима-
тельность интернет-пользовате-
лей, считают аналитики компа-
нии Zecurion.

«Ущерб от кибератак в России 
традиционно ниже, чем в других 
развитых странах, и составляет 
примерно 2% от общемирового, — 
отметил эксперт по безопасности 
компании Крок Андрей Заикин. — 
Это объясняется в первую оче-
редь невысоким уровнем инфор-
матизации и использования ИТ в 
разных сферах». Здесь прямая за-
висимость: чем больше у хакеров 
возможностей для взлома, тем 
больше шансов на успех. Ущерб от 
кибератак по всему миру за прош-
лый год составил примерно 159 
миллиардов долларов. По данным 
Symantec, жертвами хакерских 
атак стали 594 миллиона человек. 
Оказалочь, что в большинстве 
случаев хакерских вмешательств 
виноваты сами люди. Многие при-
думывают весьма легкие пароли, 
вместо того чтобы повысить бди-

тельность, они отказываются от 
покупок в Сети. По данным отчета 
NCC Group, 15 процентов пользо-
вателей за прошлый год стали со-
вершать меньше онлайн-опера-
ций из соображений безопасно-
сти.

«Для частных пользователей 
все большую угрозу представля-
ют мобильные устройства, — счи-
тает глава представительства 
Check Point в России и СНГ Васи-
лий Дягилев. — Хотя смартфоны и 
планшеты, по сути, являются пол-
ноценными компьютерами, уро-
в е н ь  б е з о п а с н о с т и  э т и х 
устройств гораздо ниже, чем у 
традиционных ПК. Поэтому сей-
час мы наблюдаем целую волну 
мобильных угроз». 

«Интернет вещей» также свя-
зан с множеством опасностей. 
Уже известны случаи взломов ав-
томобилей, бытовой техники, до-
машних роутеров, «Умного» ТВ и 
многого другого. «Достаточно 
вспомнить о телевизорах и мони-
торах с видеокамерами, через ко-
торые злоумышленники наблю-
дали за своими жертвами, чтобы 
понять, что эти технологии несут 

не только возможности, но и угро-
зы», — отметил Василий Дягилев. 

По данным «Лаборатории Кас-
перского», с 2012 по 2015 год в 
разных странах арестовано более 
160 русскоговорящих хакеров, 
которые занимались хищением 
денежных средств. Киберпре-
ступность, как и сам Интернет, не 
имеет границ. Например, данные 
пластиковой карточки россияни-
на мог украсть хакер из Австра-
лии и продать информацию на 
чёрном рынке пользователю из 
США.

«Даже организованные пре-
ступные группировки не привяза-
ны к одной конкретной точке, 
участники могут находиться в не-
скольких странах и перемещаться 
со временем, — отметил руководи-
теля аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов. — Тем 
не менее, российские специали-
сты обладают высоким уровнем 
компетенций по вопросам защи-
ты информации и предотвраще-
ния киберугроз. Характерно, что 
взятый более года назад тренд на 
импортозамещение практически 
никак не отразился на рыночных 

позициях игроков в области за-
щиты информации».

Простым пользователям эк-
сперты рекомендуют начать за-
щиту своих персональных дан-
ных, например, со смены паролей 
более сложные для важных акка-
унтов. Также не стоит самостоя-
тельно выкладывать в интернет 
много личной информации, ска-
ны документов. «Программное 
обеспечение должно регулярно 
обновляться. Антивиру не стоит 
отключать ради торрентов», — по-
рекомендовал Владимир Ульянов.

Пользователи Интернета облегча-
ют задачу преступникам, исполь-
зуя одинаковые пароли на всех 
сайтах.

Акцент

 Хакеры уже взламывают авто-
мобили, бытовую технику, 
роутеры и Smart ТВ Читайте также: каждая шестая российская компания 

повысит зарплаты 
www.rg.ru/art/1209195

Публикацию комментирует 
Александр Адабашьян
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Хакеры научились 
взламывать дома при 
помощи куклы Барби 
www.rg.ru/art/1211035
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МИЛЛИОНА
человек в мире стали жертвами 
хакерских атак в 2015 году

ТРАНСПОРТ Повышение платы за проезд большегрузов 
могут перенести на октябрь

Подождем до осени

АКТУАЛЬНО В мае откроется
московский центр
трудоустройства
молодежи

Стажерам 
на Тверской 
всегда рады

Сергей Бабкин

ХОРОШУЮ новость сообщил мэр Москвы Сергей Собя-
нин во время встречи в мэрии на Тверской с учащимися 
вузов вчера, в День российского студенчества.

«Мы собираемся открыть такой центр в мае, — сказал 
он. — Этот центр будет работать в режиме офлайн и он-
лайн. Соберем всю информацию, которая есть о наших го-
родских организациях, коммерческих организациях. Воз-
можно, будем составлять программы переобучения и 
улучшения подготовки для молодежи». Речь идет, пояснил 

Собянин, о помощи в поиске работы старшеклассникам, 
студентам, выпускникам вузов и колледжей, а также дру-
гим москвичам в возрасте от 14 до 35 лет. На встречу с мэ-
ром пришел 21 студент из 12 вузов столицы. Многие из ре-
бят — стипендиаты правительства Москвы, участники раз-
личных городских программ. Поздравив с Днем студента, 
градоначальник отметил, что лучшие студенты столицы 
получат возможность поработать в структурах прави-
тельства Москвы. Это откроет перед ними широкие пер-
спективы, ведь в органах исполнительной власти столицы 
работают более 800 тысяч человек, что гораздо больше, 
чем, скажем, в «Газпроме» или Сбербанке. К тому же во 
многих подразделениях мэрии есть программы трудоу-
стройства молодежи. Количество стажеров в итоге за по-
следние годы выросло в четыре раза. Это, с одной сторо-
ны, повысило конкуренцию при трудоустройстве, а с дру-
гой — свежих идей на этажах власти стало больше. 

Именно молодежь способна менять жизнь в Москве к 
лучшему, уверен Сергей Собянин. Сейчас в вузах города 
учатся более миллиона ребят, так что российская столица 
является одним из самых студенческих городов мира.

Сергей Собянин пообщался с лучшими студентами Москвы.

РЕСУРСЫ Добытую нефть 
уже негде хранить

Налили до краев

Тарас Фомченков

НЕФТЬ, подорожавшая на 
прошлой неделе практически на 
10 процентов, вчера снова стала 
падать в цене. В то же время ав-
торитетные мировые эксперты 
говорят о том, что дно уже до-
стигнуто, а хранить «черное зо-
лото» практически негде. «РГ» 
разбиралась в противоречивом 
будущем нефтяного рынка. 

Стоимость ресурса, который 
часто называют «кровью миро-
вой экономики», вчера утром не 
сумела удержать достигнутых 

рубежей. Еще до полудня цена 
мерной бочки сорта Brent на тор-
гах в Лондоне снижалась более 
чем на 1 процент, до 31,6 долла-
ра. И, тем не менее, считает Пьер 
Андюран, основатель Andurand 
Capital Management, которого 
цитирует Bloomberg, уже в 2016 
году баррель вырастет до 50 дол-
ларов, а в следующем — до 70 дол-
ларов. Хотя нервов такой рост 
все-таки испортит много: в пути 
наверх цена будет отличаться по-
вышенной волатильностью. 

Большой вклад, утверждают 
эксперты, опрошенные «РГ», в 
скачки цен внесет Иран, с кото-
рого сняли санкции. Уже к сере-
дине года это государство плани-
рует нарастить добычу на 600 
тысяч баррелей в день. Однако 
накануне на сырьевом горизонте 
появилась еще одна проблема. И 
как она скажется на динамике 

мировых цен на нефть, пока еще 
никто не проанализировал. 

Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА) проинфор-
мировало, что уже в феврале 
2016 года в мировых нефтехра-
нилищах может закончиться сво-
бодное место. Только в 2014 году 
страны добавили в свои закрома 
около 1 миллиарда баррелей 
«черного золота», а в 4-м кварта-
ле прошлого года ежедневно туда 
поступал 1,8 миллиона баррелей.  
Точной статистики по закачке 
никто не ведет, поэтому опреде-
лить — остались ли еще в мире 
свободные емкости и в каком 
объеме, на данный момент не-
возможно. МЭА даже обратилось 
к странам с предостережением-
просьбой не скрывать данные о 
запасах нефти, так как это, по 
сути, мешает им самим. 

Действительно, во второй по-
ловине 2015 года фиксировался 
не один случай, когда нефтяные 
танкеры просто не могли разгру-
зиться из-за отсутствия свобод-
ных хранилищ на берегу. И в ре-
зультате суда чуть ли не по не-
скольку месяцев дрейфовали в 
море, ожидая, пока появятся сво-
бодные емкости. 

Новые хранилища до февраля 
построить никто не успеет, уве-
рен директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин. 
«Но если использовать в этом ка-
честве танкеры, то их объема 
хватит надолго. И это признан-
ная мировая практика», — счита-
ет он. 

А вот определить, как это по-
влияет на цены, сложно, продол-
жает эксперт. «С одной стороны, 
этот фактор будет давить, тем бо-
лее что к февралю потребление 
серьезным образом не вырастет. 
Но будет ли падение? США ве-
сной прошлого года демонстри-
ровали заполнение нефтяных 
хранилищ, а «черное золото» 
чуть позже подскочило почти до 
70 долларов за мерную бочку», — 
напоминает Сергей Пикин.  

Хранить нефть 
на морских супертан-
керах могут повсе-
местно начать уже 
с февраля 2016 года, 
считают эксперты

ПОТРЕБРЫНОК Американскую
кукурузу заподозрили
в содержании ГМО

Нет попкорну

Алена Узбекова

РОССИЯ может запретить по-
ставки кукурузы из США, сооб-
щили в Россельхознадзоре.

Не исключено, что будет оста-
новлен импорт зерен, из которых 
делают попкорн, который постав-
ляют в кинотеатры, отметил в бе-
седе с «РГ» официальный пред-
ставитель надзорного ведомства 
Алексей Алексеенко. «Впрочем, я 
особой проблемы в этом не вижу. 
Мы живем в условиях глобально-
го рынка, и, если возникнет необ-
ходимость, кукуруза для попкор-
на будет поставляться россий-
скими производителями или из 
других стран», — отметил он. 
Кстати, сейчас для приготовле-
ния попкорна выращиваются 
специальные сорта, но в целом 
подойдет практически любой, от-
мечают эксперты.

Претензии к американской ку-
курузе у Россельхознадзора воз-
никли по двум причинам. Первая 
— возможное использование при 
выращивании кукурузы запре-
щенных в России генно-инженер-
ных конструкций, то есть опреде-
ленных видов ГМО. «В России 
есть разрешенные конструкции в 
том числе для кукурузы, сои, но 
продукция из США может им про-
тиворечить. Сейчас мы как раз 
это выясняем», — уточнил Алек-
сей Алексеенко. По его словам, 
выявить цепочки ГМО в продукте 
при нынешнем развитии техноло-
гий нетрудно, на это уходит всего 
несколько дней. «Есть специаль-
ные приборы — секвенаторы, вы-
полняющие генетический анализ 
материалов. Ими оснащены наши 
лаборатории», — рассказал пред-
ставитель ведомства.

Секвенирование — определе-
ние аминокислотной или нуклео-
тидной последовательности бел-
ков и нуклеиновых кислот — ДНК 
и РНК. В результате секвенирова-
ния получают формальное описа-
ние первичной структуры моле-
кулы в виде последовательности 
мономеров в текстовом виде.

Вторая причина возможных 
ограничений на ввоз кукурузы из 
США — систематическое ее зара-
жение карантинным для России 
объектом — диплодиозом кукуру-
зы. По-другому ее называют «су-
хой гнилью кукурузы» — одной из 

наиболее опасных болезней этой 
культуры. Она поражает початки, 
стебли, листья. При этом возбу-
дитель сухой гнили сохраняется в 
растительных остатках или в вер-
хнем слое почвы до 2 лет, в семе-
нах и стерне — до 3 лет. «В сложив-
шейся ситуации в целях сохране-
ния фитосанитарного благополу-
чия, особенно в условиях импор-
тозамещения подкарантинной 
продукции, Россельхознадзором 
направлено обращение в адрес 
американской стороны о необхо-
димости исключить поставки на 
территорию России зараженной 
американской кукурузы. В слу-

чае продолжения поставок зара-
женной продукции Россельхоз-
надзор оставляет за собой право 
рассмотреть вопрос о введении 
временных ограничений на по-
ставки кукурузы из Америки», — 
говорится в сообщении ведомст-
ва. Кстати, кукуруза считается 
одной из главных растениеводче-
ских культур в США. В Америке 
есть даже такое понятие «куку-
рузный пояс». Географические 
границы кукурузного пояса 
включают штаты Айова, Илли-
нойс, на которые приходится 
львиная часть сбора, а также ча-
сти Канзаса, Небраски, Миссури, 
Индианы, Мичигана, Миннесоты 
и Огайо. Кукуруза —  особая ста-
тья сельхозэкспорта для США.

В России ежегодно наращива-
ют собственное производство ку-
курузы. По оценкам экспертов, 
его хватает для внутренних по-
требностей и сохранения экспор-
тного потенциала. Продажа за 
границу российской кукурузы в 
2015—2016 годах может соста-
вить около 3,5 миллиона тонн 
против 2,9 миллиона в 2014—
2015 годах.

Если подозрения 
на запрещенные
генные конструкции 
подтвердятся, РФ 
остановит импорт 
кукурузы из США

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/2347
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Российские производители мяса птицы наращивают поставки в ОАЭ, 
отмечается в сообщении Россельхознадзора. Накануне для этого были 
аккредитованы еще четыре предприятия — из Пензенской области 
и Ставропольского края.
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Татьяна Зыкова

В 
России наряду с государст-
венными Сбербанком и 
ВТБ может появиться но-

вый крупный госбанк.
Такую возможность вчера не 

исключил глава минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев. 

Возникновение нового банка 
связано с планами решения про-
блем Внешэкономбанка.  Из 
ВЭБа, который в 2008—2009 го-
дах проводил санацию «токсич-
ных» банков «Связь-банк» и 
«Глобэкс», и на которые получил 
212 миллиардов рублей, предла-
гают «изъять» оба банка в пользу 
госкорпорации «Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ)». 

Это позволит снизить задол-
женность ВЭБа перед ЦБ.  АСВ в 
свою очередь сможет присоеди-
нить банки к своему банку «Рос-
сийский капитал». Как проком-
ментировал это Алексей Улюка-
ев, такой шаг является разумным 
выходом в сложившейся ситуа-
ции. Под эгидой АСВ станет «пол-
ноценным банком» и составит 
конкуренцию существующим го-
сударственным банкам. 

По словам члена экспертного 
совета Внешэкономбанка, ректо-
ра Финансового университета 
при правительстве РФ Михаила 
Эскиндарова, обсуждение этого 
вопроса еще только предстоит. 
Он считает, что процедура фор-
мирования нового банка если и 
начнется, то займет не менее года 
— двух лет. И сейчас  это нежела-
тельно и затратно. 

По мнению начальника ана-
литического управления НИИ 
Минфина России Игоря Варья-
ша, стратегия государства на 
банковском рынке становится 
все более неопределенной. «В 
правительстве обсуждается воз-
можность приватизации Сбер-
банка и ВТБ. И сложно при этом 
понять логику создания нового 
госбанка», — отметил профес-
сор. «Одной рукой государство 
будет снижать долю государства 

в банковском секторе, а другой 
увеличивает?» — удивляется он. 
В АСВ новость не комментиру-
ют до официального объявле-
ния. 

По мнению вице-президента 
Ассоциации региональных бан-
ков России Олега Иванова, если 
даже новый госбанк в перспек-
тиве и будет создан, то ни по раз-
меру активов, ни по количеству 
точек присутствия он будет не-
сопоставим ни со Сбербанком, 
ни с ВТБ. А потому не попадет 
даже в первую «двадцатку» бан-
ков. «Беспокойство вызывает 
отсутствие внятной стратегии 
государства по управлению ак-
тивами в банковской сфере», — 
согласен банкир с оценками 
Игоря Варьяша. 

«Огосударствление банков 
растет, эффективности и конку-
ренции на рынке это не прибав-
ляет», — констатирует Олег Ива-
нов. По его словам, напротив, 
вектор направлен на укрупнение 
банков. Притом что банковский 
сектор хотел бы видеть, как госу-
дарство, напротив, оптимизиру-
ет в целях экономии бюджета 
свое участие в банках. В условиях 
кризиса и низких цен на нефть 
неограниченный доступ к бюд-
жетным средствам заканчивает-
ся, поэтому понятно: если в од-
ном банковском бизнесе прибу-
дет, то в другом убудет. А такой 
подход ослабляет и в конечном 
счете разрушает сложившееся 
равновесие в банковской систе-
ме, предупреждает Иванов. 

ИДЕЯ В России может появиться еще один
государственный банк

Два в одном

СИТУАЦИЯ

Приведет 
ли хлам 
на орбитах 
к глобальным
конфликтам  

ВОЙНА 
И МУСОР 

Юрий Медведев

СКОПИВШИЙСЯ вокруг Зем-
ли космический мусор может 
спровоцировать серьезный по-
литический кризис или даже во-
оруженный конфликт. Об этом 
сообщили сразу несколько зару-
бежных СМИ, ссылаясь на мне-
ние ученых, в том числе и из Рос-
сии, в частности, академика Ви-
талия Адушкина. Он является 
специалистом в области наук о 
Земле.  

Сегодня на орбите Земли на-
ходятся более 23 тысяч фраг-
ментов космических  аппаратов 
размером более десяти санти-
метров. А если считать более 
мелкий хлам, то число облом-
ков превышает триллион. Они 
находятся на высоте от 160 до 
745 километров, где работает 
большинство военных спутни-
ков разных стран. 

Специалистов такая ситуа-
ция тревожит. Дело в том, что 
сложно выяснить, что стало 
причиной выхода из строя спут-
ника — то ли обломки мусора, то 
ли атака «чужака». Именно поэ-
тому «катастрофисты» утвер-
ждают, что космический мусор 
представляет «особую полити-
ческую опасность». 

КОММЕНТАРИЙ 

Игорь Молотов, 
координатор Центра 
исследования космического 
мусора Института прикладной 
математики им. Келдыша РАН:

—Уже были ситуации, когда из-за 

космического мусора военные 

спутники разных стран выходили из 

строя, но никаких конфликтов меж-

ду ними не произошло. Наш центр 

каждый день передает в ЦНИИмаш и 

Роскосмос прогноз о состоянии 

крупного мусора, предупреждает, 

когда тому или иному спутнику необ-

ходимо сманеврировать, чтобы избе-

жать столкновения. А против мелких 

обломков спутники имеют специаль-

ную защиту. Не вижу никаких причин, 

чтобы выход из строя какого-то спут-

ника привел к конфликтам между 

странами. 

Сдержит ли 
слово Париж?

Добавлю, что на форуме в Давосе о перспекти-
вах снятия с Москвы ограничительных мер упо-
мянул и госсекретарь США Джон Керри. Но 

опять же сделал это в достаточно размытых выражениях: 
«при условии взаимных усилий и искреннем и законном 
стремлении решить проблему в ближайшие месяцы мож-
но выполнить минские соглашения и прийти к моменту, 
когда санкции могут быть сняты». 

Но стоит ли верить такого рода обещаниям?
В случае с санкциями США все выглядит предельно 

очевидным. Во-первых, на примере Ирана Москва могла 
убедиться, что означает снятие санкций по-американски. 

После выполнения Тегераном своих обязательств по 
ядерной программе Вашингтон снял малую часть ранее на-
ложенных на Иран ограничений, но тут же ввел новые, те-
перь связанные с иранской ракетной программой. К тому 
же в условиях предвыборной борьбы в США, когда вопрос 
об отношениях с Россией становится разменной монетой в 
дебатах кандидатов в президенты, Белый дом вряд ли станет 
всерьез рассматривать быстрое снятие санкций с Москвы.

На первый взгляд, иное положение сложилось в Евро-
пе, переживающей кризис с беженцами и серьезные про-
блемы в экономике. Неделю назад президент Франции 
Франсуа Олланд ввел чрезвычайное экономическое по-
ложение в связи с замедлением экономики. Власти выну-
ждены реагировать на растущую безработицу, регуляр-
ные протесты фермеров, спад производства. Но доста-
точно ли окажется этих внутренних причин, чтобы в ав-
густе, когда Евросоюз будет обсуждать вопрос о продле-
нии санкций в отношении Москвы, Франция пошла «про-
тив течения» и потребовала снятия введенных Брюссе-
лем ограничительных мер?

В декабре 2015 года, когда Евросоюз обсуждал продле-
ние санкций в отно-
шении Москвы до ав-
густа 2016 года, аме-
риканцы, по словам 
министра иностран-
ных дел РФ Сергея 
Лаврова, «разъезжа-
ли по всем столицам 
Европы и требовали, 
чтобы через несколь-
ко дней, когда Евро-
пейский совет будет собираться, санкции были продлены 
без всяких дискуссий». Именно так все произошло. И ве-
лика вероятность, что ситуация повторится в конце июля.

Почему же американские и европейские политики го-
ворят о снятии санкций с Москвы уже к лету? 

На это есть причины. Новые обстоятельства заключа-
ются в том, что меньше месяца назад Вашингтон подклю-
чился к урегулированию ситуации на Украине в двусто-
роннем российско-американском формате. Старт ему 
дали переговоры в Калининграде между заместителем 
госсекретаря США Викторией Нуланд и помощником 
президента РФ Владиславом Сурковым. И теперь амери-
канцы, которые ранее находились во «фронде» будучи от-
страненными от непосредственного участия в подготовке 
Минских соглашений, получили возможность вернуть 
себе лидирующие позиции на украинском театре дипло-
матических действий. В итоге Белый дом существенно 
усилил давление на официальный Киев, добиваясь от него 
выполнения украинской части соглашения. В том случае, 
если все участники мирного процесса будут вести чест-
ную игру, к лету появится возможность говорить о выпол-
нении значительной части минских договоренностей. 

А значит, Европа на законных основаниях сможет при-
ступить к процессу постепенного снятия санкций, на ко-
тором настаивает значительное число стран ЕС.

Однако такой сценарий устраивает в Старом Свете 
далеко не всех. Великобритания, Дания, Ирландия, Поль-
ша, Швеция и Литва в прошлом активно выступали за 
продление ограничительных мер в отношении Москвы. И 
вряд ли их мнение кардинально изменится в ближайшие 
шесть месяцев, независимо от того, как на практике бу-
дет протекать внутриукраинское урегулирование.

К тому же, по мнению главы внешнеполитического ве-
домства России Сергея Лаврова, до сих пор «США были 
заинтересованы держать Украину в напряжении, не ради 
Украины, а ради того, чтобы оказывать давление на Рос-
сию». Нет оснований полагать, что к лету политика Ва-
шингтона станет иной. Тем более на фоне сохраняющихся 
разногласий между нашими странами по Сирии, где так-
же весьма далеко до реальных компромиссов.

Поэтому, с какими бы обнадеживающими заявления-
ми о возможности снятия санкций с России к лету ни вы-
ступали западные политики, стоит осторожно, без излиш-
него оптимизма воспринимать подобные обещания. 

И при сложившихся обстоятельствах помнить: «цы-
плят по августу считают»...  

Акцент

 Алексей Улюкаев рассчитыва-
ет, что в 2016 году 
товарооборот между Россией 
и Францией увеличится

ОФИЦИАЛЬНО 
Вопрос снятия санкций с РФ не относится к повестке дня 
Кремля, эти незаконные меры противоречат интересам и 
тех, кто их вводил, заявил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.
«В целом санкции — это, скорее, не наш вопрос повестки 
дня, а вопрос, соответственно, тех, кто прибегает к такой 
санкционной риторике», — ответил Песков на вопрос о 
том, как в Кремле реагируют на заявления европейских чи-
новников, в частности, на заявление министра экономики 
Франции. «И, конечно, мы считаем, что эти санкции абсо-
лютно незаконны, что они противоречат интересам не 
только Российской Федерации, но и самих стран, которые 
и ввели эти санкции», — добавил пресс-секретарь президен-
та РФ. 
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САНКЦИИ НЕ ПОМЕХА

Последнее время между Россией и 

Францией идет активный деловой ди-

алог. «Я уже четвертый министр за по-

следние несколько месяцев, который 

приезжает в Москву. Есть стремление 

наладить контакт и улучшить ситуа-

цию», — заявил вчера министр эконо-

мики Франции Эмманюэль Макрон. 

На что его российский коллега Алек-

сей Улюкаев заметил, что рассчитыва-

ет в 2016 году на увеличение товароо-

борота с Францией. «В прошлом году, 

— сказал он, — настолько упал, что 

просто эффект базы поможет ему су-

щественно вырасти». Падение това-

рооборота министр объяснил адапта-

цией бизнеса к новым условиям: огра-

ничению спроса, курсовым измене-

ниям на валютном рынке.

Разговор этот состоялся на сессии 

Российско-французского совета по 

экономическим, финансовым, про-

мышленным и торговым вопросам.

 Также в ходе заседания обсуждался 

вопрос финансирования проекта 

«Ямал СПГ». «В центре внимания 

был вопрос финансирования проек-

та со стороны французских банков 

и возможность организации финан-

сирования таким образом, чтобы 

исполнить их обязательства по про-

екту и уберечь от возможных сан-

кций», — сообщил Улюкаев журнали-

стам. На вопрос, удалось ли найти 

такой путь, министр отметил: «Счи-

таю, что да».

Подготовила Ирина Жандарова

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Рынок нефти и нефтепродуктов: итоги и планы»
28 января (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция с участи-

ем Анатолия Голомолзина заместителя руководителя Федеральной 

антимонопольной службы (ФАС России), и Алексея Рыбникова, 
президента Санкт-Петербургской Международной товарно-сырье-

вой биржи. 

В ходе пресс-конференции участники подведут итоги 2015 года, об-

судят работу биржевых торгов, проанализируют динамику цен на 

нефтепродукты и основные факторы, влияющие на нее: мировые 

тенденции, налоги, конъюнктуру.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79,  Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ЧП В Сибири
разбился
истребитель
МиГ-31

НЕПОЛАДКИ 
НА БОРТУ?

Дмитрий Лапин 
«Российская газета», Красноярск

ОБА члена экипажа истребите-
ля МиГ-31, вчера вечером потер-
певшего крушение в Краснояр-
ском крае, остались в живых.

Сообщение о ЧП поступило 
от пресс-службы Министерства 
обороны РФ, когда в Краснояр-
ском крае было уже поздно: «Ис-
требитель объединения ВВС и 
ПВО Центрального военного 
округа в ходе отработки учебно-
тренировочной задачи потерял 
управление и упал в лесистой 
местности, в 40 километрах се-
веро-западнее города Канск».

Упав на землю, самолет был 
полностью разрушен, но перед 
этим летчик и штурман сумели 
катапультироваться. Через неко-
торое время они вышли на связь, 
и за ними тут же вылетел верто-
лет Ми-8. Вскоре экипаж истре-
бителя был доставлен в один из 
стационаров краевого центра.

По предварительным дан-
ным, причиной аварии стали 
технические неполадки на борту 
воздушного судна. Вооружения 
на подвесках МиГ-31 не было, а 
упал он в тайге, вдалеке от насе-
ленных пунктов, поэтому жертв 
и разрушений на земле нет.

По факту крушения истреби-
теля военно-следственный отдел 
СК России по Красноярскому 
гарнизону возбудил уголовное 
дело. До выяснения причин ава-
рии полеты МиГ-31 временно 
приостановлены.

Снятие санкций 
с России устраивает 
в Старом Свете 
далеко не всех 

Транспорт В 2016 году столица введет 12 новых станций метро

Начало кольца. Второго
Александр Мелешенко

Г
л а в а  д е п а р т а м е н т а 
строительства Москвы 
Андрей Бочкарев сооб-
щил журналистам, что 
2016 год станет рекор-

дным по протяженности введен-
ных линий и станций метропо-
литена за всю историю страны. 
По его словам, в таком количе-
стве подземку не строили даже в 
советское время. В планах го-
родского стройкомплекса — за-
пустить в этом году сразу 12 
станций метро, не считая «Ру-
мянцево», которая открылась 
18 января, и «Саларьево» — пое-
зда к ней обещают пустить в 
ближайшие дни. 

В бюджете города на строи-
тельство подземки на этот год 
заложена огромная сумма — 151 
млрд руб., рассказал Бочкарев. 
Благодаря этим деньгам метро 
станет длиннее на 25 км. Сразу 
три новых станции появится на 
Люблинско-Дмитровской ли-
нии — «Бутырская», «Фонвизин-
ская» и «Петровско-Разумов-
ская», которая соединится с од-
ноименной станцией Серпухов-
ско-Тимирязевской ветки. Еще 
один участок с тремя станциями 
откроется на Калининско-Сол-
нцевской линии: от «Парка По-
беды» поезда поедут в «Рамен-
ки», попутно останавливаясь на 
станциях «Минская» и «Ломо-
носовский проспект». Тысячи 
студентов наконец получат 
станцию метро вблизи главного 
вуза страны, да и динамично 
развивающийся район Раменки 
тоже давно ждет подземку. На 
Замоскворецкой линии откро-
ется лишь одна станция «Ховри-
но», но тоннели к ней от «Речно-
го вокзала» протянутся почти 
на 3 км. Новая платформа возь-
мет на себя часть огромного 
людского потока, который при-
бывает к «Речному вокзалу» из 
Подмосковья по Ленинградско-
му шоссе и из аэропорта Шере-
метьево. Действующая конеч-

ная зеленой ветки уже давно ра-
ботает на пределе возможно-
стей, с трудом вмещая желаю-

щих уехать в часы пик. «Ховри-
но» частично решит эту пробле-
му, разделив потоки. 

Ну и, наконец, самое мас-
штабное открытие этого года 
касается Третьего пересадочно-
го контура или, как его называ-
ют москвичи, «второго кольца» 
метро. Часть этой новой кольце-
вой линии протяженностью 10,5 
км строители обещают завер-
шить до конца года. На первом 
участке откроется пять стан-
ций: «Деловой центр», «Шеле-
пиха», «Хорошевская», «Ходын-
ское  поле»  и  «Петровский 
парк». На первом этапе Кали-

нинско-Солнцевская линия со 
«вторым кольцом» станут рабо-
тать в унисон — для этого между 
ними в этом году построят сое-
динительную ветку, благодаря 
которой пассажиры смогут без 
пересадок доезжать от станции 
«Раменки» до «Петровского 
парка», с которого можно пе-
рейти уже на «Динамо». В буду-
щем этот соединительный уча-
сток будут использовать для 
нужд метро, а пассажирское 
движение на нем прекратится. 

Но только на метро тран-
спортное строительство в Мо-
скве не закончится. На развитие 
автомобильных дорог столич-
ный бюджет в этом году потра-
тит 81 млрд руб. 

— В прошлом году уже поста-
вили рекорд, построив около 
100 км новых дорог в однополо-
сном исчислении и 31 искусст-
венное сооружение — эстакады, 
тоннели, мостовые переходы, — 
рассказал Бочкарев «РГ». — При-
чем в плане стояло 26 сооруже-
ний, но его удалось перевыпол-
нить, ускорив строительство. В 
таких объемах дороги в Москве 
никогда не строились — средний 
темп раньше был в 3—4, а то и 5 
раз ниже. В этом году планиру-
ем построить и реконструиро-
вать 90 км дорог и 30 сооруже-
ний. 

Пересматривать планы в свя-
зи с нестабильным курсом ру-
бля в стройкомплексе пока не 
намерены — деньги на строи-
тельство заложены в защищен-
ной адресной инвестпрограмме, 
к тому же абсолютное большин-
ство закупаемых стройматериа-
лов и оборудования произво-
дятся в России и не очень зави-
сят от валютных колебаний, по-
яснил Бочкарев. «Помимо раз-
вития транспортной инфра-
структуры Москва продолжит 
строить и социальные объекты: 
школы, детсады, поликлиники, 
жилье, спортивные и культур-
ные объекты», — заверил глава 
департамента строительства. 

Акцент

 Московское метро в этом году 
станет длиннее 
на 25 километров 
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ПОГОДА В столицу спешит
оттепель с ледяными дождями

Нежданное тепло 

Ирина Огилько

ПОСЛЕ затяжных морозов, на-
крывших Москву с начала янва-
ря, в столицу придет оттепель, 
возможно, еще и с ледяными до-
ждями. Температура воздуха мо-
жет не просто подняться до нуля, 
но и стать плюсовой, прогнози-
руют метеорологи.

Напомню, с начала января 
температура воздуха в Москве 
была в среднем ниже нормы на 
2,5 градуса, а в последние дни 
даже на 5—6 градусов. Запомнит-

ся этот январь москвичам и как 
один из самых снежных месяцев 
за последние 10 лет. Прошедшие 
25 снегопадов перевыполнили 
месячную норму по осадкам в 
2,5 раза — выпало 103 см снега 
вместо стандартных 38 см. По-
следствия этой снежной лавины 
коммунальные службы до сих 
пор вычищают с улиц, дворов и 
крыш домов. 140—150 тысяч че-
ловек и 32 тысячи единиц раз-
личной техники, включая грузо-
вики и самосвалы, занимаются 
этим изо дня в день. Вывезенный 
с городских территорий снег 
растапливают снегоплавильные 
пункты, способные в сутки пере-
работать 560 тыс. кубометров 
снега. С начала же сезона они 
расплавили уже более 6 млн ку-
бов! Но, судя по количеству 
оставшегося снега, работы им 
еще хватит...

И вот впереди — новые испы-
тания. Синоптики обещают, что 
к концу последней недели янва-

ря воздух потеплеет почти на 15 
градусов, достигнув плюсовой 
температуры! Принесет тепло 
группа атлантических циклонов 
с берегов Англии. Причем, как 
отметила «РГ» главный специа-
лист Метеобюро Москвы и обла-
сти Татьяна Позднякова, 28 и 29 
января температура достигнет 
максимума для января, могут 
быть побиты прежние темпера-
турные рекорды.

— Днем во вторник воздух 
останется морозным, возможен 
небольшой снежок, теплеть на-
чнет в ночь на среду, а днем 27 
января температура поднимется 
до 0, — рассказала она. — В чет-
верг и пятницу ожидаем повыше-
ния температуры до +3…+4 гра-
дусов. Такой сильный перепад 
температур, а это более чем на 
10—15 градусов, зимой бывает 
раз в 15—20 лет. 

Вместе с потеплением грядет 
еще и мокрый снег с дождем. Воз-
можен и ледяной дождь, усугу-
бляющий гололедицу на дорогах, 
ухудшающий движение тран-
спорта. Пешеходам тоже надо по-
беречься — в такую погоду легко 
упасть и получить травму. 

Могут обледенеть и линии 
электропередачи, деревья, ре-
кламные конструкции, что тоже 
чревато авариями.

— Городские службы к новым 
испытаниям готовы, у нас имеет-
ся необходимый запас специали-
стов и техники, — успокоил «РГ» 
заммэра столицы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства города 
Петр Бирюков. — А запасы мазу-
та, угля, дизельного топлива на 
40—60 процентов превышают 
установленные нормы. Поэтому 
москвичи могут не волноваться, 
они не останутся без электриче-
ства, водоснабжения, газа и 
транспорта.

Отмечу, что с начала зимнего 
сезона в столице не зафиксиро-
вано из-за непогоды ни одной 
крупной аварии на объектах то-
пливно-энергетического хозяй-
ства, а также в жилом секторе го-
рода.

Резкие перепады 
температур, ожида-
ющиеся на этой 
неделе в Москве, 
зимой бывают раз 
в 15-20 лет
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КАК ВАМ ЭТО

Людмила Айвар, 
адвокат:

— Если исходить из административного законодательства, то в 

пранкерских экспериментах нет нарушений. Это не мелкое хули-

ганство. Они не нарушают общественный порядок, не бьют, не во-

руют, не вымогают деньги, не причиняют вред жизни и здоровью 

граждан. Ответственность наступает в результате не правовых 

последствий, например, если кто-то бросится защищать «арти-

ста», и произойдет драка. Это некое театральное представление 

на улице, которое или вызывает, или не вызывает отклик у прохо-

жих. С точки зрения морально-этической ответственности, слож-

но сказать. Помните программу «Розыгрыш»? Единственный иск, 

который был выигран — иск Маши Арбатовой. Я представляла в 

суде ее интересы, мы тогда выиграли какие-то небольшие деньги 

за то, что, во-первых, она не давала согласия на розыгрыш, во-вто-

рых, это было неэтично, в-третьих, ее моральному состоянию был 

причинен определенный дискомфорт. Пранкерские эксперимен-

ты чем-то похожи на эту программу. С одной стороны, они, без-

условно, делают доброе дело, показывая изнаночную сторону об-

щества. С другой стороны, задача полиции — защищать законные 

права и интересы граждан, предотвращать преступления и ловить 

преступников. И вот бдительный гражданин вызывает полицию, 

потому что увидел, как «похищают девочку». В итоге вместо того, 

чтобы ехать на реальное преступление, полиция тратит время на 

этих клоунов, которые набирают популярность в сетях.

ПОЛИЦИЯ

Украли 29 
миллионов 
рублей за счет 
вакансий 
для инвалидов

ПОИГРАЛ 
В КРАСОТУ

Михаил Фалалеев

ОЧЕНЬ некрасивую игру попы-
тался организовать 40-летний 
владелец одной из столичных 
торговых компаний. Он зареги-
стрировал салон красоты, в ко-
тором, судя по бизнес-плану, 
должны были трудиться инвали-
ды и молодые, еще нигде не рабо-
тавшие люди. По идее — хорошее 
подспорье для тех, кто, казалось 
бы, уже потерял всякую надежду 
в жизни, и для тех, кто в эту 
жизнь только вступает и пытает-
ся честно заработать свой пер-
вый рубль. Предприниматель 
даже заключил договор на созда-
ние 51 рабочего места, которые 
должны были быть заняты ра-
ботниками именно из этих, не 
очень благополучных слоев на-
селения.

 Известно, что правительство 
России и столичная мэрия под-
держивают бизнесменов, кото-
рые пытаются совместить извле-
чение прибыли с благими дела-
ми. Вот и этому дельцу мэрия вы-
делила на создание социально 
важных рабочих мест немалень-
кую субсидию — 29 миллионов 
рублей. На что должны были 
быть потрачены эти деньги — по-
нятно: обучение, зарплата лю-
дям, пока новое предприятие не 
начнет приносить доход. 

Но — увы. Как выяснили опе-
ративники отдела по борьбе с 
экономическими преступлени-
ями УВД Западного админи-
стративного округа столицы, 

государственные субсидии ба-
нально оказались в кармане 
предпринимателя. Вернее, они 
были потрачены не на создание 
новых рабочих мест, а на разви-
тие бизнеса — как стартовый ка-
питал. То есть в новом салоне 
красоты стали работать не ин-
валиды, школьники или студен-
ты, а профессиональные виза-
жисты и парикмахеры. 

Полицейские этого предпри-
нимателя задержали, а следова-
тели возбудили уголовное дело 
по статье «мошенничество». 

Собеседники корреспондента 
«Российской газеты» в правоох-
ранительных органах рассказа-
ли, что подобные преступления 
— из числа наиболее трудно рас-
крываемых. 

Мошенник вполне мог сде-
лать для своих работников фик-
тивные справки об инвалидно-
сти, студенческие билеты и про-
чие документы, которые бы фор-
мально оправдали выделение на 
его бизнес бюджетных средств. 
И тогда доказывать аферу стало 
бы намного труднее. 

По словам сыщиков, с похо-
жими ситуациями они сталкива-
ются несколько сотен раз в году. 
Сегодня стало модным спекули-
ровать на социальных проектах 
— помощи больным детям, стари-
кам, инвалидам, открытии хо-
списов и приютов для бездом-
ных. 

Иные бизнесмены открывают 
новое дело, прикрываясь соци-
ально значимым проектом, что-
бы не только избежать уплаты 
налогов, но и получить весомую 
прибавку из госбюджета. Госу-
дарство пытается поддержать 
таких предпринимателей, что 
логично. Вот только ущерб от 
мошенников власти получают 
неадекватный. 

Разумеется, такого рода пре-
ступления не было бы возможны 
без коррупции среди чиновни-
ков. 

Когда выделяется крупная 
сумма для предпринимательст-
ва, всегда предполагается дол-
говременный и пристальный 
контроль за деятельностью это-
го бизнесмена. И то, что деньги 
расходовались не по назначе-
нию, можно было понять с пер-
вого же дня. Поэтому не исклю-
чено, что правоохранители пред-
ложат законодателям ужесто-
чить наказание именно за такой 
вот вид мошенничества. А сейчас 
циничного афериста даже не по-
садили в КПЗ, а ограничились 
домашним арестом. В самом 
деле, ведь он никого не ограбил и 
не убил и непосредственной опа-
сности для окружающих не пред-
ставляет.

Не исключено, что 
законодателям 
предложат ужесто-
чить наказание 
именно за такой вот 
вид мошенничества

Сделай селфи, 
когда умрешь!

— Важно, чтобы об этом 
узнали. Сейчас много 
таких случаев — и мно-

гое заминается, включается ро-
дительский ресурс. Но главное 
для меня не наказать кого-то, а 
предупредить других, — сокруша-
ется отец. — Я тоже был в юности 
невероятно влюбчивый, но тогда 
не было Интернета… Этой дев-
чонке ничего не стоило его спа-
сти, но она толкала его к смерти. А 
он ждал, что она его остановит. 
Последние его строки: я не думал, 
что это так трудно...

Мама Игоря сейчас не в состоя-
нии говорить о страшном онлайн-
поводке, на котором ее сына при-
вели к самоубийству. Такое ощу-
щение, что встретились два раз-
ных мира, два абсолютно разных 
психологических языка. Хруп-
кость и антихрупкость. И не было 
переводчика между ними. А пере-
вести их чувства с языка равноду-
шия и трагедии на язык мира и по-
нимания могли только взрослые.

По мнению психолога Ольги 
Маховской, детский суицид се-
годня помолодел. И детские влю-
бленности стали появляться 
слишком рано. Раньше это был 
сюжет, характерный для подрост-
ков 15 лет, сейчас это может про-
изойти в 9, 10, 11. Это демонстра-
тивный суицид, когда дети не по-
нимают последствий. Один под-
стрекал, а другой стрелял в себя 

и, может быть, не очень понимал, 
что потом ничего нельзя будет 
«перезагрузить». Взрослые обыч-
но боятся детских побегов и ка-
ких-то историй «вне дома», но 
опасность может скрываться и 
дома. Ведь сегодня основная мо-
дель детского домашнего поведе-

ния — это погружение в виртуаль-
ные миры. И конечно, тема суици-
да приносится ими не из маминой 
кухни, это сценарии радикально-
го решения, подсмотренные где-
то не в семье.

В этой истории перед нами 
мальчик, страдающий от несчаст-

ной любви, и холодная девочка, 
презирающая слабость. Она ве-
дет себя как мальчик и даже при 
виде пистолета совершенно не 
понимает, что горе может слу-
читься.

Маховская уверена, что омо-
ложение суицида связано с отсут-
ствием полных и нормальных се-
мей. Отец наверняка бы заметил, 
что что-то происходит, поговорил 
бы с сыном и укрепил бы его само-
оценку и помог ему перешагнуть 
через это. Но «приходящему» 
папе дети обычно демонстрируют 
лучшие черты, а не проблемы.

— Я понимаю, что родителям 
Игоря теперь адски больно, но во-
прос об ответственности родите-

лей этой девочки надо поставить. 
Почему они воспитали ее столь 
холодным ребенком? — задается 
вопросом психолог. — Ее, возмож-
но, растят какой-то львицей, у ко-
торой будет полно поклонников, 
но эта «кровожадность» девочки, 
желающей видеть мужчину у ног, 
требует внимания родителей. 
Эмоциональная холодность сде-
лает ее в конце концов несчаст-
ной. Делилась ли она с голодным с 
завтраком, навещала ли больную 
подругу? В раннем детстве это 
куда важнее, чем отдыхала ли она 
с родителями на Мальдивах.

Тот, кто стрелял в себя, не очень и 
понимал, что ничего нельзя будет 
«перезагрузить». 

Акцент

 Омоложение суицида 
связано с отсутствием 
полных и нормальных семей

1

Эльмира Аширова, 
Сергей Емельянов

С 
сегодняшнего дня журнал 
«Родина» можно читать 
на смартфонах и планше-

тах под управлением операци-
онных систем iOS и Android. Мы 
учли пожелания читателей, и 
сделали приложение, в котором 
журнал доступен в таком же 
виде, как на бумаге. Теперь вы 
сможете закачать выпуски «Ро-
дины» на свой планшет или 
смартфон и листать его так же, 
как листаете бумажный журнал. 
Конечно, чтобы в полной мере 
насладиться чтением и иллю-
страциями, лучше читать жур-
нал на больших экранах план-
шетов, но и владельцы смартфо-
нов  смогут  читать  тексты, 

просто увеличив масштаб стра-
ницы на экране. 

Приложения позволяют до-
бавлять статьи и страницы жур-
нала в Избранное, покупать от-
дельные номера или оформить 
подписку. Октябрьский, ноябрь-
ский и декабрьский выпуски «Ро-
дины» за 2015 год уже доступны 
для бесплатной загрузки. Январ-
ский и февральский номера поя-
вятся в ближайшее время. Подпи-
ска на свежие номера будет плат-
ной, но стоимость номера не пре-
высит стоимость журнала в роз-
нице. Теперь, если вы не успели 
купить свежий номер в киоске, 
вы сможете пополнить свою под-
шивку «Родины» ее электронной 
версией. 

Напомним, что большинство 
материалов «Родины» также пу-

бликуется на сайте. Следить за 
обновлениями и обсуждать ста-
тьи можно на наших страницах в 
Facebook и «ВКонтакте». 

В февральском номере «Роди-
ны» главной темой будут матери-
алы о защитниках Отечества — 
несколько очень личных историй 
о Великой Отечественной войне. 
Здесь — неизвестные страницы 
биографии легендарного поли-
трука Василия Клочкова, рассказ 
о фронтовом шофере Тимофее 
Мотине, не расстававшемся с 
фотоаппаратом. Еще один ма-
териал посвящен бойцам 35-й 
батареи, защищавшей Севас-
тополь...  

Один из гвоздей номера — 
интервью со скульптором 
Георгием Франгуляном, по 
проекту которого будет 
возводиться мемориал 
жертвам политических 
репрессий «Стена скор-
би».

Большой материал 
знакомого читателям 
«РГ» кинокритика 
Валерия Кичина по-
священ легендарному 
фильму «Броненосец «Потем-
кин», премьера которого состоя-
лась 90 лет назад и который до 
сих пор смотрят и изучают во 
всех киноакадемиях мира. 

АКЦЕНТ Российские 
пранкеры увлеклись 
социальными 
экспериментами

Пройдемте 
в отделение!

Татьяна Владыкина

МОДА на пранкерские шалости докатилась и до России. 
И если западные любители розыгрышей предпочитают 
довольствоваться реакцией сограждан в нестандартной 
ситуации, то российские пранкеры пошли своим, осо-
бым путем. Молодые люди устраивают им экзамен на со-
чувствие и сознательность. И что особенно приятно, 
большинство россиян его проходит на «отлично». 

Если вам еще не довелось стать участником экспери-
мента, знайте, скоро протестируют и вас. Тематический 
арсенал пранкерских проверок впечатляет: «Актуально 
ли слово «честь» для XXI века? ...мы проверим, на что 
способны современные девушки ради нового iPhone 6!», 
«Продадут ли ребенку пиво и сигареты», «120 тысяч че-
ловек пропадает без вести ежегодно в России. Заподоз-
рят ли прохожие возможное похищение ребенка?». Ба-
нальные ситуации, волнующие каждого гражданина. 

Николай Соболев 
и Гурам Нармания — 
пранкеры из Санкт-
Петербурга. В Руне-
те известны как про-
ект «Ракамакафо». 
Их социсследова-
ния, снятые на каме-
ру, собирают милли-
оны просмотров и 
«лайков». 

Один из экспериментов выглядит так. «Каждый день в 
России пропадают 300 человек, абсолютно пугающая 
статистика. ...мы проверим, насколько люди бдительны к 
чужой беде, смогут ли прохожие заподозрить возможное 
похищение ребенка», — объявляют авторы. Сюжет прост. 
Глухой район с невзрачными гаражами. Из машины вы-
скакивает мальчик лет 12, подбегает к прохожим и жа-
лобно скулит: «Пожалуйста, помогите». Мальчика хва-
тает «похититель» и уводит обратно в машину. После не-
скольких «уйди, уйди», «да отстань ты» находятся-таки 
отзывчивые, которых, на счастье, оказалось куда боль-
ше. Хрупкие девушки и юноши, зрелые мужчины и дамы 
в возрасте останавливали «похитителя», который пы-
тался убедить их, что «ребенка просили забрать из шко-
лы родители, но он просто переволновался». Бдительные 
граждане выдержали экзамен с блеском, они изводили 
похитителя вопросами «А можно проверить? Дайте но-
мер телефона, мы позвоним родителям», убеждали, что 
«сейчас много иностранцев, которые хватают детей и 
увозят их неизвестно куда», уличали: «Он тебя не знает, 
не видишь, что ли!», и наконец, на резонный вопрос 
«преступника» «Да какое твое дело?» отважно заявляли: 
«А почему я должен равнодушно проходить?» На этом ге-
роическом вопросе пранкер жмет герою руку, показыва-
ет на камеру и сообщает, что «эксперимент удался», и 
большинство из нас все же не пройдет мимо.

Простой тест на 
порядочность и 
честность провели 
пермские пранкеры 
из группы «Угор». 
Молодой человек, 
разговаривая по те-
лефону, на бегу «те-
ряет» кошелек. Пер-
мяки держались дос-
тойно: все, как один, 
останавливали торо-
пящегося владельца 
и указывали на выпавший портмоне. Вторая часть испы-
тания принесла грустные результаты — выпавшие на до-
рогу «пятисотки» граждане любого пола и возраста без 
зазрения совести клали себе в карман. Результатом эк-
сперимента стал вывод «Храните деньги в кошельке, его 
вам хотя бы вернут».

— Если в обществе появляются такие эксперименты, 
это хороший знак, — считает психолог Надежда Абрамо-
ва. — Значит, в молодежной среде есть спрос на неравно-
душие и порядочность. То, что авторы проектов — пран-
керы, готовые заменить свою шалость экзаменом на со-
чувствие, особенно радует. Если, конечно, за этими эк-
спериментами не прячется жажда «лайков». 

Однако, тестируя сограждан на бдительность, пранке-
ры рискуют переступить границы дозволенного. Так, в 
Самаре соцэксперимент закончился объяснениями с по-
лицейскими. Самарские «шутники» выбрали для съемок 
фастфудную зону ТЦ. Молодые люди оставляли обедав-
шим деньги в конверте, поясняя, что «все надо сделать 
чисто и аккуратно, это аванс, остальное через неделю». 
Съемка привлекла внимание бдительного охранника, 
который вызвал наряд полиции. Смешной тест на созна-
тельность закончился тестом на умение общаться с пра-
воохранительными органами.

Вызовом наряда полиции закончился эксперимент 
столичных пранкеров ChebuRussiaTV. Ребята хотели 
проверить реакцию граждан на киднеппинг и разыграли 
похищение школьницы. В результате бдительный гра-
жданин вызвал полицию, в Москве объявили план «Пе-
рехват», а исследователей увезли в отделение. Но и это 
еще не все. Пранкерами заинтересовались журналисты. 
Одно из СМИ, взяв интервью у Николая Чикунова (од-

ного из авторов проекта), обвинило ребят в непорядоч-
ности, заявив, что «шутники» похитили незнакомую 
школьницу ради «ролика на YouTube». Тут уже пранке-
рам стало не до шуток. Пришлось защищаться всерьез.

В молодежной 
среде есть спрос на 
неравнодушие и 
порядочность

Вместо расследова-
ния реального пре-
ступления полиция 
тратит время на 
этих клоунов
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Подписчики «Родины» 
в приложениях не пропустят 
ни одного номера. 

ГАДЖЕТЫ Наш исторический журнал появился в магазинах приложений 
App Store и Google Play

На экране — «Родина»

КОМПЕТЕНТНО

Альбина Локтионова,
детский психотерапевт, директор Института 
интегративной детской психотерапии и 
практической психологии «Генезис»:

— Не было бы Интернета, который принято обычно 

винить в таких трагедиях, записками бы перебрасы-

вались на уроке. Помните фильм «В моей смерти 

прошу винить Клаву К.»? До социальных сетей было 

еще далеко, а ситуация показана похожая. Не торо-

питесь бросать камни в девчонку. Она видит в маль-

чике с этими его, может быть, чуть-чуть навязчивыми 

чувствами какого-то врага, но почему? Возможно, 

это ее личная трагедия и в ней скрыто семейное не-

благополучие. И она перед этой любовью также бес-

помощна, как и мальчик. Подростки очень замкнуты. 

Кто им поможет? Родители? Но дети так берегут эту 

свою интимную зону именно от родных, главное же-

лание в этом возрасте — отделиться от близких. Это 

как бы инициация, пропуск во взрослую жизнь. Лю-

бовь? Смерть? Это что у тебя, по-настоящему? Это 

серьезно? Ну докажи, сделай! Как себя вести в ситуа-

ции, когда один любит, а другой нет, чтобы было по-

взрослому, они не знают. Он и оказался загнанным в 

тупик. Одиночество подростка — тема многих веков. 

В первобытных культурах, когда вождь племени за-

мечал, что мальчик начинает заглядываться на дево-

чек, он говорил удивительную в нашем контексте 

вещь: «Пришла пора тебе умереть». И повзрослев-

шего ребенка отделяли от родных, держали по не-

скольку дней в темных помещениях, наносили раны, 

иногда «хоронили», и лишь когда мальчик терял со-

знание, его извлекали из земли и сообщали: теперь 

ты мужчина. Современный вариант инициации: кто-

то слушает тяжелейший рок, кто-то делает болезнен-

ные татуировки, а кто-то прикладывает к виску пи-

столет или выходит на подоконник, чтобы постоять 

«на грани». А для родителей подростков тема суици-

да должна стоять на первом месте. Но они ее так бо-

ятся, что думать об этом не хотят.

А какова же все-таки роль взрослых? Ничего лучше 

знакомых нам с юности разговоров «про любовь» и 

про «страдания от любви» с руководителем люби-

мого школьного кружка или просто с умной учи-

тельницей литературы, сидя компанией у нее на кух-

не, еще не придумано.

Подготовила Елена Новоселова
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КРИЗИС

Чему учат
беженцев
в странах ЕС

ЖЕН В ЕВРОПЕ 
НЕ ПОКУПАЮТ

Надежда Ермолаева

ПРЕБЫВАЮЩИЕ в Европу бе-
женцы из стран Ближнего Восто-
ка и Африки настолько сильно 
отличаются в культурном и мен-
тальном плане от жителей Ста-
рого Cвета, что специально для 
них европейцы разработали об-
учающие программы. Их цель: 
максимально доходчиво объя-
снить прибывшим на ПМЖ ино-
странцам, чего категорически 
нельзя делать в Европе. Фактиче-
ски речь идет о перевоспитании 
уже взрослых людей или как ми-
нимум коррекции их поведения, 
традиций и взглядов.

«Российская газета» собрала 
выдержки из инструкций и посо-
бий, которые раздают просите-
лям убежища в разных странах 
Европы.

 «Женщинам вслед нельзя 
кричать, нельзя прикасаться к 
ним без разрешения. Глубокое 
декольте — это не приглашение к 
интимным отношениям. В Евро-
пе нельзя купить себе жену», — 
четко прописано в инструкции 
для беженцев, пребывающих в 
Финляндию. Также в своде пра-
вил излагаются некоторые фин-
ские законы о запрете на физи-
ческие наказания в отношении 
членов семьи, разъяснение пра-
вил дорожного движения, требо-
вания следить за своим здоро-
вьем и гигиеной. В финских бас-
сейнах на арабском и англий-
ском языках повесили объявле-
ния о том, что мужчинам нельзя 
заходить в женскую раздевалку 
и душ. Также прописано требо-
вание в обязательном порядке 
посещать душ перед тем, как 
пройти в бассейн.

«Германия — это чистая стра-
на, мусор необходимо выбрасы-
вать в специально предназна-
ченные для этого мусорные 
баки. В Германии сначала опла-
чивают товар в супермаркете, а 
затем уже его открывают», — так 
прямолинейно беженцам объя-
сняют правила поведения в зем-
ле Баден-Вюртемберг. Самое лю-
бопытное, что бургомистр этой 
земли лично составлял свод пра-
вил для просителей убежища. Он 
не обошел стороной и тему гиги-
ены: «нужду здесь справляют ис-
ключительно в туалетах, но не в 
садах и не в парках, не у заборов 
или в кустах».

Бургомистру пришлось объя-
снить беженцам, как нельзя об-
ращаться с немками: «Молодые 
немки считают, что их домога-
ются, когда просят дать номер 
телефона или сообщить личные 
данные в фейсбуке. Кроме того, 
они не хотят ни за кого выходить 
замуж».

Во многих городах Германии 
беженцам запретили посещать 
ночные клубы и бассейны до тех 
пор, пока выходцы из стран 
Ближнего Востока и Африки не 
научатся себя вести. Более того, 
администрация немецких бас-
сейнов начала разрабатывать 
для беженцев свод правил, в ко-
торые, как сообщают СМИ, 
должны войти следующие требо-
вания: «не справлять нужду в 
воду бассейна, не трогать про-
плывающих мимо женщин и де-
тей, не заходить в женскую часть 
бассейна, мыться перед погру-
жением в воду».

Норвежским чиновникам 
пришлось выпустить для негра-
мотных беженцев рекламные 
ролики и листовки с картинка-
ми. Так, в одном обучающем ви-
деоматериале показывается 
сценка, где молодой человек за-
крывается в комнате с девуш-
кой, но после поцелуя гостья 
четко говорит «Нет!». Далее 
диктор объясняет, что «нет — 
значит нет». Также звучит ком-
ментарий о том, что если девуш-
ка пьяна или даже целовалась с 
вами, это не говорит о том, что 
она согласна на интимную бли-
зость. В других норвежских ма-
териалах для беженцев на кар-
тинках, перечеркнутых красной 
линией объясняется, что бить 
детей нельзя, нельзя мусорить, 
трогать женщин, воровать. Влас-
ти Венгрии повесили свои тре-
бования к беженцам прямо на 
улицах. В них говорится:  «Му-
сор выбрасывают в урны, справ-
ляют нужду — в туалетах, билеты 
покупают перед поездкой на об-
щественном транспорте, спят в 
лагере для беженцев, а не в пар-
ках и на улицах».

В норвежских мате-
риалах для бежен-
цев на картинках 
объясняется, что 
бить детей нельзя

ПРОЧИТАНО В ФЕЙСБУКЕ 

Как не попадаться
на крючки
англосаксонского права

Чайник в разрезе

Татьяна Соловьева

КАК не быть чайником и не попадаться на крючки англо-
саксонского права, рассмотрим без патриотического 
угара на примере дела Литвиненко. Российские либера-
лы в восторге, мусолят доклад судьи сэра Оуэна. Спеши-
те видеть — железные доказательства, чугунные аргумен-
ты, сэр Оуэн на арене жонглирует гирями доказательной 
базы! Теперь по юридическим фактам, а не про загадоч-
ный полоний и прочую беллетристику.

Тему Литвиненко в Британии опять подняли в рамках 
выпущенного отчета по public inquiry. Сначала пару слов о 
том, что такое public inquiry в госсистеме Англии. На рус-
ский это переводят как «публичное расследование» или 
«публичное слушание», что сразу вводит обывателя в за-
блуждение, а тот факт, что отчет подготовлен судьей — вво-
дит в заблуждение еще сильней. Большинство обывате-
лей, как в России, так и на Западе, думает, что было некое 
судебное разбирательство вместе с расследованием. Это 
совсем не так. То есть вообще не так и не имеет ничего об-
щего с реальным следствием и судом.

Дело в том, что в 
России нет аналога 
процедуре public 
inquiry, а это на са-
мом деле просто не-
кий анализ назна-
ченным лицом прои-
зошедшего по офи-
циальному запросу 
госоргана. Если хоти-
те, это что-то вроде 
журналистского рас-
следования, если уж 
совсем упростить и утрировать. Поэтому отчет, выпущен-
ный судьей сэром Оуэном, в рамках т.н. публичного дозна-
ния не имеет никакой юридической силы и последствий. 
По закону о public inquiries лица, проводящие расследова-
ние, вообще не имеют права делать выводы об уголовной 
или гражданской ответственности кого-либо. Меж тем 
Оуэн в громком отчете обвинил в убийстве Литвиненко 
конкретных людей — Лугового и Ковтуна, а заказчиком на-
значил Россию. Но сделал это хитро, огородив себя сло-
вечками вроде «probably», что в юридической лексике оз-
начает вроде как уверенность, но все же неполную. Хотя в 
рамках отчета он не имеет по сути никакой ответственно-
сти за свои заявления. Над этим «пробабли», надо сказать, 
смеется почти весь англоязычный Интернет.

Далее, а был ли мальчик? Судебное разбирательство и 
полномасштабное расследование — было ли оно по делу 
Литвиненко в Британии в принципе хоть на каком-то 
этапе и чем оно завершилось? Потому как только по за-
ключению судебного разбирательства можно говорить о 
вине. Дело-то громкое, на сто процентов уверена, что 
большинство полагает, что и расследование в Британии 
было (фальсифицированное или нет — это другой вопрос) 
и даже был суд, заочный хотя бы. Так вот ничего подобно-
го не было в реальности. А что было? А было коронерское 
расследование. В России аналога не существует. В России 
функции, выполняемые коронером, разделены между 
судебно-медицинской экспертизой, предварительным 
следствием и судом. В Англии при любой подозритель-
ной смерти начинается коронерское расследование, в 
ходе которого коронер должен вынести вердикт и отне-
сти смерть к определенной категории, которая потом 
влечет соответствующие процедуры, в зависимости от 
категории. На беду коронера и всех заинтересованных 
лиц на момент коронерского расследования и слушаний 
к нему подключился российский Следственный комитет, 
причем очень активно: Литвиненко все же был в прош-
лом гражданином РФ. Так что по правилам британская 
сторона обязана была бы показать все улики и доказа-
тельства виновности подозреваемых российской сторо-
не. Но тут британская сторона быстро спохватилась и за-

тянула коронерское 
расследование, в ко-
тором участвовал 
сам сэр Оуэн. 

Единственная 
причина, почему это 
громкое дело не было 
доведено даже до 
вердикта в ходе при-
митивного коронер-
ского расследова-
ния, — это участие в 
убийстве внутрен-
них структур Брита-
нии. Больше причин 

не вижу. Вердикт «убийства» непременно дал бы полный 
ход делу со всеми процессуальными последствиями и обя-
занностями, в том числе по подготовке доказательной 
базы. Но этого британская сторона не допустила, потому 
что появился, еще раз повторяю, Следственный комитет 
РФ со своими нудными и профессиональными вопросами. 
В итоге коронерское расследование сразу замяли. Просто 
не выпустили никакого вердикта, а это значит, что коро-
нерское расследование было по сути закрыто. Потом бри-
танское правительство снова возобновило шарманку с 
убийством, ну не впустую же они весь этот спектакль за-
тевали, но возобновили шарманку уже под другим соусом 
и аккурат под начало госпереворота на Украине (чистое 
совпадение). Теперь все шло под соусом того самого public 
inquiry, с чего я и начала, потому что они в рамках общест-
венного дознания могут скрывать все что хотят, секретить 
все что хотят и вообще заявлять все что хотят. Тот факт, 
что британцы, при всех оглушительно громких заявлени-
ях и обвинениях, не довели дело Литвиненко хотя бы до 
официального расследования у себя на территории — это 
позорище, и это еще раз доказывает только одно — там все 
такая ложь, что даже на этапе коронерского предвари-
тельного расследования уже все доводы и улики не выдер-
живали никакой критики или, наоборот, указывали на 
тех, на кого указывать нельзя.

А еще в докладе сэра Оуэна была схема чайника, куда 
был подсыпан якобы полоний, с обозначением стрелочка-
ми уровней радиации, найденными «экспертами». Я счи-
таю, что «чайник в разрезе» должен стать мэмом, кото-
рый характеризует всю англосаксонскую грубо слеплен-
ную пропаганду за последние лет 20. По отношению к сво-
им внутренним делишкам британцы не такие наглые, вон 
результаты расследования по поводу войны в Ираке и во-
влечения правительства в подтасовки до сих пор не обна-
родовали. А в отношении России все очень быстро вышло. 
Премьер Дэвид Кэмерон, еще не прочитав отчета, еще ни-
чего вообще не разобрав, аж из самого Давоса «выпрыг-
нул» в телик, заявил с разбегу, что Лондон готовит жест-
кие действия в отношении России в связи с убийством 
Литвиненко, осуществленным, по словам Кэмерона, при 
поддержке Российского государства. Главный вопрос 
«Кому выгодно?» очевиден. Принципы геополитики еще 
никто не отменял, и они всегда лежат выше сферы судеб-
ных доказываний.

КОНФЛИКТ Ирак выступает против навязанного иностранного
военного присутствия 

Багдад о помощи не просит
Максим Макарычев

Б
агдад выступает против 
иностранного военного 
присутствия в Ираке и на-

мерен самостоятельно бороться 
против террористических груп-
пировок. Об этом заявил глава 
МИД Ирака Ибрагим аль-Джаа-
фари. Он дал понять, что все пла-
нирование операций против 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ) «будет осуществляться 

только иракскими силами само-
стоятельно без вмешательства 
каких-то других сил». Заметим, 
что еще полтора года назад пре-
дыдущий глава МИД Ирака Хо-
шияр Зибари на фоне победоно-
сного наступления боевиков в 
Ираке буквально в отчаянии со-
общил, что его страна «срочно 
нуждается в помощи США и его  
союзников».

Заявления аль-Джаафари ста-
ли следствием нескольких обсто-
ятельств. Во-первых, они бес-

спорно, являются реакцией офи-
циального Багдада на предложе-
ния, озвученные в Белом доме. 
На днях министр обороны США 
Эштон Картер в статье для авто-
ритетного журнала «Политико» 
сообщил, что Вашингтон наме-
рен освободить два главных 
оплота ДАИШ — город Ракку в Си-
рии и Мосул в Ираке с привлече-
нием американских сухопутных 
сил. «Нам нужно уничтожить бо-
евиков в этих двух городах как 
можно скорее. Хотелось, чтобы 

мы приступили к этому немед-
ленно», — отрезал Картер, так, 
что у аналитиков возникли сом-
нения лишь в том, когда именно 
американские военные прибудут 
в Ирак. Тем более, в статье Кар-
тер уточнил: в Ираке Пентагон 
разместит «солдат легендарной 
101-й воздушно-десантной диви-
зии, которые будут действовать в 
соответствии с четким планом 
военной кампании». Отметим, 
что именно это подразделение 
одним из первых вторглось в 
Ирак в 2003 году, чтобы свер-
гнуть режим Саддама Хусейна, а 
затем было расквартировано в 
Мосуле. А в субботу вице-прези-
дент США Джо Байден заявил о 
возможности найти военное ре-
шение операции по уничтоже-
нию боевиков в Сирии, что дало 
повод заговорить о начале сухо-
путной операции Пентагона и в 
Сирии. Тем более Белый дом уже 
приучил к тому, что Пентагон не 
спрашивает разрешения войти 
на территорию суверенного госу-
дарства у властей этого государ-
ства и ООН.

Однако нынешнее заявление 
главы иракского МИДа о «само-
стоятельности» Багдада в борьбе 
с боевиками, возможно, стало 
следствием «головокружения от 
побед».  И какие бы заверения не 
давал иракский министр, мест-
ные военные не смогут без под-
держки со стороны американцев 
отбить Мосул, который ДАИШ 
окружила своими элитными бри-
гадами и «живым кольцом» из 
числа местных жителей. 

Но существует еще один мо-
мент, которого больше всего опа-
сается официальный Багдад, за-
являя о нежелательности ино-
странного военного присутст-
вия. Причина кроется в углубля-
ющемся расколе страны. Курды, 
которые в отрядах пешмерга сто-
ят бок о бок с иракскими военны-
ми у «ворот» Мосула, неровен 
час, объявят о независимости. А 
после того, как глава Пентагона 
Эштон Картер заявил о том, что 
решение о направлении военных 
в Ирак «было согласовано с союз-
никами по НАТО», в Багдаде опа-
саются возможного присоедине-
ния к военной кампании Турции, 
у которой сложились дружеские 
и экономически взаимовыгод-
ные отношения с иракскими кур-
дами.  Более того, около Мосула 
Турция открыто обучает бойцов 
пешмерга военному делу для 
борьбы с ДАИШ. Несмотря на то, 
что взятие этого города является 
приоритетом для Багдада, на 
днях правительство Ирака назва-
ло турецких военных оккупанта-
ми и потребовало их немедлен-
ного вывода. И здесь кроется еще 
один подводный камень. Как от-
мечают ближневосточные анали-
тики, американцы осознали важ-
ность турецкого военного при-
сутствия в Северном Ираке и об-
ещали Анкаре использовать свои 
«добрые связи», чтобы убедить 
администрацию в Багдаде, что 
«турки там нужны больше, чем 
когда-либо». Но на это Багдад 
пойти не готов. Даже если на кону 
стоит судьба Мосула. 

Геополитика На Украине депутаты готовятся к голосованию
об особом статусе Донбасса и изменению конституции

Рада открыла торги
Павел Дульман

Н
ач и н а ю щ а я с я  в о 
вторник пленарная 
неделя в Верховной 
раде — последняя в 
осенней сессии, ста-

нет без сомнения переломной 
для Украины. Вопрос стоит ре-
бром: либо парламентарии при-
мут в последнем чтении поправ-
ки к конституции, которыми 
объявляется «децентрализация» 
и формализуется особый статус 
Донбасса — его «договорная авто-
номия», подробно описанная в 
принятом больше года назад спе-
циальном законе. Либо, в случае 
провала голосования, Киев рас-
пишется в срыве «Минска-2». И 
тогда неизбежный роспуск Рады 
представляется не самым тяж-
ким последствием для Украины.

Проголосовать за поправки 
тремястами голосами депутаты 
должны до 2 февраля, дня начала 
весенней сессии. Такую процеду-
ру и дату предполагают действую-
щая конституция и парламент-
ский регламент. Иначе, в соответ-
ствии с ними же, «децентрализа-
ция» выйдет на второй бюрокра-
тический круг, который, вместе с 
обязательной экспертизой от кон-
ституционного суда, растянется 
на год. Однако ждать от Киева ис-
полнения ключевого обязательст-
ва по «Минску-2» уже не готов 
никто из спонсоров мирного про-
цесса, включая даже Вашингтон.

На минувшей неделе все запад-
ные «партнеры» Киева ясно дали 
понять: время, когда украинские 
власти могли имитировать испол-
нение обязательств, жонглиро-
вать понятиями, и сваливать свою 
вину на Россию, уже истекло. Так, 
о необходимости «преодоления 
барьеров в украинском парла-
менте» для принятия Радой спе-
циального закона о выборах «в от-
дельных районах Донецкой и Лу-
ганской областей» и их конститу-
ционного особого статуса, заявил 
глава МИД Германии Франк-Валь-
тер Штайнмайер. Вслед за ним 
предельно ясно выразился и пре-
зидент Франции Франсуа Олланд: 
«Я констатирую, что необходимо 
проделать работу с украинской 
стороны: чтобы была проголосо-
вана пересмотренная конститу-
ция — это условие выполнения 
минских договоренностей».  На-
конец, витиевато, но ясно о пред-
стоящем голосовании высказался 
и посол США на Украине Джеф-
фри Пайетт: «Важно принять и ут-
вердить изменения в конститу-
цию, которые закрепят реформы 
и создадут надежные основы де-
мократического управления». 
Иными словами, посол США, ко-
торого на Украине принято счи-
тать фигурой чуть более влия-
тельной, чем президент, в общих 
чертах повторил тезисы о «феде-
рализации», сказанные полтора 
месяца назад с трибуны Рады ви-
це-президентом Джо Байденом.

Кажется, Порошенко не толь-
ко услышал консолидированную 
позицию Запада, но также сми-
рился с неизбежностью их удов-
летворения. Например, в воскре-
сном интервью для украинских 
каналов он ни словом не вспом-
нил про свой обязательный 
«мирный план», сводившийся в 
общих чертах к капитуляции на-
родных республик Донбасса без 
предварительных условий. Его 
единственным требованием 
остался только допуск наблюда-
телей ОБСЕ к российско-украин-
ской границе (который они, 
впрочем, и так имеют. — Прим. 
«РГ»). Более того, Порошенко 
даже констатировал, что среди 
депутатов есть противники мира 

на Украине. «Я уверен в уме укра-
инских парламентариев. И я не 
дам отменить голосование. И те 
технологии, которые направле-
ны сейчас на срыв процесса, они 
ни к чему не приведут. Я не дам 
это сделать тем, кто хочет пору-
лить и возложить на Украину от-
ветственность за срыв минских 
соглашений», — строго сказал По-
рошенко, тем самым вынеся сор 
из хаты.

Порошенко не назвал фами-
лии «ястребов», срывающих 
«Минск-2», хотя они прекрасно 
известны. Это, например, пре-
мьер Арсений Яценюк, глава 
МВД Арсен Аваков, и стоящий за 
их спиной секретарь Совбеза 
Александр Турчинов — фактиче-

ские руководители второй по ве-
личине фракции парламента 
«Народный фронт». Так, Яценюк 
в воскресенье заявил, что кон-
ституционные изменения следу-
ет принимать на общенацио-
нальном референдуме, а Аваков 
творчески развил эту идею в сво-
ем блоге. Как предательство на-
циональных интересов трактуют 
пока конституционные измене-
ния Юлия Тимошенко с Олегом 
Ляшко и прилагающимися депу-
татами, а также фракция «Само-
помощь». Причем все отдают 
себе отчет, что за провалом голо-
сования последует развал коали-
ции и новые выборы. Но перспек-
тива потерять финансирование 
от МВФ, безвизовый режим и в 

целом покровительство Запада — 
такие последствия демонстра-
ции Киевом своей «независимо-
сти» от минских соглашений, ко-
торые уже предсказывают неко-
торые украинские эксперты, — 
их, людей борющихся за власть, 
не особо смущает. С другой сто-
роны, по украинской политиче-
ской традиции, озвученные анта-
гонистические позиции — это 
всегда приглашение к торгу. Те же 
Ляшко и Тимошенко не раз резко 
меняли «принципиальную» по-
зицию, получив преференции в 
виде хлебных должностей или де-
нежных потоков. 

Премьер Украины Арсений Яценюк 
снова может стать жертвой разно-
гласий среди депутатов..

Иракские власти опасаются иностранной помощи больше, чем террористов.

Акцент

 Порошенко не назвал
фамилии «ястребов»,
срывающих «Минск-2»,
хотя они прекрасно известны

В докладе сэра 
Оуэна была схема 
чайника, куда 
был подсыпан 
якобы полоний
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Единственная при-
чина, почему Лондон 
замял коронерское 
расследование — это 
участие в убийстве 
структур Британии

Страничка автора в сети Фейсбук
https://www.facebook.com/tanya.soll?fref=nf

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Лидер группы «Океан Эльзы» Святослав Вакарчук обрушился с крити-
кой на  Порошенко во время получения из его рук украинского ордена Сла-
вы. Певец, нарушив атмосферу мероприятия, констатировал отсут-
ствие позитивных изменений и реформ, а также заявил, что «корруп-
ция, тотальная несправедливость, невежество, низкий уровень так на-
зываемой элиты – гораздо коварнее и опаснее, чем любой внешний враг».  
Резкие высказывания «певца двух майданов», позволили украинским 
СМИ рассмотреть в Вакарчуке потенциального президента страны.
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ПРОЦЕСС В суде начали 
слушать громкое дело 
генерала Сугробова

Просят вернуть 
прокурору

Иван Егоров

ВЧЕРА в Мосгорсуде начались предварительные слуша-
ния по резонансному делу бывшего начальника Главного 
управления экономической безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД России Дениса Сугробова.

Само заседание проходило за закрытыми дверями. В 
перерыве стало известно, что в начале слушаний адвока-
ты Сугробова и других фигурантов попросили суд вер-
нуть дело в прокуратуру. Защитники мотивировали свое 
ходатайство нарушениями норм УПК. В свою очередь 
представители потерпевших заявили гражданские иски 
о взыскании с подсудимых в общей сложности около 220 
миллионов рублей.

Кроме Дениса Сугробова по этому делу проходят и 
другие сотрудники антикоррупционного главка — Сала-
ват Муллояров, 
Иван Косоуров, Ви-
талий Чередничен-
ко, Евгений Шерма-
нов, Сергей Бори-
совский, Сергей По-
номарев, Андрей На-
заров, Игорь Скаку-
нов, Борис Колесни-
ков. Все они, в зави-
симости от роли и 
степени участия об-
виняются в органи-
зации преступного 
сообщества или уча-
стии в нем, превышении должностных полномочий,  а 
также провокации взятки.

В начале 2014 года один из самых молодых генералов 
МВД — 39-летний Денис Сугробов и подчиненные ему со-
трудники стали фигурантами уголовного дела о превы-
шении должностных полномочий —  самого громкого 
скандала о коррупции в МВД за последние годы. В итоге 
следствие предъявило генералу обвинение в окончатель-
ной редакции по 21 эпизоду.

По версии следствия, в 2011 году Сугробов создал 
преступное сообщество, в которое вошли подчиненные 
ему сотрудники. Позднее одним из руководителей этого 
сообщества стал Колесников, находившийся в друже-
ских отношениях с Сугробовым и впоследствии назна-
ченный на должность заместителя начальника ГУЭ-
БиПК. Как полагает следствие, участники сообщества 
фактически сами создавали, а затем документировали 
не соответствующую действительности оперативную 
информацию о якобы преступной деятельности кон-
кретных лиц.

Например, по данным следователей, обвиняемые пы-
тались подставить сотрудника ФСБ, выдав себя за биз-
несменов и попросив взять их под крышу за 10 тысяч 
долларов в месяц. В 2014 году заместитель Сугробова 
Борис Колесников покончил с собой, выбросившись с 
верхнего этажа здания  Следственного комитета.

Материалы этого уголовного дела насчитывают 393 
тома. Уголовное преследование в отношении генерал-
майора полиции Бориса Колесникова — ведется посмер-
тно, в связи с тем, что против прекращения уголовного 
дела в связи с его смертью, возразили родственники. 

СУД Адвокаты Карауловой 
жалуются на СИЗО

Судья назначил 
собеседование

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Лефортовский суд Москвы приступил к рассмо-
трению жалобы адвокатов студентки МГУ Александры 
Ивановой, больше известной под именем Варвары Кара-
уловой, на сотрудников СИЗО «Лефортово». Судя по жа-
лобе, их не пустили на встречу с подзащитной.

Защитники утверждают, что следственные действия в 
отношении Ивановой (Карауловой) проводились в от-
сутствие адвокатов. 
Якобы первый месяц 
в СИЗО она только 
два раза позвонила 
маме и написала ей 
одно письмо — 
остальной коммуни-
кации с родителями 
и защитниками пре-
пятствовало следст-
вие. Так утверждают 
ее адвокаты. В насто-
ящее время эта про-
блема уже решена, 
но защита просит 
признать действия сотрудников СИЗО незаконными. Су-
дья назначил собеседование сторон по делу. 

По сообщению представителя СИЗО, сотрудники 
следственного изоляторе действуют в рамках закона. И 
все действия в отношении Ивановой-Карауловой реша-
ются строго по предписанию следователя. В том числе 
разрешение на письменное общение арестованной с 
родителями и право на телефонные звонки. Она нахо-
дится в обычной двухместной камере. На здоровье  не 
жалуется. 

Это не первая жалоба адвокатов Карауловой.  Лефор-
товский суд столицы однажды уже отклонил претензии 
защиты Карауловой к следователям. И признал законны-
ми действия следствия по делу в отношении  Ивановой-
Карауловой, обвиняемой в попытке присоединиться к 
террористической организации «Исламское государст-
во», запрещенной в нашей стране.

В жалобе адвокаты арестованной утверждали будто 
все следственные действия в отношении Ивановой-Кара-
уловой проводятся в отсутствие адвокатов и с постанов-
лениями следствия якобы защиту не знакомят. Но на за-
седании суда адвокат обвиняемой сообщил, что следова-
тель удовлетворил ходатайство защиты о допуске к уча-
стию в деле. Это произошло после начала следственных 
действий — ознакомления с материалами дела, в ходе ко-
торых следователь взял с защитников подписку о нераз-
глашении.  По мнению прокурора, следователь действо-
вал в рамках закона.

Следователь пояснил, что постановление об отказе в 
допуске адвокатов было вынесено на основании заявле-
ния, написанного лично обвиняемой, в котором указано, 
что она не давала согласия на осуществление ее защиты. 

Напомним, второкурсница МГУ втайне от родителей 
27 мая 2015 года вылетела в Стамбул. Уже 4 июня она 
была задержана на турецко-сирийской границе.

Адвокатская тайна
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Лично я 
сторонник более высо-
кой самодисциплины 

моих коллег и считаю, что орга-
ны адвокатского самоуправле-
ния должны более активно, в том 
числе и в порядке привлечения к 
дисциплинарной ответственно-
сти, напоминать адвокатам об их 
сакральной обязанности. А пред-
намеренное, умышленное и ко-
рыстное раскрытие адвокатом 
конфиденциальных сведений 
должно в итоге приводить к пре-
кращению адвокатского статуса.

Другая сторона медали: когда у 
адвоката кто-то пытается выве-
дать его профессиональные се-
креты. Приходится ли защитни-
кам сталкиваться с покушения-
ми на адвокатскую тайну со сто-
роны правоохранительных орга-
нов? Есть такая проблема?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Федеральная па-
лата адвокатов фиксирует в год 
примерно 25 случаев, когда в ад-
вокатских образованиях прово-
дятся обыски с целью получить 
по делу сведения, составляющие, 
как правило, адвокатскую тайну. 
На наш взгляд, это слишком мно-
го. Тем более что во время об-
ысков правоохранители изыма-
ют материалы «чохом», без раз-
бора. И из адвокатских досье к 
следствию в коробках и на жест-
ких дисках попадают сведения о 
других делах, которые ведет тот 
или иной адвокат. Это наносит 
непоправимый ущерб правосу-
дию. Не адвокатам, подчерки-
ваю, а именно правосудию. Адво-
каты ведь хотя и важная, но толь-
ко часть правосудия.

Поможет ли постановление Кон-
ституционного Суда сократить 
число злоупотреблений в отно-
шении адвокатской тайны?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО:В постановлении 
немало чрезвычайно важных по-
ложений, направленных на защи-
ту адвокатской тайны. Прежде 
всего Конституционный Суд ука-
зал, что ограничения права лица 
на конфиденциальный характер 
отношений с адвокатом допусти-
мы лишь тогда, когда они адек-
ватны и соразмерны целям защи-
ты других конституционно зна-
чимых ценностей.

Также в постановлении отме-
чено, что вмешательство госу-
дарственных органов в отноше-
ния лица и его адвоката возмож-
но лишь в исключительных слу-
чаях. Конституционный Суд 
вновь подтвердил свою преж-
нюю позицию, которую, к сожа-
лению, на практике часто забы-
вают представители правоохра-
нительных органов. Речь идет о 
том, что приоритет УПК перед 
другими федеральными закона-
ми не является безусловным. И, 
соответственно, ряд положений 
УПК не может применяться без 
учета специальных норм Феде-
рального закона «Об адвокат-
ской деятельности и адвокатуре 
в Российской Федерации».

Например?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Конституцион-
ный Суд в очередной раз указал 
на необходимость строгого со-
блюдения правила об обязатель-
ной судебной санкции обыска у 
адвоката. Это значит, что без 
предварительного разрешения 
суда обыск в адвокатских образо-
ваниях и в иных помещениях ад-
воката невозможен.

Разве следователи не обязаны и 
так брать в суде санкцию на об-
ыск?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: По общему прави-
лу, установленному уголовно-
процессуальным законом, с раз-
решения суда могут проводиться 
только обыск жилища и личный 
обыск. На обыск других помеще-
ний, скажем, офисов, судебной 
санкции не требуется.

Однако оперативно-розыск-
ные мероприятия и следствен-
ные действия в отношении адво-
ката, в том числе в жилых и слу-
жебных помещениях, использу-

емых для осуществления адво-
катской деятельности, должны 
проводиться с учетом положе-
ний Федерального закона «Об 
адвокатской деятельности и ад-
вокатуре в Российской Федера-
ции». В нем содержится требо-
вание, что подобные мероприя-
тия и действия допустимы толь-
ко на основании судебного ре-
шения.

Более того, там же указано, 
что предметы и документы могут 
быть использованы в качестве 
доказательств обвинения только 
в тех случаях, когда они не входят 
в производство адвоката по де-
лам его доверителей. Исключе-
ние сделано только для орудий 
преступления и предметов, изъя-
тых или ограниченных в обороте.

Правоохранители нередко 
«забывают» об этих требованиях 
федерального законодательства.

Случается, что в судебном по-
становлении на обыск дается не-
определенный перечень подле-
жащих изъятию предметов или 
этот список делается открытым: 
«…а также иные предметы, име-
ющие значение для дела». Очень 
часто при обыске следователи 
выходят за рамки судебного ре-
шения — изымают компьютеры, 
базы данных с конфиденциаль-
ными сведениями, адвокатские 
досье по не имеющим никакого 
отношения к расследуемому уго-
ловному делу делам граждан и 
организаций, которыми занима-
ется адвокат. Постановление 

Конституционного Суда должно 
прекратить подобную незакон-
ную практику.

Наконец, в постановлении 
подтверждена прежняя позиция 
Конституционного Суда (выска-
занная, в частности, еще в 2005 
г.): в судебном решении должны 
быть указаны конкретные доку-
менты и предметы, являющиеся 
объектом обыска (чтобы обыск 
не привел к получению информа-
ции о доверителях адвоката, не 
имеющих отношения к данному 
уголовному делу). Также суд дол-
жен сослаться на данные, кото-
рые служат основанием для про-
ведения обыска. 

Эта позиция конкретизирова-
на в постановлении: изъятие ад-
вокатского производства цели-
ком в ходе обыска недопустимо. 
То есть следователь не может 
прийти и забрать все: мол, у себя 
в кабинете разберусь. 

Равно недопустимо примене-
ние видео-, фото- и иной фикса-
ции материалов адвокатских 
производств. 

Значит, от произвола под видом 
обысков постановление Консти-
туционного Cуда вас защитило?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Оно, безусловно, 
является важным шагом к тому, 
чтобы судебные решения об об-
ыске приобрели более опреде-
ленный характер. Адвокатское 
сообщество давно обосновывает 
необходимость такого шага, и 
данное предписание Конститу-
ционного Суда нами приветству-
ется. Мы рассчитываем на то, что 
и суды в свою очередь осознают 
всю меру возлагаемой на них от-
ветственности.

Общее впечатление от поста-
новления Конституционного 
Суда в значительной степени по-
зитивное.

Можно ли сказать, что все про-
блемы защиты адвокатской тай-
ны сняты — урегулированы зако-
нодательно и разъяснены Кон-
ституционным Судом?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Мы живем в мире, 
где ничто не идеально. И лично 
мне, единственному, возможно, 
доктору наук, защитившему 
диссертацию по проблеме адво-
катской тайны, представляется, 
что некоторые проблемы еще 
требуют и законодательного ре-
шения, и дополнительного разъ-
яснения высших судебных ин-
станций.

Что вы имеете в виду?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: В постановлении, 
в частности, намеком презюми-

руется преступный характер от-
ношений между адвокатом и его 
клиентом как основание для сле-
дователя хлопотать перед судом 
об обыске у адвоката. Но есть 
принцип презумпции невинов-
ности, без приговора суда никто, 
тем более следователь, делать 
вывод о преступном характере 
отношений не вправе. Нет ли 
здесь попытки расширить уста-
новленный законом перечень 
того, что не может быть отнесено 
к адвокатской тайне?

Беспокоит и то, что сейчас в 
оборот уголовного процесса ак-
тивно вводится гражданско-пра-
вовой термин «злоупотребление 
правом» (в нашем случае речь 
идет о злоупотреблении правом 
на защиту). Да, правоведам он из-
вестен давно. Но рассуждать о зло-
употреблении правом возможно 
при равенстве сторон, при их со-
поставимом и соразмерном поло-
жении. Поэтому и нет сомнений в 
том, что в гражданском праве этот 
термин вполне применим.

Но совсем иная ситуация в 
уголовном процессе. Нас же, ад-
вокатов, фактически подготав-
ливают к тому, что теперь неко-
торые наши процессуальные 
действия могут рассматривать-
ся уже как злоупотребление пра-
вом и влечь негативные послед-
ствия. Это парадокс правового 
мышления.

Ранее, хотя бы и в позднесо-
ветский период, суды самым 
внимательным образом относи-
лись к нарушениям права на за-
щиту. Лично у меня было не-
сколько дел, в которых кассация 
именно по таким основаниям 
отменяла обвинительные при-
говоры.

В последние же годы право на 
защиту на практике заметно вы-
холащивается. К примеру, судьи 
зачастую не утруждают себя 
тем, чтобы хоть как-то мотиви-
ровать отказы в удовлетворении 
заявленных защитой хода-
тайств. А это очень опасная тен-
денция.

В общем и целом термин «адво-
катская тайна» понятен любому 
человеку. А что он означает для 
профессионалов?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Могу смело пред-
положить, что «в общем и целом» 
знают об адвокатской тайне не 
только большинство граждан, но 
и многие представители право-
охранительной системы. Да и не 
все адвокаты, к сожалению, мо-
гут похвастаться глубоким пони-
манием этого чрезвычайно важ-
ного института. Наряду с незави-
симостью адвоката от государст-
ва адвокатская тайна составляет 
стержень нашей профессии. Это, 

если хотите, дух адвокатуры и 
«золотое сечение» современного 
правоприменения.

Почему адвокатская тайна так 
важна?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Адвокатская тай-
на привносит в нашу жизнь лепту 
справедливости и толику над-
ежды, что человек в этом слож-
ном мире не одинок. Не случайно 
ведь она стоит в одном ряду с тай-
ной исповеди.

Любой человек, преступив-
ший закон, остается человеком. В 
момент, когда наступает возме-
здие (я имею в виду следствие и 
вынесение приговора), он проти-
востоит государственной маши-
не, способной в определенные 
моменты заслонить всю Вселен-
ную. Необъятному ассортименту 
способов уличить человека в со-
вершении преступления, которо-
го он, возможно, и не совершал, 
противопоставлена лишь строгая 
конфиденциальность общения 
между адвокатом и его подза-
щитным. Только в христианской 
(некоторые назвали бы ее евро-
пейской) парадигме возможно 
это явление. Само общение с за-
щитником в уверенности, что все 
сохранится в тайне, делает этот 
мир немного менее безнадеж-
ным.

Что же представляет собой адво-
катская тайна в практическом 
смысле?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Прежде всего ад-
вокатская тайна — это правовой 
режим, а именно идеальная, сло-
жившаяся совокупность прав и 
обязанностей разных субъектов, 
а также санкций, применяемых 
при наличии нарушений.

Для гражданина это только 
право. Право безусловно рассчи-
тывать на неприкосновенность 
информации, которая стала из-
вестна адвокату при оказании 
правовой помощи.

Для адвоката это и право, и 
обязанность одновременно. Воз-
можно, что прежде всего обязан-
ность и перед его доверителем, и 
перед профессией.

Для правоохранителей это 
только обязанность. Обязан-
ность не допускать покушений 
на сведения, составляющие адво-
катскую тайну; обязанность 
строго соблюдать закон (как в 
материальных, так и в процессу-
альных аспектах) при сборе дока-
зательств. И главное помнить, 
что доступ к конфиденциальной 
информации возможен лишь в 
исключительных случаях, пред-
усмотренных законом. О чем и 
сказано более чем определенно в 
постановлении Конституцион-
ного Суда.

Постановление принято. Что 
дальше?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Конституционный 
Суд приучил нас к тому, что его 
постановления относятся к пра-
вовым откровениям и сами по 
себе должны быть объектами 
тщательного анализа. Мы намере-
ны тщательно проанализировать 
содержащиеся в новом постанов-
лении положения, привлечь эк-
спертов, провести предметное, 
всестороннее обсуждение в Ко-
миссии ФПА РФ по этике и стан-
дартам, в Совете ФПА РФ. Только 
после этого мы сформулируем по-
зицию. Возможно, обратимся за 
поддержкой к законодателю, в 
Минюст России, так как для реше-
ния некоторых проблем требуют-
ся изменения законодательства.

Лично я не теряю историче-
ского оптимизма в нашей стране, 
где, как заметила мадам де Сталь, 
«все секрет, но ничто не тайна».

Акцент

 В год фиксируется примерно 
25 случаев, когда в адвокат-
ских образованиях 
проводятся обыски с целью 
получить по делу сведения, 
составляющие, как правило, 
адвокатскую тайну

ВИЗИТНАЯ 

КАРТОЧКА
Пилипенко Юрий Сергеевич, Пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов Российской Федерации, 
доктор юридических наук. 14 ян-
варя 2015 г. избран президентом 
ФПА РФ. Награжден орденом 
ФПА РФ «За верность адвокат-
скому долгу».
Высшим органом Федеральной па-
латы адвокатов Российской Феде-
рации является Всероссийский 
съезд адвокатов, который созыва-
ется не реже одного раза в два года 
и считается правомочным, если в 
его работе принимают участие 
представители не менее двух тре-
тей адвокатских палат субъек-
тов Российской Федерации. Тай-
ным голосованием Всероссийский 
съезд адвокатов избирает Совет 
Федеральной палаты адвокатов в 
количестве не более 30 человек. 
Один раз в два года Совет ФПА РФ 
подлежит ротации на одну 
треть. Совет ФПА РФ избирает 
из своего состава президента Фе-
деральной палаты адвокатов сро-
ком на четыре года и по его пред-
ставлению – одного или несколь-
ких вице-президентов сроком на 
два года, а также определяет пол-
номочия президента и вице-пре-
зидентов. Решения Совета Феде-
ральной палаты адвокатов при-
нимаются простым большинст-
вом голосов членов Совета, участ-
вующих в заседании. Заседания 
Совета Федеральной палаты ад-
вокатов созываются президен-
том ФПА РФ по мере необходимо-
сти, но не реже одного раза в три 
месяца. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

Судья Конституционного Суда Константин Арановский 
высказал особое мнение по этому делу. Чем оно важно?
Юрий Пилипенко |  Позиция Константина Арановского 

особенно замечательна! Он поддержал общие выводы 

Конституционного Суда, но предложил, как мне представ-

ляется, не равнять адвокатскую тайну с рядовым институ-

том уголовного процесса, например с выемкой. Он напол-

нил представление об адвокатской тайне совершенно 

справедливым, если хотите, пафосом. За что я не могу не 

быть ему благодарным. К тому же он продемонстрировал 

совершенно восхитительный стиль русского языка, что 

очень важно в юридических текстах.

В частности, судья Конституционного Суда Константин 

Арановский, не вступая в разногласия с выводами, изло-

женными в постановлении, в своем особом мнении отме-

тил: «Случаи, подобные делу заявителей, даже если в них 

нет формального нарушения, ставят адвокатскую тайну 

под сомнение и создают, по выражению ЕСПЧ, «заморажи-

вающий эффект» в осуществлении прав на судебную защи-

ту и на квалифицированную юридическую помощь. Они 

дают гражданам поводы колебаться в доверии адвокатуре 

и в готовности поручить свои секреты защите, которую 

плохо защищает закон. …Пока конституционный статус 

адвокатуры недостаточно защищен, в частности соблюде-

нием правил адвокатской тайны, она не сможет уверенно 

поддерживать профессиональные стандарты».

1

ДОСЬЕ «РГ»
17 декабря 2015 г. Конституционный Суд РФ огласил постановление № 
33-П «По делу о проверке конституционности пункта 7 части второй 
статьи 29, части четвертой статьи 165 и части первой статьи 182 
Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жало-
бой граждан А.В. Баляна, М.С. Дзюбы и других».
Жалоба на перечисленные положения УПК РФ, позволяющие суду разре-
шать следователю досмотр и изъятие у адвоката и в помещении адво-
катского образования адвокатских производств, была подана в КС РФ в 
сентябре 2015 г. адвокатами Александром Баляном, Сергеем Николае-
вым, Владимиром Парначевым, Виктором Прохоровым, Максимом 
Рожковым, а также тремя их доверителями.
Федеральная палата адвокатов РФ поддержала эту жалобу, подчер-
кнув в направленном в КС РФ обращении, что считает «недопусти-
мым ни при каких обстоятельствах» производство обыска у адвоката 
или в адвокатском образовании «по уголовным делам, расследуемым в 
отношении доверителя адвоката, где фактические обстоятельства 
обвинения (подозрения) доверителя в совершении преступного деяния не 
связаны каким-либо образом с действиями адвоката».
В постановлении от 17 декабря 2015 г. № 33-П Конституционный Суд 
РФ признал оспариваемые положения УПК РФ не противоречащими 
Конституции РФ и указал, что данные нормы должны толковаться в 
соответствии с выявленным им конституционно-правовым смыслом. 
КС РФ обобщил и развил высказанные им ранее правовые позиции в от-
ношении института адвокатской тайны, сформулировав при этом 
несколько значимых выводов.

Караулова обвиня-
ется в попытке при-
мкнуть к запрещен-
ной в РФ террори-
стической органи-
зации 

Потерпевшие 
по делу Сугробова 
заявили граждан-
ские иски на сумму 
около 220 миллио-
нов рублей

Президент ФПА России Юрий Пилипенко: Наряду с независимостью адвоката, адвокатская тайна составляет стержень профессии.
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СКАНДАЛ

Чиновники 
Новочеркасска 
поселили 
детей-сирот 
в столовой 
под видом 
нового жилья

БАРАК ОБМАНА

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростовская область

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
возбудил уголовное дело, свя-
занное с нарушениями при выде-
лении жилья детям-сиротам в 
Новочеркасске. Подозревают 
даже, что местные чиновники в 
связке с бизнесменами нажива-
лись на выдаче квартир в старом 
неликвидном фонде. Квартиры 
продавались государству под ви-
дом новых.

В сентябре прошлого года 26 
детей-сирот Новочеркасска по-
лучили свое законное жилье. 
«Квартиры» скорее напоминали 
бытовки с совмещенной кухней 
и стенами из гипсокартона, но 
для молодых людей и это было 
счастьем. Оно, впрочем, длилось 
недолго. С приходом холодов дом 
промерз, а окна покрылись чер-
ным грибком. Розетки стали вы-

падать из стен. Потекли краны, а 
из-за отсутствия газа в доме ста-
ло холодно. Жалобы в админи-
страцию города и управляющую 
компанию успеха не принесли. 
Тогда одна из девушек, Виктория 
Мельникова, обратилась к адво-
кату. То, что он обнаружил, по-
вергло в шок не только жителей 
дома, но и самого юриста. 

— Мы нашли кучу нарушений. 
По документам сироты получи-
ли жилье в новом газифициро-
ванном доме, где имеются все 
блага цивилизации XXI века. На 
самом деле их поселили в здании 
бывшей столовой 1962 года по-
стройки. Оно никогда раньше не 
было жилым, — рассказал адво-
кат Леонид Новиков, представ-
ляющий интересы сирот.

В администрации города го-
ворят, что все сделано по зако-
ну: площадь каждой квартиры 
больше 25 квадратных метров, 
стоимость не больше 947 тысяч, 
дом находится в пределах муни-
ципального образования «Город 
Новочеркасск» и так далее. То, 
что зданию полвека, чиновни-
ков не смущает: как пояснил ди-
ректор департамента строитель-
ства и городского развития Ген-
надий Зацепилов, дом был ре-
конструирован, а затем в 2014 
году заново введен в эксплуата-
цию. А потому, очевидно, может 
считаться новым. В российском 
законодательстве нет такой нор-
мы, уверяет Новиков. И чинов-
ники не предоставили ни одной 
ссылки на закон, который бы это 
позволил. 

Выяснилось, что в торгах был 
единственный участник — пред-
приниматель Холодилов. Он про-
дал государству эти квартиры за 
24,5 миллиона рублей. Причем в 
день проведения аукциона, 13 
июля, он не был их владельцем, 
право собственности получил 
лишь 24 июля 2015 года.

Особый случай Корреспондент «РГ» помогла спасти детей от растления 
в тоталитарной секте

Умный в гуру не пойдет
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
ВЫШЕ 10 лет в кубан-
ской глубинке дейст-
вовала тоталитарная 
секта, лидер которой 
специализировался 

на методах сексуального воздей-
ствия, в том числе и в отношении 
несовершеннолетних. В минув-
шее воскресенье он был аресто-
ван, причем силовая операция в 
одной из станиц Красноармей-
ского района прошла глубокой 
ночью с подачи журналистов.

Так получилось, что автор 
этих строк познакомилась с по-
страдавшими за два с лишним 
года до описываемых событий: в 
этой станице остался родитель-
ский дом, приютивший осенью 
2013 года молодую женщину с 
14-летним сыном и 11-летней 
дочкой. Их мама тогда сказала: 
«Детям угрожает опасность, раз-
решите пожить в вашем доме. В 
станице все знают, кому он при-
надлежит, поэтому нас здесь 
никто не тронет». Вот так Ольга 
(назовем ее так) вместе с Ваней и 
Машей поселились в этом доме. В 
нем было достаточно места, но 
первое время они спали вместе в 
одной из комнат, тесно прижав-
шись друг к другу. «Нам так спо-
койнее, — поясняла Ольга. — Дети 
не хотят на ночь оставаться одни, 
боятся, что их может снова за-
брать учитель».

Учителем Ольга называла 
Александра Куренкова, из-за ко-
торого в свое время оставила 
родных и близких на Украине, пе-
ребравшись в 2006 году сюда, на 
Кубань. А познакомились они, 
как выяснилось, еще в 1998 году, 
когда Оля вышла замуж и вместе 
с мужем отправилась в свадебное 
путешествие.

— Мы жили в Хмельницкой об-
ласти, где муж работал на атом-
ной электростанции, — рассказы-
вает она. — Он по профессии фи-
зик-теплоэнергетик, учился в 
Обнинске. А я закончила педин-
ститут, увлекалась рисованием, 
владела петриковской росписью, 
в школе преподавала. Отец мужа 
увлек его идеями сайентологии. 
Перед свадьбой предложил мне 
поехать в Геленджик, где обычно 
собираются последователи этих 
учений. Там мы и познакомились 
с Куренковым, который привез 
на дальмены свою группу «по-
следователей Калагии». Он при-
гласил нас в свой палаточный ла-
герь, где мы попали на занятия 
группы. Так интересно: магиче-
ский круг, свечи, особый ритуал 
«спасения Вселенной». Куренков 
учил направлять энергию, погру-
жал всех в транс. Заставлял пове-
рить, что ты чуть ли не божество, 
готовое поделиться с другими лу-
чом света. Это так здорово и 
вдохновляет! У мужа сразу глаза 
загорелись, он чуть ли не сразу 
решил остаться с этой группой. Я 
подумала: «Ну, ничего себе, схо-
дила замуж». Но Куренков никог-
да сразу не выдергивал людей из 
привычной им жизни. Он заки-
нул удочку, мы заглотили нажив-
ку и вернулись домой. Он потом к 
нам приехал, лекции читал, боль-
шие деньги зарабатывал. Посте-
пенно мы узнали, что созданные 
им группы обосновались в Казах-
стане и в Крыму, в Феодосии, где, 
кстати, муж несколько раз бывал 
в палаточных лагерях. У меня в 
это время один за другим рожда-
лись дети, поэтому я оставалась 
дома. Но в конце 2005 года муж 
сказал, что мы уезжаем на Ку-

бань, где воспитанники Куренко-
ва будут готовиться к «квантово-
му переходу».

Это одна из идей Куренкова, 
внушившего своим ученикам, 
что в декабре 2012 года произой-
дет так называемый «квантовый 
переход», после которого выжи-
вут лишь избранные, к которым 
причислял себя и своих учени-

ков. Оказавшись полностью под 
влиянием «учителя», адепты со-
зданной им секты делали все, что 
он им велел. Приказал порвать с 
прошлым, с родными, уничто-
жить документы — и они это вы-
полнили беспрекословно. Так, 
Оля и ее супруг порвали, а затем 
сожгли дипломы о высшем обра-

зовании. В станице физику-ядер-
щику пришлось переквалифици-
роваться в строителя. С подачи 
Куренкова сколотили бригаду, 
которая занялась отделочными 
работами. Все заработанные 

деньги отдавали «учителю». 
Жили общиной в нескольких до-
мах, расположенных рядом. Ску-
пили их постепенно. В одном из 
них, спрятавшемся за высоким 
забором, была обустроена риту-
альная комната, в которой на 
рассвете собирались взрослые и 
дети (в общине вместе со взро-

слыми постоянно находилось не-
сколько детей, в том числе сын и 
дочка Ольги).

— Занятия начинались в 5.20, — 
рассказывает она. — Все приходи-
ли с прозрачными стаканчиками, 
наполненными водой и письмен-
ными отчетами за прошедший 
день. Молились с закрытыми гла-
зами, а в это время «учитель «за-
ряжал» воду, и мы ее выпивали, 
как он говорил «для отключения 
ума». Такие же ритуалы проходи-
ли каждый вечер.

Наверное, из-за ранних утрен-
них побудок станичники прозва-
ли их «детьми солнца». Больше 
никаких странностей в их пове-
дении никто из местных жителей 
не замечал: приветливые обходи-
тельные, берутся за любую рабо-
ту, выполняют ее всегда качест-
венно. Никто и предположить не 
мог, какие жуткие вещи происхо-
дят внутри закрытого от посто-
ронних глаз мирка. Лишь недав-
но Оля решилась рассказать об 
этом. Сначала о себе, а потом — и 
о детях.

— Очень скоро после нашего 
знакомства Куренков втянул 
меня в сексуальные отношения, 
полностью парализовав волю и 
отключив сознание. Я просто не 
могла ему сопротивляться, как, 
думаю, и другие молодые женщи-
ны, прошедшие через его руки. 
Он убеждал, что таким способом 
мы обмениваемся энергиями, не-
обходимыми для нашего личного 
спасения. При этом требовал ни с 
кем не делиться случившимся. 
Мой муж все прекрасно знал, но 
даже не подумал как-то защитить 
меня. «Раз учитель это делает, 
значит, так надо», — говорил он.

Но самое ужасное началось, 
когда «гуру» решил «наполнить 
энергиями» маленькую дочку 
Оли: девочке тогда едва исполни-

лось восемь лет. Лишь недавно 
мать рассказала о том, как в тече-
ние нескольких лет ее ребенок 
подвергался изощренному наси-
лию. Оля решилась на это после 
встречи с психиатром и психоло-
гом. Мне она сказала: «Больше не 
могу с этим жить. Я хочу обо всем 
рассказать, чтобы этот жуткий 
человек был наказан и больше не 
смог калечить детей».

В начале января Ольга приеха-
ла в Краснодар, где встретилась с 
кандидатом медицинских наук, 
врачом-психиатром Николаем 
Каклюгиным, который первым 
выслушал ее исповедь.

…А в минувшие выходные мы 
приехали в Красноармейский 
район вместе с Николаем Каклю-
гиным и телеоператором. Снача-
ла записали на видео- и аудиоап-
паратуру подробный рассказ по-
страдавших, помогли им соста-
вить заявление в полицию, а по-
том вместе поехали в райцентр. 
Предварительно я созвонилась с 
главой Красноармейского райо-
на, поэтому, несмотря на позд-
ний вечер, в райотделе МВД нас 
уже ждали, причем не только по-
лицейские, но сотрудники проку-
ратуры и следственного комите-
та. Очень быстро были заверше-
ны необходимые процессуаль-
ные действия — допрошены по-
страдавшие, проведены первич-
ные экспертизы. Во втором часу 
ночи группа захвата выехала в 
станицу, расположенную в 12 ки-
лометрах от райцентра. В общей 
сложности в силовой операции 
было задействовано около полу-
сотни человек, действовавших 
под руководством начальника 
Славянского межрайонного от-
дела СКР по Краснодарскому 
краю Евгения Руднева. К этому 
времени уже было возбуждено 
уголовное дело. Вот подробности 

из официального сообщения, ко-
торое вчера распространила 
пресс-служба управления СКР по 
краю: «В правоохранительные 
органы Красноармейского райо-
на вечером 23 января 2016 года 
обратилась женщина с заявлени-
ем о совершенных 60-летним жи-
телем станицы Староджерелиев-
ской насильственных действиях 
сексуального характера в отно-
шении ее малолетней дочери. 
Славянским межрайонным след-
ственным отделом СКР по краю в 

отношении указанного мужчины 
возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, пред-
усмотренного п. «б» ч. 4 ст. 132 
УК РФ (совершение насильствен-
ных действий сексуального ха-
рактера в отношении лица, не до-
стигшего четырнадцатилетнего 
возраста). Установлено, что ука-
занного мужчину знали все чле-
ны семьи и контактировали с 
ним. По версии следствия, в пе-
риод с марта 2010 года по ок-
тябрь 2013 года он, используя 
беспомощное состояние девоч-
ки, совершал в отношении нее 
иные действия сексуального ха-
рактера. Кроме того, по имею-
щейся у следствия информации, 
в станице действовало незареги-
стрированное религиозное объе-
динение, деятельность которого 
сопряжена с насилием над гра-
жданами и иным причинением 
вреда их здоровью и куда привле-
кались местные жители. По дан-
ному факту возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступ-
ления, предусмотренного ч. 1 ст. 
239 УК РФ (создание некоммер-
ческой организации, посягаю-
щей на личность и права гра-
ждан). В настоящее время подо-
зреваемый задержан, рассматри-
вается вопрос об избрании в от-
ношении него меры пресечения в 
виде заключения под стражу. 
Проводятся необходимые след-
ственные действия, направлен-
ные на установление всех обстоя-
тельств совершенного преступ-
ления. Расследование уголовного 
дела продолжается».

Корреспондента «РГ» уже 
предупредили, что в ближайшее 
время вызовут на допрос в каче-
стве свидетеля. Я готова расска-
зать и о шрамах, оставшихся на 
спине и руках Вани после плетки 
«учителя», избивавшего под-
ростка на глазах сестры, в расче-
те, что после этого девочка будет 
покладистей и подчинится сексу-
альным домогательствам. Сей-
час семье, попавшей в очень 
трудную жизненную ситуацию, 
очень нужна помощь. Ее дети яв-
ляются гражданами России, а 
сама Ольга, лишившаяся боль-
шинства документов, пока лишь 
оформляет вид на жительство. На 
жизнь зарабатывает шитьем, но 
денег не хватает на элементар-
ные нужды. Нет даже российско-
го гражданства.

Магический круг, свечи, особый 
ритуал «спасения Вселенной». 
Куренков погружал всех в транс.

Акцент

 Мне она сказала: 
«Больше не могу с этим жить. 
Я хочу обо всем рассказать»...

«Квартиры» 
для сирот скорее 
напоминали 
бытовки с совме-
щенной кухней

Оказавшись полностью под влия-
нием «учителя», адепты созданной 
им секты делали все, что он им 
велел.
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Объявление об общественных обсуждениях  
материалов проектной документации  

«Реконструкция участка открытых работ шахты «Ургал» 
(разрез «Буреинский») на Ургальском  

каменноугольном месторождении  
с увеличением мощности до 3,0 млн тонн угля в год»

Администрация Верхнебуреинского муниципального района 
совместно с ОАО «Ургалуголь» информирует о следующем.

29 февраля 2016 года в 15.00 в актовом зале Администрации 
Верхнебуреинского муниципального района по адресу: Хаба-
ровский край, п. Чегдомын, ул. Центральная, 49, состоятся об-
щественные обсуждения.

Тема обсуждений:
«Оценка воздействия на окружающую среду при реализации 

проекта «Реконструкция участка открытых работ шахты «Ур-
гал» (разрез «Буреинский») на Ургальском каменноугольном 
месторождении с увеличением мощности до 3,0 млн тонн угля в 
год».

На общественных обсуждениях будет дан обзор деятельности 
объекта предприятия, представлена информация по основным 
проектным решениям намечаемой деятельности, ее влияние на 
окружающую и социальную среду.

Предварительно с материалами проекта можно ознакомить-
ся по адресам: 

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район, 
р.п. Чегдомын, ул. Центральная, 49, Администрация Верхнебу-
реинского муниципального района (кабинет 331), телефон: 
8 (42149) 5-26-82;

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район. 
р.п. Чегдомын, ул. Магистральная, 2, ОАО «Ургалуголь», теле-
фон: 8 (42149) 5-23-38, доб. 44-72.

Свои замечания и предложения Вы можете внести в Книгу 
предложений по вышеуказанным адресам. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ

Николай, Каклюгин, 
психиатр-нарколог, кандидат медицинских наук, 
председатель регионального отделения общественной организации 
«Матери против наркотиков»:

— Это яркий пример тоталитарной секты с деструктивным культом, где так назы-

ваемый гуру делал все, что хотел. Он убедил мать, что ребенку нужно освобо-

диться от негатива, от тьмы, а секс якобы является инструментом некоего очи-

щения и просветления. Мальчиков в этой группе он жестоко избивал специаль-

но изготовленной для этой целей плетью, а с девочками совершал развратные 

действия, заставлял их спать с ним в одной постели. Самое поразительное, что 

отец об этом знал, однако не сопротивлялся.

После того как женщина вместе с детьми вырвалась из рук «учителя», ей не-

сколько раз «назначали» дату смерти. Последний раз — в конце минувшего лета. 

Однако она не только выжила и продолжает жить дальше, но и нашла в себе силы 

обратиться в правоохранительные органы. Правда, случилось это лишь спустя 

два года после того, как она вышла из секты.

К сожалению, подобных деструктивных организаций в стране достаточно мно-

го. Одни существуют еще с 90-х годов, когда в России хлынул поток проповедни-

ков с Запада, другие созданы сравнительно недавно. Масса фактов, когда пре-

бывание в подобных сектах заканчивается суицидами, психушкой, разрывом 

всех родственных связей, однако подобные ЧП обычно списываются на бытову-

ху, хотя на самом деле являются следствием психологического насилия. Нужно 

безотлагательно ставить вопрос об изменении закона, о привлечении к уголов-

ной ответственности за психологическое манипулирование и психологическое 

насилие. К сожалению, обычно подобные дела разваливаются до суда из-за от-

сутствия доказательной базы: лишенные своей воли адепты сект не смеют сви-

детельствовать против «гуру». Но здесь есть надежда, что виновный получит по 

заслугам: следствию передана жесткая фактура беспредельной сексуальной 

эксплуатации и телесных наказаний.

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка Электрооборудования по инвестиционному 

проекту №111011 «Строительство нового рудника  

СКРУ-2» ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Паршакова Людмила Борисовна 8(3424) 29-64-65

«Поставка подъемно-транспортного оборудования  

(крана и талей) в мае 2016 года»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Вальц Елена Викторовна 8(3424) 29-56-21

«Поставка запасных частей к железнодорожному 

 транспорту в период с 01.03.2016 по 31.05.2016»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Беляева Наталия Ивановна 8(3424) 29-57-05

«Поставка метизов в период с 01.02.2016 по 31.07.2016»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Никуличева Ирина Сергеевна 8(3424) 29-56-16

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-

ментация выложена с 22.01.2016 на сайте: www.uralkali.com в 

разделе «Конкурсные торги»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНИЦИАТИВА В Госдуму внесли законопроект, упрощающий жизнь малой торговли

Ларькам дадут место 
Юлия Кривошапко

В 
России исчезает малая тор-
говля. В некоторых регио-
нах этот сектор за послед-

нее время сократился на 30 про-
центов. Для его спасения в закон 
о торговле предлагается внести 
изменения, заметно упрощаю-
щие жизнь владельцам киосков, 
лотков, палаток и торговых авто-
матов. Проект поправок уже по-
ступил в Госдуму.

По действующим правилам, 
объекты малой торговли могут 
претендовать на муниципальные 

земельные участки, необходи-
мые им для работы, только по ре-
зультатам конкурсов или аукци-
онов. То есть если срок аренды 
участка, где располагается ларек 
или киоск, заканчивается, пред-
приниматель должен участво-
вать в торгах за право заключить 
новый договор. 

Но часто это нереально из-за 
административных препятст-
вий, констатирует зампред Ко-
митета Госдумы по экономиче-
ской политике,инновационному 
развитию и  и предприниматель-
ству Виктор Звагельский. В зако-

нопроекте предлагается изме-
нить сложившийся порядок. 

Добросовестным предприни-
мателям хотят дать возможность 
продлевать договоры без прове-
дения торгов. Кроме того, дого-
вор будет заключаться на срок не 
менее семи лет, а увеличение та-
рифов по нему — производиться 
не чаще одного раза в год. 

В законе также предлагают 
сделать оговорку о предоставле-
нии нового места для торговли, 
если занятый нестационарным 
торговым объектом участок тре-
буется для государственных или 

муниципальных нужд. Таким 
образом, будет соблюден прин-
цип: место меняется — бизнес со-
храняется.

Если законопроект будет при-
нят, это поможет малой торговле 
укрепить свои позиции, полагает 
Виктор Звагельский. В силу во-
стребованности у населения она 
должна развиваться. «Малая тор-
говля важна не только для поку-
пателей, — говорит президент Ко-
алиции владельцев малых торго-
вых форматов и киоскеров Влад-
лен Максимов. — Это основной 
канал сбыта продукции малого 

производственного бизнеса. 
Сложно представить, что огром-
ный супермаркет будет работать, 
к примеру, с бабушкой, которая 

вяжет носки на продажу. А вла-
дельцы ларьков и киосков рабо-
тают с малым бизнесом с удо-
вольствием».

Финансы Дмитрий Панкин: Когда мы сможем отказаться от долларов и евро

Нефть в рублях и тенге
Игорь Зубков 

Е
вразийский банк раз-
вития (ЕАБР), инвести-
ции которого помога-
ют расширять торгово-
экономические связи 

между государствами, готов на-
растить портфель своих проек-
тов с 2 до 5 миллиардов долларов. 

В его капитал может войти 
Иран, интерес в банке проявляют 
к Вьетнаму и Индии. Сейчас у 
него шесть стран-участниц: Ар-
мения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия, Россия, Таджикистан. 

О новой стратегии банка и 
международных проектах, «Рос-
сийской газете» рассказал пред-
седатель правления ЕАБР, экс-за-
мминистра финансов РФ Дмит-
рий Панкин. Но начали мы разго-
вор с России.

Дмитрий Владимирович , мно-
гие эксперты и глава Сбербанка 
Герман Греф уверяют, что в Рос-
сии начался банковский кризис. 
Вы его видите? 
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Нет. Я считаю, это 
надуманная вещь. Предыдущий 
кризис научил банки работать, и 
избыточных рисков у них уже 
нет. Конечно, есть проблемы — не 
растет кредитный портфель, уве-
личиваются просрочки по потре-
бительскому кредитованию, но 
все это производные общей ма-
кроэкономической ситуации. А 
того, что все, караул, надо спа-
сать банковский сектор, — этого 
нет. Караул в других отраслях 
экономики, это да. 

Тем не менее проекты для инве-
стиций ваш банк находит. И даже 
собираетесь расширить список 
акционеров. Какими странами 
намерены прирастать?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Есть решение ак-
ционеров, что мы не замыкаемся 
только на странах, входящих в 
ЕАЭС, а смотрим и на страны, ак-
тивно работающие в этом регио-
не. Прежде всего это Китай, Ин-
дия, Иран. Были переговоры и по 
Вьетнаму, но пока немножко не-
понятна его реакция.

От какой из этих стран исходит 
наибольший интерес?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: От Ирана — в связи 
с возможными общими инфра-
структурными проектами, кото-
рые сейчас обсуждаются. Мы уже 
ведем предметные переговоры. И 
в этом году теоретически можем 
выйти на соглашение о расшире-
нии состава акционеров банка.

На каких проектах банк сосредо-
точится в ближайшее время?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Перед нами по-
ставлена задача отдавать страте-
гический приоритет интеграци-
онным проектам, с общими для 
нескольких стран цепочками со-
здания добавленной стоимости. 
Речь идет прежде всего о про-
мышленности. Причем мы долж-
ны сами определить сектора — 
нет задачи, например, развивать 
только машиностроение. 

Плюс многие наши проекты 
идут через Евразийский фонд 
стабилизации и развития, кото-
рым управляет банк. Это круп-
нейшие проекты Армении, Кыр-
гызстана, также есть проекты 
фонда в Таджикистане. 

Сейчас вообще возможно найти 
новый проект, который бы охва-
тывал несколько стран, да еще 
покрывал возможные риски?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Есть множество 
интересных предложений. На-
пример, крупнейший казахстан-
ский продавец автомобилей, хо-
рошо зная свой рынок, предлага-
ет построить сборочный цех Ав-
тоВАЗа в Казахстане. 

У белорусов очень много про-
ектов, они всегда активностью 
отличались. Давайте, говорят, 
кредитовать медные месторо-
ждения в Армении с тем, чтобы 
армяне закупали «БелАЗы». 

Все это требует тщательного 
просчета рисков. И, как правило, 
заявитель приходит не с гото-
вым проектом, а с идеями, кото-
рые нуждаются в проработке.  

Вы не собираетесь подхватить 
какие-то проекты Европейского 
банка реконструкции и разви-
тия, который из России ушел?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Мы подписали ме-
морандум о сотрудничестве. Он 
был очень успешен в России, у 
него было много интересных ин-
фраструктурных проектов. 

Это пример того, что банк 
развития, если соблюдаются 
определенные правила, может 
быть и коммерчески эффектив-
ным, и с точки зрения внедрения 
новых бизнес-процессов, таких 
как государственно-частное 
партнерство. А уйти решил не 
менеджмент, он-то даже сопро-
тивлялся, это было политиче-
ское решение акционеров.

Мы с ЕБРР обсуждаем сов-
местное участие в казахстан-
ских проектах — строительства 
окружной автодороги вокруг 

Алма-Аты, компании «КазТран-
сГаз Аймак», второй очереди 
строительства Ерейментауской 
ветряной электростанции.

В нацвалютах вы кредитуете?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: В рублях и в тенге, 
но возможности по получению 
рублей существенно ограниче-
ны. Сейчас мы можем привлечь 
рубли на внутреннем рынке по 
ставке около 11—12 процентов. 
Это означает, что мы можем кре-
дитовать проекты под 14—15 
процентов. Какой проект разви-
тия, инфраструктурный проект 
выдержит такую ставку? 

Для нас дело осложняется 
тем, что мы работаем в валюте, в 
долларах, привлечение долгос-
рочное на международных рын-
ках тоже валютное. А кто будет 
эту валюту брать? У инициато-
ров сырьевых проектов цены па-
дают, они предпочитают взять 
паузу, дождаться разворота на 
рынке сырьевых цен. У кого вы-
ручка внутренняя, рублевая, 
естественно, научены горьким 
опытом и тоже особо валюту не 
берут.

А бывает так, что перед вами сто-
ит политическая задача спасать 

предприятие, и приходится 
брать заведомо плохой актив?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Нет. За все время 
работы банка не было случая, 
чтобы Совет нам диктовал, что 
вот, ребята, это ваша задача — фи-
нансировать такой-то проект. Ре-
альный инициатор всех решений 
— менеджмент банка. 

Особый статус банка, участие в 
его капитале стран помогает?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Да, естественно, и 
очень сильно. Если, например, у 
нас проблемы с некоторыми бе-
лорусскими предприятиями, мы 
идем в правительство и говорим: 
так и так, у вас системообразую-
щее предприятие, надо там про-
водить реструктуризацию. Но 
плохие долги все равно остаются, 
куда они денутся?

Евразийский фонд стабилиза-
ции и развития можно рассма-
тривать как инструмент по сбли-
жению макроэкономических, 
финансовых политик на евра-
зийском пространстве? 
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Да, однозначно. 
Допустим, мы получаем заявку 
Таджикистана на кредит на 70 
миллионов долларов. Дальше на-
чинаем работать с властями по 

согласованию матрицы эконо-
мической политики как условия 
кредита. Видим, что у страны 10 
разных валютных курсов, и 
предлагаем свести их к одному. 

Далее видим попытку «пове-
сить» на госбюджет долги круп-
нейшего банка. Естественный во-
прос: а с какой стати? Объясня-
ем: для вашей стабильной финан-
совой и макроэкономической си-
туации надо, чтобы долги этого 
банка были отделены от бюдже-
та. Обращаем внимание, что у 
Таджикистана слишком много 
таможенных льгот, ставим усло-
вие их отменить. Такая же ситуа-
ция с Арменией, Белоруссией — 
под кредиты выстраиваем набор 
ковенант. Идет реальное согла-
сование макроэкономических, 
финансовых политик.

Население с пониманием отно-
сится к этим условиям?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Со здравым смы-
слом трудно спорить. Пока ни от 
кого не слышал, мол, затяните 
пояса, поскольку злые русские 
дали кредит на таких условиях.

Что бы могло дать странам ЕАЭС 
создание валютного союза?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Если говорить о 
единой валюте, то, по крайней 
мере, на ближайшую перспекти-
ву это не нужно — слишком вели-
ка разница в уровне доходов на-
селения стран, разнонаправлен-
но страны ЕАЭС реагируют на 
внешние шоки, например, на па-
дение цен на нефть.

Но сейчас все прекрасно по-
нимают, что если Россия, на кото-
рую в ЕАЭС приходится чуть ли 
не 90 процентов ВВП, перевела 
свою валюту в режим свободного 
плавания, то и остальным стра-
нам ничего другого не остается. 
Если они будут пытаться держать 
фиксированные курсы, это кон-
чится тем, что у них резервы ис-
парятся. Таким явочным путем 
происходит координация валют-
ных политик. В Белоруссии уже 
фактически ушли от фиксации 
курсов, казахи то же самое сдела-
ли, а в Армении и раньше был бо-
лее или менее свободный меха-
низм курсообразования.

По уровню доходов населения 
страны ЕАЭС становятся ближе?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Да, они сближа-
ются на протяжении всего пост-
советского периода, ежегодно 
сокращая разрыв с Россией на 
0,7—1,4 процента. В Казахстане 
ВВП на душу населения почти та-

кой же, как в России. Единствен-
ное исключение — Кыргызстан, 
его отрыв от России растет. 

Имеют под собой почву разгово-
ры о конкуренции юрисдикций в 
ЕАЭС?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: Разговоров много 
— давайте мы сейчас производст-
во из России в Казахстан перене-
сем, — но практических шагов го-
раздо меньше. Я не вижу здесь ни-
чего плохого — это конкуренция 
за инвестора. У нас регионы точ-
но так же конкурируют. Более се-
рьезная проблема — это цены на 
сырье. И Казахстан сидит с теми 
же самыми ценами на нефть и ме-
таллы, как и Россия. Что в Россию 
влезать, что в Казахстан — в прин-
ципе та же самая макроэкономи-
ческая ситуация. 

Дмитрий Панкин: У российских 
банков есть проблемы. А того, что 
все, караул, — этого нет. 

Акцент

 Есть идея — построить 
в Казахстане сборочный цех 
АвтоВАЗа и профинансиро-
вать медные копи Армении

АХИЛЛ НЕ ДОГОНИТ 
ЧЕРЕПАХУ
У ВСЕХ экономических рисков этого года, как у «меда-
ли», две стороны. Одна — то, что на деле происходит в по-
холодевшей экономке. Другая — отражение этих процес-
сов в сознании людей.

Если по сути, то главный риск — содержание экономи-
ческой политики, рассогласование действий по ее важ-
нейшим направлениям. Поэтому и основной вопрос — 
как будем переходить от антикризисного ручного управ-
ления к структурной повестке. И будет ли вообще здесь 
что-то делаться за пределами разнообразных программ, 
стратегий и т.п. Конечно, любому человеку не бесполез-
но быть в курсе намерений властей.

Однако есть и другие «сигнальные флажки», как пра-
вило, падающие, как в «эффекте домино», — нефть влияет 
на курс рубля, он, в свою очередь, переносится на вну-
тренние цены, которые испытывают на прочность зар-
платы, доходы, сбережения и прочее. В этой сцепке ясно 
— решающее значение имеет рост цен. В их темпах — вся 
синергия усилий правительства и Центробанка. 

И, конечно, бюджет. Многие основные параметры так 
называемого базового сценария развития экономики, 
положенные в основу бюджетной конструкции-2016, 
уже основательно 
«поплыли». Вряд ли 
реалистичны ожида-
ния среднегодового 
курса в 63,3 рубля за 
доллар США, цены 
Urals в среднем по 
году в 50 долларов за 
баррель, инфляции к 
декабрю «около 6 
процентов». 

Цена рисков — 
1,5—1,7 триллиона 
рублей в доходной 
части без стресса с 
нефтеценами около 35 долларов за баррель. Со стрессом 
же — более 2 триллионов. Поэтому, конечно же, устойчи-
вость госказны придется дополнительно укреплять. На-
ращивание госдолга — плохо, так как убирает из эконо-
мики потенциальный инвестиционный ресурс. Равно-
мерный «арифметический» секвестр — еще хуже, по-
скольку это — опять-таки шок для многих секторов. 

Приоритеты перераспределения расходов на челове-
ческий капитал и инфраструктуру — много лучше. Но та-
кой маневр трудноосуществим в 2016 году. Зато может 
стать основой бюджетного риск-менеджмента в 2017-м. 
Отсюда наиболее вероятное ускоренное расходование 
Резервного фонда и ужесточение требований к эффек-
тивности затрат по принципу: не умеете работать с гос-
деньгами — отдайте другим. 

Для оперативных решений есть еще антикризисные 
заначки — в целом примерно на 0,5 триллиона рублей. 
Поэтому сложности 2016 года, по большому счету, прео-
долимы. Проблема в том, что они носят системный ха-
рактер. Если откладывать структурные реформы, то су-
веренные фонды закончатся к началу 2019 года. И отве-
чать на этот вызов надо уже в 2016 году. И граждане, и 
бизнес должны понимать правила бюджетного планиро-
вания «вдолгую». Пока же вместо искусства «кройки и 
шитья» наблюдаем «штопку дыр».

Что в этих условиях делать обычной российской се-
мье? Например, нужно ли вкладываться в «большие» по-
купки или все-таки пытаться сберегать? Это вопросы 
личной стратегии. Уровень цен — главная подсказка по 
крупным тратам. Если речь идет о квартирах или авто, то 
ценовое «дно», видимо, впереди — рынки не прочь еще 
отступить. Если нужно что-то достраивать, применяя ма-

териалы, связанные 
с импортом, то стои-
ло бы поторопиться. 
Что до сбережений — 
они всегда полезны, 
потому как дисци-
плинируют, оптими-
зируют текущее по-
требление, заставля-
ют рациональнее 
планировать семей-
ные бюджеты и в 
принципе добавля-
ют несколько боль-
ше уверенности на 

ветрах приспособления к «новой реальности».
Но вкладываться стоит прежде всего в большие зада-

чи — здоровье и образование, новые навыки и компетен-
ции. Это — накопление личного «человеческого капита-
ла», то есть потенциала возможностей для устройства 
«праздника, который всегда с тобой».

Предвижу вопрос: «А если все-таки сберегать, то 
как и в чем?». Здесь целесообразна комбинация вкла-
дов: до трети сбережений хранить в иностранной ва-
люте, остальное — в рублях, причем с разбивкой депо-
зитов на три части по срокам — до месяца, до года и 
свыше. Довольно удобны вклады с дифференцирован-
ными ставками, их пересматривают, как правило, раз 
в квартал, они пополняемы и расходуемы в течение 
срока договора. Понятно, что все действия вкладчиков 
отражаются на доходности, но в целом пользоваться 
комфортно.

И, конечно, основную часть надо хранить в валюте 
главных платежей. На межвалютных перебежках «в ко-
роткую» риск потерь зашкаливает, потому что курс 
сильно колеблется. Еще из древнегреческой старины из-
вестно: Ахилл не догонит черепаху. Поэтому лучше не го-
няться за ставками, а играть «вдолгую», так больше шан-
сов перехитрить инфляцию. Приемлемая альтернатива 
депозитной классике — инвестиционное страхование 
жизни. Если же есть желание заработать больше и надо-
лго подружиться с повышенным содержанием адренали-
на в крови, то тогда добро пожаловать в индивидуальные 
инвестиционные счета. 

Точка зрения

Сложности 2016 
года, по большому 
счету, преодолимы. 
Проблема в том, 
что они носят 
системный характер

Инфляцию лучше 
считать по осени. 
Не перевалим к ее 
началу за 8%, зна-
чит, идем правиль-
ной дорогой 

ВОПРОС АВТОРУ

Никита Иванович, в какой сфере лучше всего сейчас пойдет 
свое маленькое дело?
Никита Масленников |Перспективна «сетевая» организация биз-

неса с ориентацией на индивидуальные потребительские запро-

сы. Но для этого принципиально важны встроенные в дело инфор-

мационно-коммуникационные ресурсы. 

Востребованными остаются и все услуги в сфере человеческого 

капитала: образовательные, медицинские, спортивно-оздорови-

тельные, по уходу за детьми, больными, пожилыми людьми. 

В близком времени стоит ожидать роста спроса и на рынке вну-

треннего туризма. 

НЕ ПОРА ЛИ ОТМЕНИТЬ 
ДОЛЛАРЫ? 

Вам не кажется, что сейчас подходя-
щее время, чтобы пытаться наращи-
вать расчеты в нацвалютах между 
странами ЕАЭС?
Дмитрий Панкин | Существенную 

долю в наших взаимных товарооборо-

тах составляют сырье и энергия, а 

цены на нефть и газ зафиксированы в 

долларах, вот они и дают большой вес 

иностранной валюте в расчетах меж-

ду странами ЕАЭС. По приблизитель-

ным оценкам, в 2014 году на доллары 

приходилось 24 процента, на евро — 5 

процентов, на российские рубли — по-

чти все остальное, и только доли про-

цента — на белорусские рубли и тенге.

На мой взгляд, здесь важно не ставить 

какую-то задачу в три месяца запре-

тить доллары и евро во взаимной тор-

говле, а просто надо продумать, как 

создать условия, чтобы было удобнее 

торговать в рублях, в тенге. Когда мы 

проводили совет ЕФСР в Ереване, пре-

зидент Армении сказал: у нас, армян, 

выручка от основного экспорта — в ру-

блях, зарплата у мигрантов — все ру-

бли. А покупают у нас нефть и газ за 

доллары. То есть они должны конвер-

тировать рубли в доллары и оплачи-

вать за доллары нашу нефть и газ. А 

они согласны платить ту же самую ми-

ровую цену, но просто проще было бы 

платить в рублях, чтобы не было лиш-

них конверсионных сделок. В этом 

случае есть экономическая логика пе-

рехода на рублевые расчеты. Конеч-

но, может, какие-то нормативы Цен-

трального банка надо подправить, ню-

ансы налогового законодательства, 

экспортного контроля.
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КУДА УЕХАЛ КИОСК
Сейчас в нашей стране насчитывается около 260 тысяч объектов не-
стационарной торговли. Одни работают круглый год, другие — сезонные. 
Число граждан, непосредственно занятых в малой торговле, оценива-
ется примерно в 1,5 миллиона человек. При этом, по данным Росстата, 
за последние три года число игроков в этом секторе в Москве сократи-
лось на 17,5 процента, в некоторых регионах — до 30 процентов, а в це-
лом по стране — 4,9 процента.

Никита Масленников
руководитель направления
«Финансы и экономика»
Института современного развития
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СДЕЛКИ Российский рынок M&A 
захлебнулся нефтью

Слияние 
без желания

Елена Березина

РЫНОК слияний и поглощений 
(M&A) в России пошел на попят-
ную. В 2015 году общая сумма 
сделок в долларовом исчислении 
снизилась на 22,5 процента. 

Сегодня вектор на рынке 
M&A задают крупные игроки в 
силу ряда причин. Во-первых, 
кризис не оказывает на них тако-
го влияния, чтобы отказаться от 
покупки активов, к которым уже 
присматривались. 

Во-вторых, появляются вы-
годные предложения на среднем 
рынке, и это хороший момент 
для покупки. Диверсифициро-
ванные группы избавляются от 
неэффективной части бизнеса и 
усиливают позиции на отдель-
ных направлениях.

Наиболее активным секто-
ром на рынке M&A  остается не-
фтяной. ТЭК, потерявший пози-
ции за три квартала 2015 года, в 
октябре вернулся на первое ме-
сто в рейтинге отраслей на рос-
сийском рынке M&A. В этом ме-
сяце в отрасли произошло две 
транзакции на 2,35 миллиарда 
долларов (37,1 процента объема 
рынка, по данным AK&M). 

На втором месте— информа-
ционные технологии, где заклю-
чена самая масштабная сделка с 
2010 года — на 1,31 миллиарда 
долларов (по данным AK&M). 
Медиахолдинг Naspers объявил 
о покупке 50,5 процента швед-
ской Avito Holding, которая 
управляет порталом онлайн-
объявлений Avito.ru.

«Проекты, которые мы со-
провождали, показывают высо-
кий интерес к активам в сфере 
ИТ, телекома и медиа, — расска-
зал «Российской газете» юрист 
адвокатского бюро «Линия пра-
ва» Артем Самойлов. — Ино-
странные клиенты с интересом 
смотрят на подешевевшие из-за 

курса российские активы, прав-
да, в основном, на малом рынке. 
Другие крупные M&A проекты 
были на транспорте, а также в 
строительстве и девелопменте».

При сохранении тренда конца 
предыдущего и начала 2016 года 
можно ожидать, что за чувстви-
тельными к ценам на нефть и ва-
люту бизнесами будут следить 
конкуренты и крупные холдинги 
со свободными деньгами. Воз-
можны крупные сделки в ИT-
секторе на тенденциях развития 
российского программного 
обеспечения, полагает эксперт. 
Кроме того, повышенный инте-
рес наблюдается в реальном сек-
торе в части импортозамещаю-
щих технологий и продуктов пи-
тания. Правда, интересных пред-
ложений пока немного.

«В 2016 году на домашнем 
рынке будет значительное сни-
жение активности, — дал прогноз 
«РГ» Питер Латос, руководитель 
практики по работе с фондами 
прямых частных инвестиций 
КПМГ в России и СНГ. — Это свя-
зано с негативным экономиче-
ским прогнозом, ограниченным 
доступом к финансированию и 
разницей ожиданий продавцов и 
покупателей по цене». 

Пока неясно, рассуждает эк-
сперт, будет ли какой-то устой-
чивый инвестиционный интерес 
со стороны Азии и Ближнего Вос-
тока. Западные инвесторы очень 
осторожны, поскольку санкции 
так и не были сняты. «Мы ожида-
ем, что количество сделок с 
внешним инвестором в 2016 
году будет на рекордно низком 
уровне, — резюмирует Питер Ла-
тос. — Но мы по-прежнему над-
еемся, что рынок сможет проде-
монстрировать признаки вос-
становления в конце года, если 
цены на нефть поднимутся и ста-
билизируются во второй поло-
вине года».

ТЕХНОЛОГИИ Предприятие можно 
зарегистрировать из дома

Дело в один клик 

Юлия Воронина

НА БЕТА-ВЕРСИИ Единого 
портала государственных и му-
ниципальных услуг (ЕПГУ) поя-
вилась услуга по регистрации 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей (ИП) 
в Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Теперь, чтобы зареги-
стрировать свой бизнес, нужно 
посетить ведомство только один 
раз: для получения документа о 
регистрации.

На портале госуслуг реги-
страцию можно пройти в упро-
щенном виде. Заявителю нужно 
только заполнить электронное 
заявление о регистрации и со-
брать скан-копии документов, 
необходимых для создания юр-
лица. Здесь же можно также оз-
накомиться с инструкцией по 
созданию юридического лица. В 
течение пяти рабочих дней зая-
витель в своем личном кабинете 
на бета-ЕПГУ получит документ, 
подписанный электронной под-
писью ФНС и подтверждающий 
регистрацию, либо решение об 
отказе. При положительном от-
вете останется только забрать 
бумажный документ в налого-
вом ведомстве.

Регистрация юридических 
лиц и предпринимателей доступ-
на на Едином портале государст-
венных и муниципальных услуг 
для физических лиц, имеющих 
подтвержденную учетную за-
пись. После подтверждения ре-
гистрации и получения докумен-
тов руководитель организации 
может создать на портале также 
учетную запись своего юридиче-
ского лица. Она нужна, чтобы 
получать госуслуги для юриди-
ческих лиц.

Среди предпринимателей но-
вовведение будет востребовано, 
уверены эксперты. «Оно частич-
но снимет административные 

барьеры для бизнеса, сделает ре-
гистрацию дешевле, поскольку 
для некоторых отпадет необхо-
димость обращаться за платной 
помощью», — пояснил  эксперт 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, инновацион-
ному развитию и предпринима-
тельству Роман Терехин. 

Бывают случаи, говорит он, 
что люди сначала пытаются ве-
сти бизнес без регистрации и 
уже регистрируются, если он на-
чинает приносить прибыль. 
Одна из причин этого — сложная 
процедура регистрации. Сервис 
по электронной регистрации 
уменьшит количество таких слу-
чаев. «Эта услуга существенно 
упростит процедуру. Сделает ее 
более комфортной, не нужно бу-
дет выстаивать очереди. Налого-
вую нужно будет посетить толь-
ко один раз, — перечисляет преи-
мущества эксперт. — Также это 
плюс и для налоговиков, по-
скольку нагрузка на них немно-
го снизится и можно будет опе-
ративнее осуществлять реги-
страцию».

Услуга в основном ориенти-
рована на малый и средний биз-
нес. Скорее всего, лидером среди 
заявлений станут индивидуаль-
ные предприниматели. В основ-
ном именно они говорят о необ-
ходимости упростить процедуру 
регистрации. 

Мы видим, что темпы роста 
российской экономики замедля-
ются, и такие нововведения 
очень кстати, потому что на-
правлены на упрощение реги-
страции малых предприятий, — 
подтвердил первый вице-прези-
дент «ОПОРЫ России» Павел 
Сигал. — Электронная регистра-
ция хотя бы немного упрощает 
жизнь вновь создающимся пред-
приятиям, которые потом все 
равно попадают в довольно аг-
рессивную среду».

ЗАКОНОПРОЕКТ Компаниям хотят поднять штрафы до 60 миллионов

Обратный счет
Сергей Катырин, 
президент Торгово-

промышленной палаты (ТПП) РФ

Н
а февраль намечены нуле-
вые чтения новой редак-
ции Кодекса РФ об адми-

нистративных правонарушени-
ях.ТПП провела экспертизу это-
го законопроекта. Какие же опа-
сения вызвал он у предпринима-
телей и экспертов?

Во-первых, штрафы. Напри-
мер, минимальный размер зако-
нопроектом предусмотрен на 
уровне 500 рублей, и это нормаль-
но. Но его верхняя планка для юри-
дических лиц — 60 миллионов — аб-
солютно непосильная ноша для 
среднего и  малого бизнеса. Так 
«дорого» будут наказывать в но-

вой категории — за «грубые право-
нарушения». Но и средние штра-
фы в 1—5 миллионов рублей не по 
силам большинству. Встает вопрос 
о соразмерности наказаний. 

Во-вторых, предложены но-
вые сроки давности привлечения 
к административной ответствен-
ности — от одного года до шести 
лет. Это неприлично близко к 
Уголовному кодексу: два года по-
сле совершения преступления 
небольшой тяжести, шесть лет 
после совершения преступления 
средней тяжести. Но преступле-
ния и правонарушения — вещи 
принципиально разные. КоАП 
направлен на предупреждение 
совершения правонарушений с 
меньшей общественной опасно-
стью и не может смыкаться с УК.

В-третьих, непонятен бизнесу 
и предложенный новый вид ад-
министративного наказания: 
ликвидация юридического лица 
или прекращение деятельности в 
качестве индивидуального пред-
принимателя (ИП). Иными сло-
вами, предлагается наказывать 
не должностных лиц, а компанию 
или ИП, ликвидируя их. Без-
условно, есть случаи, когда ком-
пания может быть ликвидирова-
на, но здесь речь идет о наруше-
ниях организационных, при ко-
торых само существование юри-
дического лица незаконно. Появ-
ление каких-либо иных основа-
ний для ликвидации, безусловно, 
приведет к росту давления на 
бизнес, коррупции, недобросо-
вестной конкуренции.

В-четвертых, вызывает во-
просы положение о разрешении 
видеосъемки в производстве по 
делам об административных 
правонарушениях только с сан-
кции должностного лица, орга-
на, в производстве которого на-
ходится дело. Практика свобод-
ной съемки в делах об админи-
стративных правонарушениях 
давно доказала свою эффектив-
ность: видеофиксация деятель-
ности сотрудников органов гос-
власти помогает избежать злоу-
потреблений, подлогов, корруп-
ции. Следует ли от этого отказы-
ваться?

Надеюсь, что нулевые чтения 
законопроекта помогут найти 
компромисс по этим вопросам. 
Но работа будет нелегкой.

Россия вошла в топ-15 самых инновационных экономик мира. Возглавила рейтинг Южная Корея, на втором месте Германия, на третьем — 
Швеция. Китай занял 21-е место, Польша — 23-е, Эстония — 34-е, Латвия — 40-е, Украина — 41-е, замыкает топ-50 самых инновационных эконо-
мик мира Казахстан. Большинству развитых стран именно инновационная экономика обеспечивает мировое экономическое превосходство.

Тенденции В России резко вырос спрос на имущество 
закрывающихся компаний

Охота на банкрота

РЕЙТИНГ По бизнес-климату 
мы приблизились 
к европейским странам  

Рядом с Италией

Тарас Фомченков

В МЕЖДУНАРОДНЫХ рейтингах наша страна по мно-
гим позициям смогла продвинуться вперед. Но это не от-
рицает тех проблем, которые остались. Самая тяжелая 
ситуация по международной торговле, рассказал «Рос-
сийской газете» генеральный директор Агентства стра-
тегических инициатив Андрей Никитин.

Андрей Сергеевич, в рейтинге Doing Bussines за год мы 
продвинулись с 62-го на 51-е место? Есть конкретные ре-
зультаты от этого? 
АНДРЕЙ НИКИТИН: Есть три ответа на ваш вопрос. Первый. 
Если вы делаете бизнес внутри России, то почувствуете 
изменения по энергетике, по регистрации предприятий, 
по регистрации собственности. 

Второй ответ. Если вы захотите делать бизнес где-ни-
будь в странах БРИКС, то прибежите обратно и скажете: 
«Как же у нас хорошо! Как мало бюрократии и препо-
нов!» У нас есть национальный спорт — себя сечь, посто-
янно говоря о том, какие мы плохие и неорганизованные. 
Но на самом деле по многим параметрам наша бизнес-
среда выглядит очень неплохо, особенно в крупных горо-
дах. Хотя, конечно, это не отменяет дальнейшей работы. 

Третий ответ — если оценивать по многим рейтингам, 
то мы становимся похожи на Италию. И в 2016 году, ду-
маю, мы себя уже должны сравнивать с европейскими 
странами. 

Все идет как по маслу, даже не верится.
АНДРЕЙ НИКИТИН: Не так все просто. Тут есть один секрет. Вот 
смотрите, у нас 169-е место по условиям международной 
торговли в рейтинге Doing Bussines. При этом у ряда стран 
СНГ оно гораздо выше. Дело в том, что нас Всемирный 
банк оценивает по 
тому, как наши за-
пчасти, допустим, 
импортируются в 
Германию или Ита-
лию. А белорусов и 
казахов оценивают 
по тому, как они им-
портируют в Россию! 
Где нет никакой гра-
ницы, таможни, еди-
ное экономическое 
пространство. И где 
объективность?

И все-таки дело, наверное, не 
только в таких «секретах». Есть у 
нас и объективно слабые места. 
Какие из «дорожных карт» по улучшению делового кли-
мата в России выполнены, какие нет и почему? 
АНДРЕЙ НИКИТИН: Работа еще предстоит по всем картам. Из 
них как наиболее важную я бы выделил проблему полу-
чения разрешений на строительство. Все, что касается 
федерального уровня, мы более-менее сделали. Однако 
есть еще уровень региона, муниципалитета. И на них еще 
существует огромное поле для работы. 

Международная торговля. По этому показателю наша 
страна на одном из худших мест в мире. Мы считаем, что 
это несправедливо и оценка откровенно занижена. Одна-
ко отрицать проблемы нельзя. Представьте, у нас есть 
пункты пропуска, которые из себя представляют просто 
железный ангар, где стоит этот несчастный таможенник, 
который зимой чуть ли не костер жжет, чтобы согреться. 

С одной стороны — прекрасная, чистая, аккуратная 
таможня иностранного государства, а с другой — ангар. И 
весь наш инвестклимат, сами понимаете, где оказывает-
ся! И о чем бы мы с вами сейчас ни разговаривали, пред-
принимателю, который въехал из того же Китая, ничего 
не объяснишь, он все сразу увидит и все сразу поймет. 

Помощник президента Андрей Белоусов говорил, что 
надо закончить те «дорожные карты», которые есть, а 
новые не начинать. Что-то может прийти им на смену? 
АНДРЕЙ НИКИТИН: На самом деле обсуждалась немного дру-
гая ситуация. Дело в том, что мы не будем придумывать 
каких-то новых «дорожных карт», пока предпринимате-
ли по каждой из имеющихся не поставят галочку и не 
скажут: «Ребята, вы молодцы, вы это сделали». 

Но внутри где-то можно что-то корректировать. На-
пример, в карте по строительству мы сделали подключе-
ние к электросетям, а бизнес нам сигнализирует: «А по-
чему же вы забыли про канализацию, водоотведение, 
про газ и тепло?» 

То же самое с таможней. Огромная благодарность гла-
ве ФТС, его команде, потому что налицо очень серьезные 
позитивные изменения. Но по факту вокруг нее есть еще 
множество организаций, которые усложняют жизнь биз-
несу. В том числе и поэтому мы переименовали карту в 
«Международную торговлю», расширили круг вопросов. 

Полностью новых карт, Андрей Рэмович абсолютно 
точно сказал (и мы в этом с ним полностью согласны), 
появляться не будет. Но надо добиться, чтобы все запла-
нированные изменения были доведены до конца. 

И когда будет поставлена точка? 
АНДРЕЙ НИКИТИН: Если мы сделаем это к 2018 году, это будет 
очень хорошо. 

И какую проблему в этом году надо решить в первую оче-
редь? 
АНДРЕЙ НИКИТИН: Лично я, как Андрей Никитин, а не как ген-
директор АСИ, считаю, что это карта по международной 
торговле. Если мы говорим об импортоориентирован-
ном экспорте, хотим, чтобы рос наш бизнес, то никаких 
сложностей вообще быть не должно у тех людей, которые 
делают что-то, что можно продать на внешних рынках. 
Мы не можем жить только внутренним рынком. 

Вторая история — это Национальный рейтинг. Не 
должно быть ситуации, когда, выезжая за границу регио-
на, ты попадаешь в другую страну. И это я уже как дирек-
тор агентства вам говорю. В 2015 году в нем уже участво-
вало 76 регионов. Кстати, главы регионов меня часто 
спрашивают: «А почему мы в рейтинге не на таком высо-
ком месте?» И я всем отвечаю: «Спрашивайте у вашего 
бизнеса. Смотрите, что ему мешает работать».

Ирина Жандарова 

Н
а рынке появляется 
все больше желаю-
щих обогатиться за 
с ч е т  б а н к р о т о в . 
Одни покупают гото-

вый бизнес, который, по их мне-
нию, наименее подвержен влия-
нию кризиса. Другие специали-
зируются на скупке имущества 
закрывающихся компаний.

«Статистика электронной 
торговой площадки «РоссияОн-
лайн» демонстрирует, что в 2014 
году было проведено 1060 торгов 
на сумму чуть менее 50 миллиар-
дов рублей, — говорит Станислав 
Клейменов, президент Россий-
ской гильдии арбитражных 
управляющих. — А в 2015 году 
уже 3210 торгов на сумму более 
200 миллиардов рублей».

И основная волна распродаж 
еще впереди. С момента назначе-
ния управляющего до торгов про-
ходит в среднем 1—1,5 года. Так 
что всплеск банкротств 2015 
года (их число удвоилось) отра-
зится на продажах имущества ра-
зорившихся компаний в 2016—
2017 годах. 

Что и как покупают? Стати-
стика торгового портала «Фабри-
кант» также показывает рост ин-
тереса покупателей к имуществу 
банкротов. Почти в восемь раз 
вырос спрос на оборудование та-
ких организаций. В 2014 году 
сделки на покупку оборудования 
были заключены на 458 миллио-
нов рублей. А в 2015-м уже почти 
на 3,6 миллиарда рублей. 

Почти в три раза возрос спрос 
на здания, сооружения и земель-
ные участки. Меньший интерес 
вызывает автотранспорт. Коли-
чество его покупок выросло все-
го в 1,5 раза.

В 2015 году сделок по покупке 
дебиторской задолженности 
было совершено на 14,6 милли-
арда рублей. Можно сказать, что 
эта собственность вызывает наи-
больший интерес охотников за 
имуществом банкротов. Как пра-
вило, речь идет о задолженности 
крупных должников, которая 
подтверждена вступившим в 
силу судебным актом.

В этом «бизнесе на банкро-
тах» есть свои секреты. Напри-
мер, покупать быстро на торгах, 
с которых продается имущество 
банкротов, не принято. Чем доль-
ше идут торги, тем выгоднее лот. 

«Имущество банкротов про-
дается на первых торгах по оце-

ночной стоимости, на повторных 
снижается на десять процентов, а 
далее если никто его не прио-
брел, то выставляется на торги, 
которые называются «публичное 
предложение», когда цена снижа-
ется до тех пор, пока не найдется 
покупатель», — поясняет Станис-
лав Клейменов. По статистике 
Единого федерального реестра 
сведений о банкротстве, 93 про-
цента всех сделок по продаже 
имущества заключаются на эта-
пе «публичного предложения» в 
среднем за 10 процентов перво-
начальной стоимости. «В проце-
дурах банкротства продается 
всегда и все, это только вопрос 
цены», — считает Клейменов.

Но далеко не все предприни-
матели, собирающиеся выйти из 
бизнеса, готовы разорить компа-
нию и объявить ее банкротом. 
Компромиссным решением яв-
ляется ее продажа. «Некоторые 
бизнесы изначально строятся с 
целью выгодной перепродажи», — 
поясняет Кирилл Бигай, соучре-
дитель и управляющий партнер 
Preply. Кроме того, любой кризис 
характеризуется заметным пере-
распределением ресурсов. 

«Осторожные предпринима-
тели пытаются избавиться от не-
выгодных активов», — поясняет 
эксперт. В числе первых претен-
дентов на продажу — компании 
малого бизнеса, среди главных 
претендентов на их покупку — 
средний и крупный бизнес. По-
следний будет пополнять активы 
новыми компаниями и имущест-
вом, приобретенными по заведо-
мо низкой цене.

По мнению экспертов, наи-
меньшие шансы на продажу се-
годня имеют хостелы, парикма-
херские и кафе. «Сокращается 
число точек общепита, салонов 
красоты», — говорит Кирилл Би-
гай. При падающих доходах насе-
ление начинает экономить на 
том, от чего можно легко отка-
заться. В то же время в почете 
виды бизнеса, которые оказыва-
ют людям основные услуги.  К 
примеру, сейчас выгодно откры-
вать автосервис. Среднее время 
владения автомобилем в Москве 
выросло с 5 до 7 лет, а машинам 
постарше чаще нужен ремонт.

По данным Avito, больше всего 
потенциальные бизнесмены ин-
тересуются приобретением ком-
паний в сфере услуг (29 процен-
тов), в торговле (28 процентов) и 
общественном питании (14 про-
центов).

Не должно быть 
ситуации, когда, 
выезжая за преде-
лы региона, ты как 
будто попадаешь 
в другую страну

Андрей Никитин: 
Полностью новых 
карт уже не будет. 

Акцент

 В два раза увеличилось 
число фирм-банкротов 
в 2015 году. 
Их долги сегодня 
раскупают как горячие 
пирожки
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НЕВЫЕЗДНОЙ БИЗНЕС

Предложение на рынке готового бизнеса в туристической сфере выросло на 

100 процентов по сравнению с прошлым годом, однако ликвидных объектов 

мало, показало исследование Re:Sale Expert. Предложение составляет 50—60 

объектов в месяц, иногда достигает 100. Из всего объема ликвидных объектов — 

всего 10—15 процентов.

«Мы видим, что многие стремятся избавиться от турфирм. По Москве предложе-

ние выше спроса. Количество ликвидных объектов неизменно. Это те, кто не за-

висит от изменившейся конъюнктуры и кризиса, кто не работал по массовым 

направлениям. Индивидуальный, экстремальный туризм, экзотические и ред-

кие направления, в том числе внутрироссийские», — отмечает Павел Горбов, ис-

полнительный директор Re:Sale Expert.

В среднем дисконт на турфирмы к концу 2015 года составляет 15—20 процентов, 

некоторые реализуются со скидкой до 50 процентов. Стоимость бизнеса упала 

примерно на треть. Сегодня турфирмы оцениваются в диапазоне от 1 до 5 мил-

лионов рублей, тогда как годом ранее это было 3—8 миллионов.

В прошлом году основными причинами продаж были разорение крупных туро-

ператоров и колебания курсов валют. В этом году к ним добавились кризис и за-

прет популярных направлений.

Увеличился период проведения сделки. Если годом ранее это было 2—3 недели, 

то сейчас 4—5 недель. Сроки окупаемости бизнеса также выросли: с 10—11 ме-

сяцев в прошлом году до 18 в этом. «Проблема в том, что индустрия не может 

дать долгосрочных перспектив. Стало сложно прогнозировать экономику биз-

неса, ситуация во многом непредсказуема. Мы стали более тщательно прове-

рять объекты, анализировать ниши, внимательно смотреть перспективы и про-

гнозировать риски. Появилась необходимость в составлении прогноза на буду-

щее. Мы показываем фактический оборот, затем убираем из него Египет и Тур-

цию и смотрим перспективу. Все это приводит к тому, что отсеивается до 85 про-

центов объектов», — поясняет Горбов.

Маржинальность бизнеса упала на четверть. Еще в прошлом году доходность 

турфирмы в месяц начиналась от 100 тысяч рублей и доходила в среднем до 500 

тысяч, в этом — нижняя планка опустилась до 60 тысяч. У ликвидных объектов 

чистая прибыль составляет 300—350 тысяч рублей ежемесячно.

Подготовила Елена Березина
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СОБЫТИЕ В музее 
Владимира Высоцкого 
появились  новые 
экспонаты

Все лучшее — 
в дом

Александр Алексеев

ВЧЕРА поклонники Владимира Высоцкого отмечали его 
78-й день рождения. А в Театре на Таганке по традиции 
прошел спектакль «Владимир Высоцкий», поставленный 
еще Юрием Любимовым. 

Среди участников спектакля есть  актеры, заставшие 
на знаменитой сцене самого Высоцкого, в частности 
Дальвин Щербаков и Александр Трофимов. Ну а на сцене 
Государственного культурного центра-музея В.С. Высоц-
кого «Дом Высоцкого на Таганке»  в этот вечер играли 
«Райские яблоки»  — спектакль, основанный на произве-
дениях Владимира Семеновича и воспоминаниях Люд-
милы Абрамовой, Аллы Демидовой и Марины Влади. 
Здесь уже роли исполняли певец-композитор Алексей 
Зыков, актриса Регина Мянник, а также сын Владимира 
Высоцкого — Никита, актер, сценарист, педагог и дирек-
тор Благотворительного фонда Владимира Высоцкого. 
Но главным событием вчерашнего дня стала  передача 
вещей Владимира Высоцкого, приобретенных на аукцио-
не, инициированном Мариной Влади в Париже, группой 
ВТБ  в собрание Государственного культурного центра-
музея В.С. Высоцкого «Дом Высоцкого на Таганке».

«Спасибо, это очень важное событие. И все эти вещи — 
нужные и хорошие предметы для нашей экспозиции!» —  
Рассказал «РГ»  Никита Высоцкий.    Среди приобретен-
ных предметов есть две иконы: подаренная на свадьбу Вы-
соцкому и Влади икона XIX века палехской школы «Явле-
ние Христа апостолам» и икона с изображением святых 
Флора и Лавра с архангелом Михаилом, держащим зерца-
ло, в окружении святых епископов Власия и Мефодия 
(Влади получила ее в дар в день похорон Высоцкого).  

Пополнят центр-музей и уличная табличка неизвест-
ного художника, изображающая руку с кукишем и над-
писью «Колея В. Высоцкого», и бронзовые диск и таблич-
ка, закрепленные на доске с надписью «В. Высоцкий» и 
дарственной надписью на обороте от Александра Астри-
на и Михаила Златковского: «Володе. В счет всех золотых 
дисков его. Май 1977».

А самыми дорогими лотами того аукциона стали по-
следнее стихотворение Высоцкого, написанное на про-
ездном билете 11 июня 1980 года (€252 тыс.), его по-
смертная маска (€69,3 тыс.) и платиновое кольцо с брил-
лиантом от Картье (€32,76 тыс).

КОНЦЕРТЫ Солист группы 
Imagine Dragons вышел 
на сцену с российским 
флагом

Пунктуальная 
мощь

Андрей Васянин

IMAGINE Dragons торопятся жить. Дэн Рейнолдс с груп-
пой в последние несколько лет выдают один хитовый 
альбом за другим. 

Вышедший прошлой весной диск Smoke + Mirrors му-
зыканты начали готовить еще в туре по раскрутке пре-
дыдущего альбома Night Visions (с ним ID получили 
в 2014-м «Грэмми» за лучшую рок-композицию). 

И шоу в Москве в Олимпийском зале, включенное в 
программу тура Smoke + Mirrors, молодые музыканты от-
крыли  залпом из свежих песен. На концертах ID (как и на 
их альбомах) не расслабишься: в туре музыканты не сыг-
рали подряд двух одинаковых программ. Да, неизменным 
атрибутом их вечеров стала натягивающая нервы версия 
диско-медляка 80-х Forever Young, но за ней Рейнолдс 
взялся  за темповую полуакустическую Roots, а потом со 
сцены в зал шагнула шеренга тяжелых битов. Услышав 
с самого начала дружное пение практически всего 30-ты-
сячного зала Олимпийского, музыканты в каждой песне 
давали залу петь  и аккомпанировали публике, как себе.

Вечер оказался мероприятием,  не частым в москов-
ской концертной рок-практике. «Разогревающая» груп-
па — энергично и чисто по звуку отыгравшая свой сет пи-
терская PRAVADA — вышла на сцену в назначенные 19.00. 
Ровно в 20.00  потух свет и раздалось электронное Intro, 
открывшее концерт американских звезд. Ну а последним 
хватило всего лишь часа с четвертью (!), чтобы мы услы-
шали практически все, что хотели услышать (впрочем, 
были в зале ценители, которым не хватило в программе 
тонкой Tiptoe и звонкой полуакустической Amsterdam). 
Пауз между песнями практически не было, запомнились 
несколько реплик Дэна с благодарностью за прием и — 
выход американца с российским триколором, украшен-
ным английской надписью We are family («Мы — семья»). 
Укутав флагом горло, мистер Рейнолдс запел The River, в 
которой были слова «Дотянись же, не бросай меня, все не 
так уж плохо, как кажется…».

ВЗГЛЯД Мифы о жизни Натальи Гончаровой после смерти Пушкина 
до сих пор не развенчаны

Партия Натали
Наталья Соколова

С  
личностью Натальи Гонча-
ровой связано немало ми-
фов. Она стала женой поэ-

та в 1831 году. Но с момента гибе-
ли поэта общество разделилось на 
тех, кто считал ее причастной к 
гибели Пушкина, и тех, кто считал 
ее ангелом-хранителем поэта. На 
эту тему и состоялся разговор с 
исследователем-пушкинистом, 
членом Союза писателей России 
Татьяной Рожновой. 

Известно, что Наталья Нико-
лаевна сожгла почти все свои 
письма к Пушкину, поэтому выя-
снить, где правда, а где домыслы, 
сегодня трудно. Зато хорошо со-
хранились письма второго су-
пруга Натали генерала Петра 
Ланского к ней. Наталья Никола-
евна редко делилась с кем бы то 
ни было тем, что у нее было на 
душе, тем более не откровенни-
чала на тему отношений с Пуш-

киным. «Это было самое святое 
для нее, эти чувства она носила в 
своем сердце», — считает Татьяна 
Рожнова. Наталья Пушкина овдо-

вела в 24 года. «Она жила только 
ради своих детей, — рассказывает 
Рожнова. — Их у нее было четве-
ро, младшему едва исполнилось 
восемь месяцев. Пушкин оставил 
140 тыс. долга. Она занимала 
даже у слуг. Вернувшись в Петер-
бург, она отказывалась от визи-
тов друзей, в свет не выходила. 
Как отмечают многие ее совре-
менники, с момента гибели поэта 
улыбка с ее лица исчезла навсег-
да».

Наталья Николаевна носила 
траур  семь с половиной лет. К 
ней свататались. Николай Арка-
дьевич Столыпин часто бывал в 
ее доме. Сватался граф Лев Алек-
сеевич Перовский. Князь Голи-
цын засылал своих гонцов. Он 
требовал от нее отправить детей 
в пансион и стать одной из самых 
богатых жен Петербурга.

«Ее призвание — быть матерью 
в многодетной семье, — говорит 
Татьяна Рожнова. — И она испол-

нила его в полной мере. Ее мужем 
не мог стать человек, который бы 
не полюбил ее детей». Таким че-
ловеком стал генерал Петр Лан-
ской, командир лейб-гвардии 
Конного полка. Как только прихо-
дил Ланской, дети тут же повиса-
ли на плечах статного военного и 
проводили с ним много времени. 
16 июля 1844 года они пожени-
лись. Ему было 45, ей — 32. Ната-
лья Гончарова родит Ланскому 
еще троих дочерей. И после смер-
ти Натали Петр Ланской больше 
не женится, и оставит завещание 

похоронить ее рядом с ней. В од-
ном из писем к дочери она напи-
сала: «Выбирая свое семейное 
счастье, нужно быть предельно 
осторожным». А в письме к Лан-
скому она признавалась: «Ты 
единственный дал мне счастье 
без примеси». Что бы ни говори-
ли злые языки, это был брак не по 
расчету. У Натальи Николаевны 
были другие, более блистатель-
ные в денежном отношении пар-
тии, но она их отвергла. Душа и 
благородство Ланского привле-
кли Наталью Гончарову.

МУЗЕЙ

Эрмитаж 
получил в дар 
письма 
сотрудников 
музея о войне 

ЦЕНЗУРОЙ 
ДОСМОТРЕНО

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

АРХИВ Государственного Эрми-
тажа в Санкт-Петербурге попол-
нился подлинными свидетельст-
вами о жизни музея в эвакуации 
в годы Великой Отечественной 
войны. 

Десяток писем сотрудников, 
которые были написаны через 
годы после войны, содержат 
бесценные летописи того вре-
мени, и шесть писем детей эр-
митажного интерната в год 
75-летия начала войны станут 
предметом самого пристально-
го изучения. Сейчас широко 
известен тот факт, что около 
полумиллиона экспонатов Го-
сударственного Эрмитажа уда-
лось эвакуировать из города на 
Неве летом 1941 года. Отпра-
вить успели два эшелона, тре-
тий планировалось сформиро-
вать в начале сентября, но во-
круг Ленинграда замкнулось 
кольцо блокады. Бесценные 
шедевры проехали полстраны, 
прежде чем остановиться в 
Свердловске — в строжайшей 
тайне. Здесь группа сотрудни-
ков ленинградского музея 
оставалась четыре года, а по-
том долгое время сохранялись 
дружеские отношения, шла пе-
реписка с коллегами из Свер-
дловской картинной галереи 
(сейчас Екатеринбургский му-
зей изобразительных искусств. 
— «РГ»). Именно такие письма 

передала в дар Эрмитажу ста-
рейшая сотрудница Свердлов-
ского телевидения Зоряна Ры-
баренко, в них — воспоминания 
о повседневной жизни, о госпи-
талях, где сотрудники музея 
читали лекции, о выставке «Ге-
роическое прошлое русского 
народа», которая была органи-
зована в Свердловске в 1943 
году.

— Таким образом воссоздает-
ся бытовая летопись Эрмитажа 
в года блокады и эвакуации, — 
рассказала начальник истори-
ко-информационной службы 
Эрмитажа Юлия Кантор. — Кста-
ти, часть наших экспонатов 
хранилась и в печально знаме-
нитом Ипатьевском доме, где 
погибла императорская семья. 
И над Свердловском довлеет 
это «пятно» города-убийцы, а 
он хочет быть городом — спаси-
телем Эрмитажа.

Еще одна интересная часть 
новых поступлений в архив — 
письма детей сотрудников, ко-
торые были эвакуированы в 
Пермскую область. «Молотов-
ский район, деревня Ляды, Эр-
митаж» писали им родители и 
старшие братья с фронта. Такие 
письма доходили до адресатов, 
на каждом ветхом треугольнич-
ке стоит штампик «Досмотрено 
военной цензурой».

— Девочка училась с этими 
детьми с 1 по 4 класс, потом она 
выросла, стала учителем биоло-
гии, а потом директором шко-
лы, — рассказывает Юлия Кан-
тор. — И создала в Лядах школь-
ный музей с разделом «Дети Ле-
нинграда». Вместе с письмами 
Тамара Павловна Михеева пе-
редала в дар воспоминания, 
подлинные фотографии военно-
го времени.

Весной в Екатеринбурге со-
стоится выставка экспонатов, 
которые Эрмитаж оставил в дар 
за приют и помощь, возвраща-
ясь в 1945 году домой.

 И благодарность в формате 
«спасибо» тем, кто нам это все 
подарил, тоже будет организо-
вана, — добавил директор Госу-
дарственного Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский.

Театр В Театре им. Вл. Маяковского сыграли премьеру 
«Русского романа» по пьесе литовского драматурга

Это не конец света
Алена Карась

Э
то второй — после 
«Канта» — совместный 
проект художествен-
ного руководителя мо-
сковского театра Мин-

даугаса Карбаускиса и литовского 
драматурга и писателя Марюса 
Ивашкявичюса, чей роман «Зеле-
ные» (2002) о литовских партиза-
нах три года сотрясал литовское 
общество. Накануне премьеры, в 
которой роль Софьи Андреевны 
сыграла Евгения Симонова, мы 
побеседовали с драматургом.

Написать пьесу о Толстом, да 
еще назвать ее «Русский роман» 
— затея вызывающая, тем более  
для литовца.
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Если бы не ра-
бота в Театре им. Вл. Маяковского 
над спектаклем «Кант», я бы ни-
когда не решился взяться за Тол-
стого. И хотя я уже получаю зака-
зы на эту пьесу в Литве, писал я ее 
для России и русского контекста. 
Ведь когда пишешь пьесу, дума-
ешь о премьерной публике, и пи-
сать для Литвы я бы просто не 
смог. А когда одной ногой я вошел 
в российский театр, захотелось 
попробовать, захотелось войти в 
диалог с этим городом, с этой 
страной. И тогда я подумал — 
пусть этот диалог ведет…

Ее главный писатель?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Не только пи-
сатель… Потому что Толстой не 
только писатель, это личность, 
которая имела и еще будет иметь 
огромное влияние на всю обще-
ственную жизнь — я в это верю.

Интересно, в чем?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Я думаю, Рос-
сия еще не открыла позднего Тол-
стого. Ганди использовал его идеи, 
и это привело Индию к концу ко-
лонизации. Позднего Толстого 
можно разобрать по цитатам, ко-
торые обжигают своей актуально-
стью.  Он не шел ни на какие ком-
промиссы с властью. Конечно, он 
не страдал финансово, и в этом 
смысле мог позволить себе неза-
висимость. Но сколько людей, 
имея такую возможность, с влас-
тью флиртовали. А у него — полная 
бескомпромиссность. Вообще, 
для меня самое страшное, что мо-
жет случиться с творческим чело-
веком, — это стать инструментом в 
руках власти. Это смерть. 

Но его собственная власть над 
умами была огромна.
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Лютер право-
славной церкви. Кстати, в позд-
нем Толстом видят прежде всего 
его религиозную сторону. Но там 
есть очень ясные политические 
воззрения. И если вычистить ре-
лигиозные мотивы, то все равно 
останется очень сильное видение 
капитализма, либерализма. Его 
очень разнообразно можно еще 
перечитывать и перерабатывать. 
Я думаю, что этого еще не было 
сделано в России.

А почему именно «Анна Карени-
на» соединилась с биографией 
Толстого?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Потому что я 
сначала хотел писать другую пье-
су о Толстом. Я вообще думаю, что 
это не конец моей встречи с Тол-
стым. Готовясь к той истории, я ре-
шил сделать акцент только на теме 
семьи. Это мания сиротки Толсто-
го, который вырос, помня идеаль-
ную семью своего раннего детст-
ва. Он мечтал о модели семьи, он 
ее почти рационально создавал. 

Потом написал свою самую глав-
ную, самую талантливую книгу, 
«Анну Каренину», в центре кото-
рой — семья, или искусство про-
жить вдвоем. И сам в собственной 
жизни провалил этот проект. Не-
вероятный контраст между меч-
той писателя и реальностью.

Весь род Толстого — это государ-
ственники, верующие христиа-
не. Он едва ли не единственный и 
уж точно — самый великий бун-
тарь в истории рода.
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Может, в этом 
есть вина самого Толстого. Он не 
был ласковым отцом, открывав-
шим объятия и впускавшим  в мир 
своих идей. Отношения с мальчи-
ками были довольно холодными, 
и при всей любви и авторитете 
отца у них был внутренний про-
тест. Часто из-за этого они стре-
мились к противоположной точке 
зрения. В пьесе этого нет, но сын 
писателя Лев Львович Толстой — 
был игрок, нуждался в деньгах, а 
Муссолини в письмах атаковал 
его просьбами сделать его скуль-
птурный портрет. Ему, конечно, 
важно было, что он сын Толстого. 

Много пришлось читать?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: В этом слу-
чае — да. Там такая информацион-
ная плотность, что каждый его 
день можно видеть в 5D: дневни-
ки писались им самим, Чертко-
вым, Булгаковым, дочерью, до-
ктором Маковицким. Представ-
ляете, каждый день можно уви-
деть в пяти разных перспективах. 
Почему я люблю эти темы и беру 
их немного эгоистично — я хочу 
просветиться. А в случае с Тол-
стым ты получаешь уникальную 
возможность открыть для себя 
огромный неведомый мир. Я не 
актуализирую историю, но пыта-
юсь в ней открыть параллели с 
нашим опытом, а они всегда есть.

Вы ведь писали пьесу по-русски?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Первый раз в 
жизни. Я бы не смог писать на 
современном русском, потому 
что я им не владею. А тут я имел 
возможность через всю докумен-
тальную литературу, мемуары, 
через самого Толстого выучить, 
перенять тот язык. Он сильно от-
личается от сегодняшнего рус-
ского. Другим стал не столько 
язык, сколько человек.

Когда думаешь о семье Толстого, 
трудно выбрать какую-то сторо-
ну, трудно оправдать одного и 
осудить другого.
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: В этом и есть 
самое интересное,  когда нет жер-
твы. Оба становятся жертвами 
друг друга. Они мне оба очень сим-
патичны.  Интересная параллель с 
Павлом Басинским — я, конечно, 
читал его прекрасные книги. Но на 
Льва Львовича наткнулся в других 
источниках, и он в пьесе стал стал 
главным действующим персона-
жем после Софьи Андреевны. 
Только я окончил писать пьесу, 
как вышла  новая книга Басинско-
го «Лев в тени Льва». Это, навер-
ное, естественный путь, когда по-
сле Толстого взгляд обращается на 
второго Толстого, драма которого 
в том, что он неталантлив. Навер-
ное, эти сюжеты ведет сам Тол-
стой. Биография Льва Львовича 
захватила меня своей драматич-
ностью – и жалеешь его, и прези-
раешь.

Как жить семьей в современном 
мире? Как жить художнику с се-
мьей?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Если у меня и 

были какие-то ответы, то после 
этой работы их не осталось.

Должна ли быть у художника за-
дача цель, миссия? 
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Не обязатель-
но, но хорошо бы. Например, 
цель Оруэлла, о которой он ска-
зал примерно так: «Все, что я 
буду делать отныне – это бороть-
ся с тоталитаризмом». Я никогда 
не думал, что до этого дойду. Но 
чувствую в себе что-то похожее. 
Раньше у меня были задачи ис-
ключительно творческие. Конеч-
но, ты ничего не изменишь, но не 
делать ничего тоже невозможно 
— совестно перед самим собой. 
Для меня возврат и реабилита-

ция советской системы, Совет-
ского Союза, Сталина – это то, с 
чем сегодня нужно бороться. С 
тех пор, как роман «Зеленые» 
сделал меня бунтарем, я понял, 
что это моя дорога. Прививка и 
защита каких-то ценностей – это 
задача искусства, даже если иног-
да это связано с болью и шоком.

Сегодня часто думают, что мас-
совая миграция и эскалация на-
силия в Европе связаны с ее то-
лерантностью.
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Я думаю, что 
через два-три года об этом забу-
дут. Европа переживала и не такие 
трудности, например, вхождение 
всего нашего восточного блока. 

Мы были не менее дикие, чем те, 
кто сегодня туда пришел. В Европе 
при теперешней рождаемости не-
возможно изолироваться от пере-
населенного арабского мира. Но я 
не думаю, что в этом невозможно 
жить. Мир меняется, и это нас 
страшит. Это страх перед тем, 
чего ты не знаешь. Но это не конец 
света. Да, Европа будет другая, но 
необязательно хуже, чем теперь.

 Вы совсем не подвержены апо-
калиптическим образам, пред-
чувствиям мировой войны?
МАРЮС ИВАШКЯВИЧЮС: Папа Римский 
говорит, что она уже идет. Но я 
верю в то, что у человечества есть 
высший разум, который, когда 
надо, остановит войну. То есть я 
не думаю, что в человеке заложе-
но саморазрушение. Оно каждый 
раз восстанавливалось. Мне чуж-
до апокалиптическое сознание. 
Если бы я этим начал жить, я бы 
убил себя. У меня нет этого в при-
роде. Оказывается, чувство сча-
стья — генетическая вещь, либо 
заложено в человека, либо нет.

Евгения Симонова сыграла в спек-
такле «Русский роман» роль жены 
Толстого Софьи Андреевны.  

Акцент

 Наталья Николаевна не откро-
венничала на тему отношений 
с Пушкиным

Акцент

 Самое страшное, что может 
случиться с творческим чело-
веком, — это стать инструмен-
том в руках власти

Екатеринбург хочет 
быть городом — 
спасителем 
Эрмитажа

Свое шоу в Олимпийском музыканты Imagine Dragons откры-
ли залпом новых песен. 
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Что бы ни говорили злые языки, 
брак Натальи Николаевны 
с Ланским был не по расчету.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Одним из основных событий му-
зейной жизни Государственного 
Эрмитажа в 2017 году обещает 
стать 100-летие штурма Зим-
него дворца. Подготовка специ-
альной программы уже начата, 
она будет включать выставоч-
ные, издательские и исследова-
тельские проекты.
— Одним из главных пунктов вни-
мания будет лазарет, который 
разместился в Зимнем дворце во 
время Первой мировой войны, — 
пообещал Михаил Пиотровский.
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ИССЛЕДОВАНИЕ

85 процентов 
выпускников 
сдавали ЕГЭ 
честно

ЭКЗАМЕН 
ПРИШПОРИЛИ

Наталья Лихачева

ПО ДАННЫМ ВЦИОМ,  лишь 10 
процентов первокурсников при-
знались, что пользовались шпар-
галками. При этом 85 процентов 
сказали, что получили свои бал-
лы абсолютно честно — без шпар-
галок и подсказок с мобильника.

Можно ли сдать ЕГЭ на 100 
баллов, опираясь лишь на собст-
венные силы, без репетиторов и 
дополнительных занятий после 
уроков?  Исследование показа-
ло: 52 процента высокобалльни-
ков уверены, что это возможно. 
А вот треть опрошенных родите-
лей и учителей полагают, что од-
них лишь усилий школьного учи-
теля и самого ученика мало.  
Большим подспорьем в подго-
товке к единому госэкзамену вы-
пускники считают открытые 
банки заданий. В прошлом году 
около 55 процентов школьников 
пользовались этими базами дан-
ных. В нынешнем смотрели зада-
ния или будут это делать 70 про-
центов учеников.

Напомним: в открытой базе 
данных Рособрнадзора сейчас на-
ходится более 40 тысяч вопросов 
ЕГЭ по разным предметам. От-
крыты задания ГИА для 9 класса. 

В последнее время учителя 
стали больше доверять ЕГЭ. По 
сведениям ВЦИОМа, 80 процен-
тов педагогов, которые ведут 
уроки в 11-х классах, считают, 
что тесты и задания единого 
госэкзамена отражают реальные 
знания учеников. Среди высоко-
балльников-первокурсников та-
ких 60 процентов. А 72 процента 
преподавателей вузов отметили, 
что высокобалльники на вузов-
ских экзаменах и различных 
конкурсах подтверждают свой 
высокий уровень знаний.

Еще одна хорошая новость: 
выпускники школ перестали бо-
яться вступительных вузовских 
экзаменов. Для них при выборе 
места учебы гораздо важнее пре-
стиж университета, количество 
бюджетных мест, специальность 
и стоимость обучения на плат-
ном отделении. А вот 69 процен-
тов вузовских педагогов увере-
ны, что абитуриенты прежде 
всего смотрят, есть ли в вузе до-
полнительные экзамены.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ 
Открылся 
лицей 
для будущих 
IT-ишников 

КЛАССНАЯ 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

Ольга Кондрева, Казань

В ИННОПОЛИСЕ, построен-
ном специально для IT-cпециали-
стов, открылся лицей для одарен-
ных старшеклассников, мечтаю-
щих заниматься компьютерной 
техники и программированием. 

Пока в нем 105 учеников, но 
со временем их число планиру-
ется увеличить более чем в три 
раза. Здесь созданы 24 классных 
кабинета и предметные лабора-
тории. А обучать детей будут не 
только учителя, прошедшие кон-
курсный отбор, но и профессора, 
преподаватели университета 
Иннополиса — российского вуза, 
специализирующегося на обра-
зовании и научных исследовани-
ях в области современных ин-
формационных технологий.. 

Особенно важно, считает за-
меститель министра образова-
ния и науки РТ Ильдар Мухаме-
тов, что лицей информационных 
технологий создается на базе 
университета, который является 
федеральной площадкой для 
апробации новых образователь-
ных программ бакалавриата. 
Образовательная программа ли-
цея сформирована с учетом луч-
шей мировой и зарубежной пра-
ктики и синхронизирована с ву-
зовской. Так что у старшеклас-
сников будет возможность не 
только расширить познания в ма-
тематике и информатике, подтя-
нуть английский и подготовиться 
к олимпиадам, но и под руковод-
ством студентов и научных со-
трудников университета занять-
ся проектной деятельностью. 

У выпускников лицея будет 
реальный шанс продолжить уче-
бу в вузе. Им обещаны гранты, 
которые полностью покроют 
расходы на обучение в универ-
ситете Иннополис. Кстати, ли-
цей при университете Иннопо-
лис — шестнадцатая школа для 
одаренных детей в Татарстане. 

ПО ЕДИНОМУ БИЛЕТУ?

В прошлом году ученики нескольких 

омских школ едва не остались без вы-

пускного вечера. В регионе из сообра-

жений безопасности ввели единый 

день для торжественного мероприя-

тия — 26 июня.  Именно в эту дату поли-

ция заступила на усиленное дежурст-

во, а на Иртышской набережной для 

школьников организовали массовый 

праздник. Однако некоторые учебные 

заведения заранее  забронировали 

рестораны на другие даты, и выпуск-

ной оказался под угрозой срыва. По-

сле бурных возмущений  родителей и 

учеников в качестве исключения ше-

сти школам все-таки разрешили про-

вести бал отдельно. 

В этом году таких поблажек уже не бу-

дет. Единая дата выпускных уже опре-

делена, а письма с требованием «со-

блюдать» регламент отправлены из 

минобразования региона во все обра-

зовательные учреждения почти за год 

до выпускных.

— Поэтому искать ресторан для 

праздника мы начали еще весной 

прошлого года, — рассказала «РГ» 

мама одиннадцатиклассника Юлия 

Отяшкина.  — Но, как оказалось, надо 

было начинать раньше: все, что ря-

дом и доступно, уже занято. При-

шлось бронировать достаточно до-

рогой ресторан.  В результате только 

для нашей семьи праздничный ужин 

обойдется в 12 тысяч рублей. А в це-

лом подготовка к торжеству урежет 

семейный бюджет как минимум на 30 

тысяч рублей. 

А вот в Новосибирске школы предла-

гают провести выпускной бал исклю-

чительно в родных стенах. Любопыт-

но, что еще в прошлом году такой ва-

риант даже не рассматривался. Как 

утверждала администрация учебных 

заведений: по соображениям безопа-

сности. Теперь же, как рассказала «РГ» 

мама 11-классницы Оксана Иванова, 

на собрании родителям заявили: 

школьный актовый зал должен быть 

предложен выпускникам в обязатель-

ном порядке. И снова — по соображе-

ниям безопасности. 

Однако это всего лишь рекомендация.  

В среднем выпускной вечер обойдет-

ся новосибирцам в 10—15 тысяч ру-

блей.  За пределы этой суммы родите-

ли выходить не готовы.

Подготовили 
Наталья Граф (Омск), 
Нина Рузанова (Новосибирск)

ЭКСПЕРИМЕНТ Библиотеки готовы открыть
бесплатные продленки

Плюс книга
Ирина Борисова

Т
акой эксперимент уже на-
чался в двух московских 
библиотеках. В чем суть? 

Раз в неделю родители после уро-
ков приводят детей на три часа в 
библиотеку. 

Там с ребенком занимаются 
вожатые, проводят занятия по 
интересам, помогают выбрать 
интересную книгу для чтения, а 
при необходимости помогают 
сделать уроки. Инициатором не-
обычного эксперимента стала 
директор московской библиоте-
ки №14 Надежда Эрихман.

— За рубежом есть опыт, когда 
ученики приходят в библиотеку 
готовить уроки. Почему бы нам не 
делать так же? — говорит директор. 
— Потребность в продленке у роди-
телей огромная. Не все готовы 
платить за нее, а библиотека пред-
лагает свои услуги бесплатно.

 Почему с родителей не берут 
денег? Во-первых, тут нет обедов. 
Ребенку могут предложить толь-
ко питьевую воду. С собой из 
дома разрешается принести еду — 
бутерброды, фрукты, сладости.  
Открыть буфеты в небольших би-
блиотеках трудно. Очень много 
документов и согласований надо 
собрать, да и окупаемость их под 
вопросом. Но в крупных библио-

теках буфеты есть. Так что если 
они в перспективе войдут в эк-
сперимент, сложностей с питани-
ем не будет. 

Во-вторых, занимаются с деть-
ми вожатые, как правило, будущие 
педагоги. Без всякой оплаты за 
свой труд. Все они — слушатели так 
называемой городской «Школы 
вожатых», которая готовит кадры 
для летнего сезона отдыха, так что 
продленка в библиотеке для них 

своеобразная практика. Группы в 
продленке — не больше 10—15 чело-
век. Кто-то ходит постоянно, кто-
то один-два раза, так что состав де-
тей постоянно меняется. 

Продленка задумывалась для 
детей от 6 до 12 лет. Оказалось, 
больше всего заинтересованы в 
ней родители учеников 7—8 лет. 

 — Есть запрос от родителей пя-
тилетних детей, но для нас с таки-
ми маленькими работать сложно, 
— поясняет Надежда Эрихман. 

Проект будет продолжаться и в 
этом году. Библиотеки в нем заин-
тересованы, так как получают но-
вых читателей. Школы пока не 
определились, как им относиться 
к эксперименту. Но, если разо-
браться, у них появляется силь-
ный и очень заинтересованный  
конкурент. 

 Проблема у библиотек пока 
одна — не хватает людей, которые 
готовы заниматься с детьми 2—3 
часа бесплатно. Но если, к приме-
ру, зачитывать занятия в продлен-
ке как практику студентам педву-
зов, ситуация может резко изме-
ниться. Сейчас все программы, в 
том числе для будущих учителей, 
нацелены на получение практиче-
ских навыков. И если раньше сту-
денты приходили в школу на 2—3 
курсе, то сейчас на первом. Поче-
му бы не засчитывать им время в 
библиотечной продленке как про-
изводственную практику? 

Школа Одиннадцатиклассникам предлагают провести  выпускной вечер в стиле старого кино

Следует шить
Ирина Ивойлова 

Д
епартамент культуры 
Москвы готов предло-
жить школам необыч-
ную идея: провести вы-
пускной вечер по сю-

жетам старого кино. Директора 
школ и ученики смогут выбрать 
конкретный фильм, в стиле кото-
рого пройдет бал.  

Плюсы  очевидны: дети будут 
в школе, что называется, под 
присмотром, а семейный бюд-
жет от организации такого вече-
ра только выиграет. Никаких 
смотров «бальных» платьев. На-
лицо и воспитательный эффект — 
нынешний год, как известно, 
объявлен Годом кино.  

В московской школе № 518, 
где снимались мно-
гие фильмы, в том 
числе знамени-
тый «Школь-
ный вальс» с 
Еленой Цыпла-
ковой в глав-
ной роли, исто-
рию советского 
кинематогра-
ф а  х о р о ш о 
знают.

— Школе ис-
полнилось 80 
лет, к юбилею 
ученики подго-
товили фильм, 
где рассказывает-
ся и о ее «кинема-
тографической 

биографии». Здесь снимался не 
только «Школьный вальс», но и 
«Карнавал», и один из популяр-
ных сериалов, — рассказала «РГ» 
директор Марина Малинина.  

Почему режиссеры так лю-
бят это здание? Оно историче-
ское, построено в 1935 году в 
стиле конструктивизма. Про-
сторное и очень удобное для 
учителей, учеников и… съемоч-
ных групп. Выпускные традици-
онно проходят в школе, а раз-
влекательная программа, кото-
рую готовят сами ученики, бы-
вает такой большой, что не всег-

да заканчивается даже в 5—6 
часов утра. Если будут реко-

мендации использовать 
сюжет хороших отечест-

венных фильмов, вклю-
чая «Войну и мир», то 

почему бы и нет?..
 —  У  нас  тоже 

традиционно вы-
пускные вечера 
проходят в шко-
ле, — говорит ди-

ректор москов-
ской школы № 444 
Павел Северинец. — 
Мне нравятся филь-
м ы  « Ш к о л ь н ы й 
вальс», «Курьер», 
«Уроки француз-
ского», «Не бо-
лит голова у дят-
ла» и  другие . 
Все они могут 
быть в основе 
сценария вы-
п у с к н о г о . 
Наши ребята 
знают мно-

гие ленты и, ду-
маю, с удовольствием подгото-
вят такой вечер. 

 Впрочем, не везде учителя 
уверены, что идея с фильма-
ми пойдет «на ура». Поче-

му? Многие родители не хотят от-
казываться от традиционных 
кафе, ресторанов и пикников.  
Так, в одной из московских школ, 
которая пережила объединение, 
в прошлом году часть детей оста-
лась на выпускной вечер  в шко-
ле, а часть уехала отмечать вру-
чение аттестатов вне стен 
«альма-матер». И похожие 
ситуации не редкость. 

Есть и еще один вопрос: 
будут ли интересны совет-
ские фильмы всем учени-
кам?  Впрочем, к при-
меру, в Наголенской 
школе Ровеньского 
района Белгород-
ской области раз-
ногласий не ожидает-
ся: там в этом году всего 
три выпускника. 

— Провести вечер в стиле ка-
кой-то исторической эпохи или 
по сюжету фильма — хорошая 
идея. Можно взять, например, 
«Доживем до понедельника», — 
предлагает заместитель дирек-
тора школы Ирина Ивасив. — Мы 
на уроках литературы  смотрели 
и обсуждали этот фильм, ребя-
там было интересно — пробле-
мы-то вечные. Выпускной мож-
но провести вместе с  9 класса-
ми, чтобы участников было по-
больше.

Что касается денег, то в На-
гольном родители тратятся 
только на костюм-платье и цве-

ты. Никаких банкетов и фурше-
тов, а торжественная часть про-
щания со школой обычно прохо-
дит в местном Доме культуры, 
куда просто собирается все 
село.   

Что почем?
В Кремлевском дворце «РГ» 

рассказали, что билеты на вы-
пускной вечер-2016 уже практи-
чески раскуплены. Из 6 тысяч 
осталось меньше 300. Цена — 7 

тысяч рублей. Заказы-
вать можно любое коли-
чество билетов: хоть 
сто, хоть два. 

Обычно на  ба л  в 
Кремле собираются ре-
бята из  двух десятков 
российских регионов. 
Есть важное условие: 
обязательна копия 
или оригинал заявки 
за подписью директо-
ра школы или пись-
мо от родительского 
комитета. 

Уже идет прода-
жа билетов на вы-

пускной-2017: билет станет 
дороже на тысячу рублей. Бес-

платно в Кремле будут развлече-
ния, танцы, вода, небольшое уго-
щение от спонсоров, например, 
шоколадный фонтан. В админи-
страции пояснили, что цены в 
этот день дешевле обычных. Вы-
пускникам достаточно 1—2 тысяч 
рублей карманных денег.

 Любимые москвичами вы-
пускные на теплоходах стоят в 
этом году минимум 350—400 
тысяч за 80 человек и шесть ча-
сов прогулки. Максимум расхо-
дов на такое количество гостей 
— миллион рублей. Это пример-
но три класса и несколько взро-
слых сопровождающих. В сумму 
включены аренда теплохода, 
украшение зала, услуги диджея, 
ведущего, цветы, фуршет или 

банкет.  Чем больше народу — 
тем дешевле  выпускной .  В 
Санкт-Петербурге тоже очень 
любят проводить выпускные на 
Неве. Цены тут дешевле, чем в 
Москве. Прогулка до семи утра с 
банкетом «люкс» на 70 человек 
обойдется в 400 тысяч рублей. 
За выпускной во Дворце велико-
го князя Владимира организато-
ры просят от 175 тысяч рублей 
за два класса. Если решили от-
мечать выпускной в рестора-
нах, то ценники тут от 3 до 6 ты-
сяч рублей за гостя.

Акцент

 Будут ли интересны фильмы 
всем детям? В Наголенской 
школе разногласий нет: там 
всего три выпускника 

МНЕНИЕ

Ирина Томаева,  
директор Ростовской областной детской библиотеки 
им. В.М. Величкиной:

— Несколько лет назад у нас по выходным работала Литературная гостиная, 

когда родители могли привести и оставить детей на 2—3 часа. Обычно приводи-

ли детей до 9—10 лет. Это самый оптимальный вариант. Если есть потребность 

общества в таких группах продленного дня, библиотеки готовы предоставить 

свои услуги.

Татьяна Сергеева, 
директор Московского педагогического колледжа №18:

— У  студентов по программам предусмотрено много видов практики. В том чи-

сле есть внеклассная работа. На нее предусмотрено 1—2 недели. Почему бы не 

разбить эти часы и не предложить студентам проходить практику в продленке в 

библиотеке? Еще можно проводить такую работу в рамках волонтерской дея-

тельности. Думаю, если бы рядом с нами в Митино была такая библиотека и сту-

дентам предложили бы бесплатно заниматься там после лекций с детьми, согла-

сились бы многие. Но все это не означает, что в школах не нужны продленки. У 

нас отдаленный микрорайон, почти все родители уезжают на работу рано, а воз-

вращаются поздно, поэтому дети должны быть под присмотром не три часа в 

день, а с 12 до 18, как минимум.
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60 лет назад, когда 
снималась 
«Карнавальная ночь», 
платья были чуть под-
линнее, чем сейчас...

...а вот с костюмами времен войны 
1812 года все сложнее. Найдешь 
разве что в прокате. Цена — от 3 
тысяч рублей.
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О
дин из участников прези-
д е н т с к о й  п р о г р а м м ы  
«5-100» — Национальный 

исследовательский Нижегород-
ский государственный универси-
тет им. Н.И. Лобачевского в 2016 
году отмечает свой столетний 
юбилей. О прошлом, сегодняшнем 
и будущем одного из ведущих ву-
зов страны мы пообщались с его 
ректором Евгением Чупруновым.

— Евгений Владимирович, с ка-
ким настроением университет 
Лобачевского и его коллектив 
входит в новое столетие? 
ЕВГЕНИЙ ЧУПРУНОВ: С уверенностью в 
завтрашнем дне. Самый главный 
итог последних лет — университет 
закрепился в высшей лиге образо-
вания и науки. Мы упрочили пози-
ции, нас воспринимают как хоро-
ший российский вуз, мы попали в 
топы международных рейтингов. 
Это помогает нам в том числе выи-
грывать гранты и зарабатывать 
деньги. Важно, что ко всему этому 
привыкают и люди извне, и те, кто 
работает в нашем вузе.

— Как, по вашим личным ощуще-
ниям, менялся вуз на протяже-
нии этих десятилетий?
ЕВГЕНИЙ ЧУПРУНОВ: Университет в 
1916 году был основан как народ-
ный, т.е. жители Нижегородской 
губернии в сложнейшие времена 
мировой войны на собственные 
деньги создали вуз. В 1918 году 
Нижегородский университет стал 
государственным, и это означает, 
что его история неразрывно свя-
зана с историей страны, и все про-
исходящие в университете про-
цессы — отражение внешней ситу-
ации. Вот лишь несколько ярких и 
показательных примеров. 1945 
год, закончилась война, и выясня-

ется, что нет своих радиолокаци-
онных станций. Привлекаются 
лучшие специалисты, и создается 
первый с СССР радиофак, кото-
рый до сих пор является одним из 
ведущих и известнейших факуль-
тетов. Начало 60-х, нужны ком-
пьютеры — создается первый фа-
культет ВМК… Появляется госза-
дача — и университет становится 
одним из важных инструментов 
для ее решения. До 1991 года Горь-
кий был закрытым городом. Соот-
ветственно, готовились кадры для 
оборонной промышленности. Три 
физических факультета — это как 
раз наследие того времени. Но 
пришло новое время, университет 
стал классическим — появилось гу-
манитарное крыло, которое тоже 
стало очень успешным. Меняются 
требования, и я, как руководи-
тель, стараюсь делать так, чтобы 
университет отвечал всем новым 
вызовам. Наша задача — понимать, 
что нужно государству и обще-
ству, и соответствовать этим тре-
бованиям. 

— Евгений Владимирович, уни-
верситет является участником 

программы 5-100, а что это дает 
его сотрудникам и студентам?
ЕВГЕНИЙ ЧУПРУНОВ: Хочу отметить, 
что в последние годы наше госу-
дарство вкладывает большие сред-
ства в развитие высшего образо-
вания, но нужно понимать, что 
большинство этих денег можно 
получить только через конкурс-
ный отбор. ННГУ в этой части — 
успешный университет. Нам уда-
лось за последние годы стать побе-
дителем всех крупных конкурсов, 
и по этому показателю мы один из 
лидеров среди российских вузов. 
Проекты «Образование» и «Наци-
ональный исследовательский уни-
верситет», мегагранты позволили 
нам кардинально обновить науч-
ную экспериментальную и учеб-
ную базу. Государственная про-
грамма повышения конкуренто-
способности российских вузов 
создала совершенно новые каче-
ственные условия для студентов, 
аспирантов и сотрудников уни-
верситета в реализации их научно-
образовательного и инновацион-
ного потенциала. Программа 
5-100 — это вложение государства 
в человеческий капитал: поддерж-
ка ведущих сотрудников и моло-
дых талантов, привлечение в уни-
верситет ученых с мировым име-
нем и будущих звезд науки и мно-
гое другое. В конечном итоге дан-
ный проект положительным обра-
зом сказывается на социально-
экономическом развитии региона 
и страны в целом. 

— Каковы конкурентные преиму-
щества университета Лобачев-
ского, которые выгодно отлича-
ют его на мировой научно-
образовательной арене?
ЕВГЕНИЙ ЧУПРУНОВ: Говоря о совре-
менном этапе развития науки, 
стоит сразу подчеркнуть, что сей-
час весь мир нацелен на решение 
вопросов, связанных с жизнью че-
ловека. Ученые разных стран за-
нимаются исследованиями, каса-
ющимися улучшения качества 
жизни, ее продолжительности. И в 
это вкладываются колоссальные 
деньги, в том числе в России. 
Основные деньги идут в биомеди-
цину, которая является наукой 
междисциплинарной, в чем прин-
ципиальное отличие текущего на-
учного подхода. ННГУ стремится 
сегодня стать мировым центром 
развития биомедицинских техно-
логий. Мы создали Институт био-
логии и биомедицины ННГУ и 
НИИ нейронаук, которые стано-
вятся ядром развития одного из 

крупнейших в России биомеди-
цинских кластеров. Сегодня в уни-
верситете уже реализуются ряд 
крупных биомедицинских проек-
тов, в том числе 5 «мегагрантов» 
по данному направлению, созда-
ны лаборатории мирового уровня, 
работают ведущие ученые из 
стран мира, есть серьезные дости-
жения и результаты. В частности, 
одна из таких разработок — экзо-
скелет «Илья «Муромец», предна-
значенный для реабилитации па-
циентов с опорно-двигательными 
нарушениями. Комплекс имеет 
уникальную многоуровневую 
нейроинтегрированную систему 
управления и по функциональным 
характеристикам превосходит су-
ществующие отечественные и за-
рубежные аналоги.
Новое качество исследований и 
обучения обеспечивает запущен-
ный в 2014 году в ННГУ суперком-
пьютер «Лобачевский», который 
по своей мощности занимает 24-е 
место среди суперкомпьютеров 
университетов мира. Суперком-
пьютер «Лобачевский» использу-
ется для решения широкого круга 
вычислительно трудоемких задач 
из разных областей науки — био-
медицина, физика, химия. Совсем 
недавно мы создали в университе-
те исследовательский институт су-
перкомпьютерных технологий, в 
рамках которого уже реализуется 
ряд крупных проектов. Один из по-
следних: создание программного 
комплекса «Киберсердце» сомест-
но с компанией «Ниагара Компь-
терс», получил крупный государ-
ственный грант в конце 2015 года. 
С гордостью подчеркну, что вто-
рой год подряд своими научными 
исследованиями и всем, что с 
ними связано, мы заработали 
больше 1 млрд рублей. Это более 
60 различных научных проектов с 
бюджетом выше 5 миллионов ру-
блей. Большая сумма для класси-
ческого вуза, коим является ННГУ. 
За ней стоит колоссальный труд, 
квалификации, опыт и усилия 
всей команды и нам есть чем гор-
диться! 

— О чем мечтает ректор универ-
ситета Лобачевского?
ЕВГЕНИЙ ЧУПРУНОВ: Есть у меня одна 
скромная материальная мечта. 
Любой вуз не представляется пол-
ноценным без современного кра-
сивого и благоустроенного кампу-
са. Так вот, я мечтаю о таком для 
нашего университета. Мы в этом 
направлении двигаемся: сами ста-
раемся и государство помогает. 

Евгений Чупрунов: «С гордостью говорю, 

что мы — государственный вуз!»

Ректор ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Е.В. Чупрунов.

Ученые Университета Лобачевского проводят испытания экзоскелета 
«Илья Муромец».
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ХОККЕЙ Челябинский клуб 
неожиданно обыграл 
лидера Востока

«Трактор» 
завелся

Илья Зубко

ВЧЕРА после небольшого перерыва, связанного с прове-
дением Матча звезд, возобновился регулярный чемпио-
нат Континентальной хоккейной лиги. 

Центральный поединок вечера между СКА и ЦСКА за-
вершился после подписания этого номера в печать. А чуть 
ранее страсти кипели в Омске, где местный «Авангард» 
принимал челябинский «Трактор». Обе команды сейчас 
на ходу — победная серия «ястребов» достигла шести мат-
чей, а уральцы не проигрывали трижды кряду. Но задачи 
эти клубы сейчас решают разные. «Авангард» уверенно 
возглавляет таблицу Восточной конференции и заочно бо-
рется с магнитогорским «Металлургом» за право остать-
ся на вершине и получить преимущество своей площадки 
вплоть до финала плей-офф. «Трактор» же рискует вооб-
ще закончить сезон уже в феврале, поскольку пока в вось-
мерку сильнейших не попадает.

На этот раз мотивация челябинцев оказалась выше. 
«Авангард» на шайбы Глинкина и Якуцени ответил лишь 
точным броском Курьянова и уступил 1:2. Этот результат 
сыграл на руку «Магнитке» — магнитогорцы на своей пло-
щадке разгромили 6:2 «Автомобилист». И сократили от-
ставание от «ястребов» до семи очков, имея игру в запасе. 
«Трактор» же, оставаясь в таблице десятым, теперь усту-
пает замыкающему кубковую восьмерку «Автомобили-
сту» восемь баллов. Фора приличная, но за семь матчей 
отыграть ее вполне реально. Впрочем, не стоит забывать и 
о «Нефтехимике», который держится на девятой строчке 
и в своем матче на выезде одолел 2:1 идущий на седьмой 
позиции «Барыс».

Также стоит выделить матч в Новосибирске, где не-
сколько сдавшая позиции «Сибирь» принимала москов-
ское «Динамо». «Бело-голубые» занимают седьмое место 
в Западной конференции и о попадании в плей-офф едва 
ли могут беспокоиться — отрыв от идущего следом «Сло-
вана» позволяет. Но чтобы пройти в Кубке Гагарина даль-
ше первого раунда, лучше подняться в таблице повыше, и 
очки динамовцам очень нужны. В Новосибирске «бело-го-
лубые» заработали два балла, выиграв в серии буллитов — 
3:2. Решающий бросок на счету Ильи Шипова.

Один из аутсайдеров Востока «Югра» в свою очередь 
обыграла дома «Салават Юлаев» — 5:3. «Витязь» в гостях 
был сильнее «Металлурга» из Новокузнецка — 3:2, ну а 
«Лада» по буллитам одолела «Ак Барс» — 1:0.

ТЕННИС 
Россиянка вылетела 
с Australian Open

Макарова 
дала осечку

Анна Козина

ПОСЛЕ завершения матчей четвертого круга в одиноч-
ной сетке Открытого чемпионата Австралии осталась 
лишь одна представительница России — Мария Шарапо-
ва, которая сегодня ранним утром по Москве играла 
принципиальный четвертьфинал против первой ракетки 
мира Серены Уильямс.

Шанс пробиться в 1/4 Australian Open был и у Екате-
рины Макаровой. Она обычно неплохо выступает в 
Мельбурне. В прошлом году, к примеру, дошла до полу-
финала, где проиграла Шараповой. Но вчера Екатерина в 
трех сетах уступила Йоханне Конте со счетом 6:4, 4:6, 
6:8. Конта, кстати, впервые в карьере вышла в четверть-
финал турнира «Большого шлема». Кроме того, она стала 
первой с 1983 года британкой, добравшейся до этой ста-
дии соревнований.

Россиянин Андрей Кузнецов тоже поставил личный 
рекорд. Он никогда не добирался до второй недели на 
турнирах «Большого шлема». В Мельбурне-2016 он пе-
решагнул экватор, но дальше четвертого круга пройти 
все равно не сумел. Со счетом 7:5, 3:6, 6:3, 7:6 (7:4) его 
переиграл француз Гаэль Монфис. Но матч получился 
зрелищным. Андрей навязал борьбу, а Монфис, извест-
ный в Туре своими акробатическими трюками на корте, 
еще и развлекал зрителей. При счете 3:2 во втором сете 
француз выполнил удар в падении. Эффектно, но, как вы-
яснилось позже, болезненно. 

— Было очень больно. Еще синяк остался. Повезло, что 
ничего не сломал, — приводит слова Монфиса официаль-
ный сайт турнира. — По ходу розыгрыша я почувствовал, 
что могу дотянуться до мяча, поэтому и прыгнул. Но я 
все же не из камня сделан. Но я никогда не перестану со-
вершать такие нестандартные и непредсказуемые удары. 
Во-первых, мне это нравится. А во-вторых, это инстинкт. 
Как у некоторых футболистов, которые забивают голо-
вой в прыжке.

Тот мяч Монфиса угодил в аут, но за такие выкрутасы 
на корте Монфиса любят болельщики и по-доброму жу-
рят коллеги. Белоруска Виктория Азаренко, которая так-
же вышла в четвертьфинал, призналась, что очень силь-
но переживает, когда смотрит его матчи.

— Я знаю, что в любой момент Гаэль может нанести 
красивый, но травмоопасный удар, — цитирует Азаренко 
пресс-служба Открытого чемпионата Австралии. — Хоро-
шо, что я не видела эпизод, который случился в матче 
против Кузнецова, это меня огорчило бы. Хотя самые 
безумные поступки, о которых я знаю,  Монфис соверша-
ет за пределами корта. Но я не из тех, кто рассказывает о 
том, что происходит вне игры.

ЕВРО-2016 Билетные пакеты на футбол за 49 тысяч 900 евро разлетелись 
как горячие пирожки

Ажиотаж в ложе VIP
Павел Зарудный

Н
акануне УЕФА объявил об 
окончании приема заявок 
на билеты, дающие право 

посетить поединки чемпионата 
Европы по футболу, который 
пройдет этим летом во Франции. 

Напомним, что после декабрь-
ской жеребьевки болельщики 24 
сборных-участниц Евро-2016 по-
лучили возможность подать за-
явки на приобретение 800 тысяч 
билетов. На групповой стадии 
любителям футбола предложили 
места на трибунах по цене от 25 
до 145 евро, в зависимости от ка-
тегории. Поединки плей-офф сто-
ят дороже — от 45 до 595 евро, а 
вот за возможность увидеть фи-
нал фанатам придется выложить 
от 85 до 895 евро. 

За последний месяц на специ-
альный билетный портал УЕФА 
поступило 3,5 миллиона заявок 
из 189 стран мира. Как сообщили 
в пресс-службе УЕФА, фаза про-
дажи билетов на турнир, кото-
рый пройдет с 10 июня по 10 

июля в 10 городах Франции, выз-
вала настоящий бум. 

За несколько дней были заре-
зервированы все билеты на мат-
чи Германия — Польша (Сен-Де-
ни, 16 июня), Ирландия — Шве-
ция (Сен-Дени, 13 июня) и Пор-
тугалия — Австрия (Париж, 18 
июня).

Активнее других проявили 
себя болельщики сборных Поль-
ши, Франции, Австрии, Ирлан-
дии и Швейцарии. Также извест-
но, что восемь процентов всего 
населения Исландии намерены 
отправиться поддержать своих 
футболистов, о чем говорят 27 
тысяч заявок на портале.

Что касается россиян, то точ-
ных данных о наших соотечест-
венниках на сегодня нет. Не 
исключено, что многие болель-
щики были вынуждены скоррек-
тировать свои планы в связи с 
взлетевшим курсом евро и отка-
зались от поездки во Францию. 

Как сообщили в Российском 
футбольном союзе, если прежде 
наш футбольный союз имел воз-

можность распределять билеты, 
то в этот раз болельщики должны 
были резервировать места через 
специальный онлайн-сервис. 

Впрочем, кое-какие цифры 
все же известны. Всего нашим 
фанатам, которые отправятся 
поддержать сборную Леонида 
Слуцкого, будет выделено 16 
процентов от общего количества 
билетов на каждый из трех мат-
чей группового турнира чемпио-
ната Европы.  Напомним, что 
наша команда сыграет на Евро-
2016 в группе «B» с командами 
Англии (поединок пройдет 11 
июня в Марселе), Словакии (15 
июня в Лилле) и Уэльса (20 июня 
в Тулузе).

Впрочем, тем, кто по каким-то 
причинам проспал продажи би-
летов, не стоит огорчаться. До 1 
февраля этого года можно попро-
бовать приобрести места для 
«нейтральных болельщиков» на 
игры, которые по тем или иным 
причинам не вызвали ажиотажа. 

Кроме того, до конца недели 
сохраняется возможность отпра-

вить заявку на отдельные билеты 
категорий 1 или 2 или на билеты 
для болельщиков с ограниченны-
ми возможностями.

Отдельно стоит сказать о лю-
бителях посмотреть футбол с 
комфортом. 

Для гостей с тугим кошель-
ком организаторы Евро-2016 
предусмотрели две категории — 
VIP Gold и VIP Platinum. Прос-
мотр одного матча с «Золотым» 
билетом будет стоить 950 евро. В 
эту цену включено место в спе-
циальной ложе и возможность 
смотреть футбол с закусками, 
вином и шампанским. Такие  оди-
нарные билеты еще остаются в 
продаже, а вот пакеты за 49 ты-
сяч 900 евро  (включающие 51 
билет на матчи группового раун-
да, плей-офф и финал) разлете-
лись как горячие пирожки мень-
ше чем за неделю.  

У тех, кого не пугают космиче-
ские цены в европейской валюте, 
также есть шанс оказаться в 
«платиновой» категории и посе-
тить семь матчей в Париже на 

«Стад де Франс» в компании 10 
друзей. За уютную ложу, специ-
альное обслуживание, закуски, 
выпивку и парковочное место у 
стадиона придется выложить 
«всего» 254 тысячи евро или по 
25 тысяч евро с персоны. Впро-
чем, на официальном сервисе 
УЕФА богатых болельщиков про-
сят поторопиться — пакеты ак-
тивно разбирают бизнесмены из 
Азии и стран Ближнего Востока.

ЦИФРА

16
ПРОЦЕНТОВ
билетов на каждый матч 
группового турнира Евро-2016 
будет выделено болельщикам 
сборной России

Гандбол На чемпионате Европы в Польше наша сборная 
уступила Германии один мяч и рискует не попасть в плей-офф

Вроцлав невезения

Илья Трисвятский 

Н
а чемпионате Европы 
в Польше перед сво-
им последним мат-
чем второго группо-
вого этапа против 

Испании (27 января) мужская 
сборная России рискует досроч-
но завершить борьбу, не попав 
даже в утешительный плей-офф 
за пятые-восьмые места. В то же 
время у нас довольно неплохие 
перспективы квалифицировать-
ся в мировой отборочный олим-
пийский турнир. А именно это и 
есть главная задача для команды 
Дмитрия Торгованова.

После обидной ничьей со шве-
дами (28:28), когда россияне рас-
теряли преимущество в два мяча 
на последней минуте, наши ган-
дболисты встречались с Герма-
нией и уступили 29:30, хотя игра 
началась с трех подряд забитых 
мячей в ворота немцев. Соперни-
ки на 20-й минуте счет сравняли, 
а во втором тайме бундестим 
вырвалась далеко вперед — 24:19. 
Россияне продолжали бороться, 
и на 52-й минуте гол Дмитрия Ко-
валева позволил догнать Герма-
нию — 26:26. Увы, в концовке 

сборная страны, в которой про-
водится самый сильный нацио-
нальный клубный чемпионат, 
оказалась более удачливой.

Этот матч изобиловал краси-
вейшими моментами. Россияне 
пару раз забили с использовани-
ем комбинации «парашют», ког-
да атакующий игрок получает 
мяч уже в воздухе и в полете от-
правляет его в ворота. Наш голки-
пер Виктор Киреев и его немец-
кий коллега по амплуа Карстен 
Лихтляйн отметились нескольки-
ми сумасшедшими сэйвами, спа-
сая свои команды даже после вы-
ходов один на один. Лучшими 
бомбардирами встречи стали за-

бросившие по семь мячей Тимур 
Дибиров и Кристиан Диссингер. 

— Мы проиграли, потому что не 
забили свои верные мячи, — счита-
ет главный тренер нашей сборной 
Дмитрий Торгованов, которого 
цитирует официальный сайт Фе-
дерации гандбола России. — Были 
проблемы и с реализацией боль-
шинства. В первом тайме, когда 
мы пропустили 17 мячей, команда 
не выполнила план на игру в защи-
те. После перерыва наладили дей-
ствия в обороне, но возникли про-
блемы с реализацией в атаках. Где-
то сами не доработали, где-то 
Лихтляйн выручил немцев, а 
сколько раз соперника спасал кар-

кас ворот! Конечно, мы сами вино-
ваты в поражении, но фактор не-
везения присутствует. В матче со 
шведами четырежды попадали в 
штанги, в этой игре не меньше.

Исландский наставник сбор-
ной Германии Дагур Сигурдссон 
посетовал на возможную потерю 
двух ведущих исполнителей в 
этой предельно жесткой игре:

— Борьба шла до последней се-
кунды, как и год назад во встрече 
с Россией на чемпионате мира в 
Катаре. Радость победы омрачена 
тем, что два игрока стартовой се-
мерки травмировались во вто-
ром тайме. Наш капитан Вай-
нланд, прерывая атаку соперни-
ка на последней минуте, получил 
травму приводящей мышцы бе-
дра. Также бедро травмировал и 
лучший бомбардир Диссингер. 
Рассматриваем варианты с заме-
ной этих парней.

В группе II во Вроцлаве оста-
лось провести пять матчей. Се-
годня встречаются Испания — 
Венгрия, Швеция — Дания. Завтра 
состоятся игры Швеция — Венг-
рия, Германия — Дания, Испания 
— Россия.

Вот текущее положение ко-
манд: Дания — 6 очков (3 игры), 

Германия — 6 (4), Испания — 4 (3), 
Россия — 3 (4), Швеция — 1 (3), 
Венгрия — 0 (3). С первого и вто-
рого места — выход в полуфинал, 
с третьего и четвертого — в мини-
турнир за пятые-восьмые пози-
ции в итоговой классификации.

 Для нас худшим вариантом 
дальнейшего развития событий 
будет поражение от чемпионов 
мира-2013 испанцев и зарабо-
танные шведами хотя бы два 
очка. Скандинавы с потенциаль-
но лучшей разницей мячей обой-
дут нас, и Россия финиширует в 
группе пятой, завершив участие 
в чемпионате.

Правда, на данный момент и 
девятая команда в табели о ран-
гах Евро-2016 имеет право на 
участие в мировой олимпий-
ской квалификации. Поскольку 
аутсайдеры группы I Белорус-
сия и Македония пока не набра-
ли ни одного очка, Россия с зара-
ботанными тремя баллами, 
даже оказавшись за бортом 
плей-офф, может иметь лучшие 
показатели среди не попавших в 
топ-8.

В матче Россия — Германия было 
много жестких стыков, соперники 
друг с другом не церемонились.

Скоро на улицах французских городов, которые примут матчи Евро-2016, будет не протолкнуться от футбольных болельщиков со всего мира.

Акцент

 Даже команда, занявшая 
на Евро-2016 девятое место, 
сможет затем сыграть 
в мировой олимпийской 
квалификации

Екатерина Макарова любит играть на Australian Open, но в этом 
году подольше задержаться на турнире не получилось.

НОВОСТИ

Фигуристы 
Столбова
и Климов 
пропустят ЧЕ

ПРОКАТИЛИСЬ 
МИМО

Анна Бекетова

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионы 
Сочи в командном турнире Ксе-
ния Столбова и Федор Климов не 
выступят на чемпионате Евро-
пы, который 27 января стартует 
в Братиславе.

Партнер получил травму пле-
ча на тренировке. Пару заменят 
Кристина Астахова и Алексей 
Рогонов, занявшие четвертое ме-
сто в чемпионате России.

Столбова и Климов не прини-
мали участие в декабрьском от-
борочном турнире из-за про-
блем со спиной у Федора, но 
были включены в состав сбор-
ной по решению тренерского со-
вета как победители финала 
Гран-при сезона-2015/16.

Напомним, что на прошлой 
неделе разрыв сухожилия полу-
чила Юко Кавагути. С чемпиона-
та Европы она и Александр 
Смирнов также вынуждены 
были сняться. Их в заявке заме-
нили первые запасные Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов. 
Лидерами команды в парном ка-
тании будут двукратные олим-
пийские чемпионы Татьяна Во-
лосожар и Максим Траньков. 

Кержаков
забил первый
гол за новый
клуб

ОТКРЫЛ СЧЕТ
В «ЦЮРИХЕ»

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ нападающий 
Александр Кержаков открыл 
счет забитым мячам за швейцар-
ский «Цюрих», в котором он иг-
рает на правах аренды. Вчера 
форвард принес своей новой ко-
манде ничью в товарищеской 
встрече с «Ридом».

Напомним, что в первом 
спарринге за «Цюрих» против 
«Днепра» Кержаков отличиться 
не смог — тот поединок закон-
чился нулевой ничьей. Матч про-
тив австрийского «Рида» Алек-
сандр начал на скамейке запа-
сных, а на поле появился после 
перерыва. К этому моменту 
«Цюрих» уже уступал в счете. В 
итоге именно Кержаков на 57-й 
минуте лучше других сориенти-
ровался в сутолоке в чужой 
штрафной и пяткой забил свой 
первый гол за швейцарцев. Матч 
так и завершился вничью 1:1.

Отметим, что следующий 
контрольный матч «Цюрих» 
проведет против немецкого 
«Кайзерслаутерна» 30 января, а 
уже 7 февраля Кержаков может 
дебютировать в швейцарском 
чемпионате в поединке против 
«Сьона».

Варламов
признан
первой
звездой в НХЛ

НЕДЕЛЯ
СЕМЕНА

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ вратарь «Коло-
радо Эвеланш» Семен Варламов 
стал первой звездой игровой не-
дели в Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ). Об этом сообщается 
на официальном сайте НХЛ. Вто-
рым стал правый крайний «Нью-
Джерси» Ли Стемпняк, третьим 
— голкипер «Сент-Луиса» Брайан 
Эллиот.

Во всех четырех матчах на 
прошлой неделе «Колорадо» 
одержал победы, а Варламов 
трижды признавался первой зве-
здой. Серия «Эвеланш» началась 
с матча против «Виннипега» 
(2:1), когда Семен отразил 36 
бросков. Завершил ударную се-
мидневку голкипер встречей с 
«Далласом» (3:1), в которой он 
совершил 42 сейва. В среднем 
Варламов пропускал на прошлой 
неделе 0,99 шайбы за игру.

Достижения Семена выгля-
дят тем более весомо, учитывая 
неудачное начало сезона для 
27-летнего вратаря. За три не-
полных матча на старте «регу-
лярки» Варламов пропустил 13 
шайб, в результате чего он на не-
которое время уступил место в 
«рамке» швейцарцу Рето Берре. 

Все новости с кортов на сайте 
www.rg.ru/sujet/5630
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Не тратьте сегодня время впу-
стую. Следите за фактами и пра-
вильностью поступающей к вам 
информации. Будьте готовы что-
то изменить в своей жизни, на-
чать новый проект.

Телец 
Будьте начеку во всех финансо-
вых вопросах, не исключены се-
рьезные ошибки и промахи. Зато 
личная жизнь сложится отлично. 

Близнецы  
Вам удастся решить многие про-
блемы. Для вас это исключитель-
но результативный день.

Рак 
Нынешний день принесет вам не-
мало сюрпризов. Возможно, они 
будут приятными. 

Лев 
Рекомендуем вам учитывать не 
только свои интересы, но и своих 
партнеров и кредиторов. 

Дева 
Главное — не позволять накапли-
ваться срочным делам, иначе они 
начнут расти как снежный ком.

Весы 
Затишье по всем фронтам. Так 
что постарайтесь накопить по-
больше сил. Очень скоро вам при-
дется начать  много трудиться. 

Скорпион 
Даже небольшую проблему се-
годня вы выдаете за настоящую 
трагедию, а ваша суетливость 
принесет вам только усталость. 

Стрелец 
Можете смело обращаться к 
спонсорам, покровителям. Вам 
не откажут в вашей просьбе. 

Козерог 
Будьте осторожны и продумы-
вайте каждый свой шаг — так вы 
добьетесь желаемого. 

Водолей 
Уходите от открытых конфронта-
ций. Примите компромиссное ре-
шение, которое развяжет вам 
руки.

Рыбы 
Ваши бескомпромиссные планы 
нарушит неожиданная встреча. 

26.01| 

ВТОРНИК

Нам нужны европейские ценности?
Валерий Выжутович
www.rg.ru/art/1211402
Ценности — это еще и этическая, моральная оценка пове-
дения человека в разных сферах его существования и де-
ятельности. И прежде всего оценка его отношений с дру-
гими людьми, представителями других конфессий, наро-
дов... Ясно одно: нет плохих или хороших наций и наро-
дов, в любой нации есть порядочные, добрые люди, а так-
же отпетые негодяи. Любой народ вносит в общечелове-
ческую копилку свою долю как общепринятых, так и 
значительно различающихся ценностей. 
Сергей Абишев

Окольцевали
Любовь Проценко
www.rg.ru/art/1209766
Главное, чтобы эта инфраструктура, предназначенная 
для эксплуатации железнодорожного транспорта боль-
шой провозной способности, не приводила к расшире-
нию Москвы. Чтобы в транспортную систему города не 
вовлекались дополнительные участники дорожного дви-
жения, реализующие ежедневно свои трудовые коррес-
понденции, иначе этот процесс будет бесконечным. В 
первую очередь необходимо реализовать те транспор-
тные корреспонденции, которые находятся уже внутри 
МКАД на территории самого города для обеспечения на-
ибольшей эффективности функционирования террито-
рии общего пользования.
Михаил Якимов

Оставили с взносом
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1212374
Надо всем понимать, что, каким бы совершенным ни ка-
зался нам закон в теории, практика применения является 
самым главным тестом. Здесь расписан порядок выделе-
ния средств. Если деньги будут не до конца расходоваться, 
предусмотрен механизм размещения их в ценных бумагах. 
Это позволит получить дополнительные доходы, и в буду-
щем сумма помощи будет больше.
Алина

В Петербурге ротвейлер напал на двоих детей 
Вера Черенева
www.rg.ru/art/1213667
Надо принять закон, по которому такие инциденты бу-
дут трактоваться как умышленное нападение и нанесе-
ние телесных повреждений детям посредством собаки. 
Иначе это не остановить. Только когда наказанием за та-
кие нападения будет тюремное заключение (вплоть до 
пожизненного, если случай смертельный) и огромные 
штрафы, только тогда эта публика, может быть, возьмет-
ся за ум.
Александр Запутряев

Уральский ученый рассказал, чего стоит бояться 
человечеству
Екатерина Призова
www.rg.ru/art/1212048
Человечеству надо бояться только самого себя! Изобре-
тенный порох, открытый атом, сконструированные са-
молеты и автомобили, оружие, добыча нефти, накопив-
шиеся отходы, погоня за богатством — все это ведет к 
уничтожению человека человеком! Не пора ли остано-
виться и взяться за восстановление лесов, пресноводных 
бассейнов, перестать носиться по свету на авиалайне-
рах, сжигая при этом тысячи тонн кислорода. Весь техно-
логический и информационный прорыв, если его не под-
вергать жесткому контролю, в итоге приведет к уничто-
жению человечества. Сегодня на Земле скопилось столь-
ко атомных боеприпасов и отравляющих газов, что за 
считаные часы можно оставить только рисунки о нашей 
прекрасной жизни!
Александр Лубов

ЦЕНЗУРЫ.NET
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Москва -14...-10, снег

Санкт-Петербург -9...0, снег

Анадырь -26...-27, облачно

Архангельск -27...-12, снег

Астрахань -12...-8, облачно

Благовещенск  -23...-13, облачно

Владивосток -16...-7, облачно

Волгоград -22...-14, облачно

Воронеж -20...-10, облачно

Екатеринбург -17...-14, облачно

Иркутск -22...-15, снег

Казань -25...-18, снег

Калининград 0...+3, дождь

Краснодар -10...-4, облачно

Магнитогорск -18...-12, снег

Мурманск -24...-14, снег

Нижний Новгород -21...-16, облачно

Новосибирск -18...-13, облачно

Омск -19...-16, облачно

Орел -13...-10, снег

Оренбург -16...-11, облачно

Пермь -18...-14, облачно

Ростов-на-Дону -15...-9, облачно

Севастополь -9...+2, осадки

Симферополь -9...+2, осадки

Сочи -3...+5, облачно

Тамбов -22...-13, облачно

Тюмень -19...-13, облачно

Уфа -17...-11, снег

Хабаровск -21...-16, облачно

Челябинск -18...-11, снег

Чита -28...-18, облачно

Элиста -13...-8, солнечно

Южно-Сахалинск -18...-6, снег

Якутск -36...-33, облачно

Ярославль -18...-11, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице ожидается пас-
мурная погода. Возмо-
жен небольшой снег. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют небольшое поте-
пление. Утром и днем бу-
дет идти снег.

ЧЕТВЕРГ
Еще потеплеет. Пойдет 
снег с дождем. Атмос-
ферное давление — 741 
мм ртутного столба.

Тихий океан разбушевался. На побережье Чили обрушились гигантские волны. Стихия накрыла большую часть побережья страны 
— около двух с половиной тысяч километров, от Арики до Лос-Лагоса. Метеорологи успели предупредить об опасности. Людям 
настоятельно рекомендуют держаться подальше от пляжей, особенно в утренние и вечерние часы, когда высота прибывающих 
волн максимальная. Пока о жертвах и разрушениях не сообщается. В Чили к природным опасностям относятся предельно 
серьезно. Шесть лет назад страна пережила разрушительное землетрясение магнитудой 8,8. Тогда в завалах погибли больше 700 
человек. Землетрясение сопровождалось серией цунами. Однако от этих опасностей людей удалось уберечь — всех успели эваку-
ировать на возвышенности подальше от берега. Также поступили и в этот раз. Даже туристы, которым захотелось насладиться 
редкостным зрелищем, наблюдали за разгулом стихии с безопасного расстояния.

СОБЫТИЕ 

25.01| ПОНЕДЕЛЬНИК

МОЙ личный главный рецепт 
борьбы с интернет-мошенника-
ми: не состоять ни в каких соцсе-
тях, не посещать рекламных сай-
тов и не черпать оттуда никакой 
информации. Я использую Интер-
нет сугубо утилитарно: иногда 
читаю там новости, смотрю нуж-
ные сведения в Википедии, но 
чаще всего пользуюсь компьюте-
ром, как печатной машинкой — 
работаю в «Ворде». Сейчас, по 
моей теории, происходит эпиде-
мия насилия над многим, что со-

здано человечеством, в том числе 
и над духовными ценностями, а 
единственный способ спастись от 
этой эпидемии — сократить кон-
такты с определенным кругом 
людей. Если они собираются на 
площади, то такая болезнь рас-
пространяется воздушно-капель-
ным путем, а толпа в Интернете 
распространяет эту эпидемию в 
форме вирусов. Поэтому, чтобы 
не стать жертвой кибератак со 
стороны хакеров, о чем «РГ» пи-
шет на 5-й полосе, нужно уяснить 
для себя простой принцип: чем 
ближе вы подходите к «помойке», 
тем больше шансов получить от-
туда какой-нибудь миазм.

Поскольку интернет-вирусы 
пока еще мой компьютер не посе-
щали, мне не приходилось уста-
навливать всяческие антивиру-
сы, файрволы и брандмауэры, 
чтобы его защитить. Но если что-
то подобное случится, обращусь к 
кому-нибудь из домашних, кто 
лучше меня в этом разбирается. 

Когда меня в магазине просят 
оставить свой номер телефона 
или e-mail, я стараюсь этого не де-
лать, у многих телефоны сейчас 
снабжены Интернетом, и хакеры 
с легкостью могут проникнуть в 
личное интернет-пространство 
каждого. 

Соблюдая осторожность, мож-
но сократить киберпреступле-
ния, но остановить их деятель-
ность невозможно. Это ведь те же 
воры-карманники, просто теперь 
у них есть возможность воровать, 
сидя дома или в конторе, в свобод-
ное от основной работы время. И 
поймать их стало сложнее, они 
могут долго оставаться инкогни-
то. Увы, это неизбежный минус 
технического прогресса. К приме-
ру, автомобили не только с ком-
фортом перемещают нас в про-
странстве, но и в большом коли-
честве губят людей в авариях, от-
равляют окружающую среду.

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО  Беспилотник США сбили советской ракетой
www.rg.ru/art/1212757

ОРУЖИЕ  Из БТР сделали противотанкового робота
www.rg.ru/art/1212850

ИССЛЕДОВАНИЕ  На выбор партнера влияют гены 
www.rg.ru/art/1213264

ТЕХНОЛОГИИ  Зачем нужно приложение Pericsope
www.rg.ru/art/1213237

ОБЩЕСТВО  Найдена самая древняя сказка в мире
www.rg.ru/art/1213229

ОБЗОР  Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/art/1212966

КИНО  Почему не будет продолжения «Терминатора»
www.rg.ru/art/1212875

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Александр 
Адабашьян,
режиссер
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